
Академик Анатолий 

Торкунов: Подход 

к преподаванию 

истории в школе 

будет единым, 

а учебники — разными

Президент РФ Владимир Путин 
подписал закон, ограничиваю-
щий принудительную эвакуа-
цию автомобилей, и закон 
об амнистии декларируемых 
зарубежных капиталов. 
Комментарии читайте на с.4,5. 
Тексты законов публикуются 
в завтрашнем номере «РГ»

Мороженое из «Пятерочки»
и удар 
электрошокером 
в придачу
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Татьяна Шадрина

ДЕПУТАТЫ Госдумы  подготови-
ли законопроект, который заста-
вит поисковики стирать ссылки 
на неугодную пользователю ин-
формацию, в том числе если она 
размещена в Глобальной сети тре-
тьими лицами. 

Интернет-компании от этого 
явно не в восторге, они не хотят 
платить за спасение чужой репу-
тации. А эксперты призывают 
предусмотреть ситуацию, когда 
стирание информации может по-
влиять на ход избирательной кам-
пании.  И вообще, вопрос регули-
рования Интернета очень тонкий. 
Иностранная поисковая компа-
ния или соцсеть без веских осно-
ваний не станет убирать инфор-
мацию из Сети или ее блокиро-

вать. Сейчас по запросу от рос-
сийских властей идет блокировка 
экстремистских материалов, дет-
ской порнографии, пропаганды 
наркотиков. Поэтому российские 
власти предлагают  ООН заняться 
вопросом Интернета, чтобы пра-
вила были одни для всех. В про-
тивном случае единая Глобальная 
сеть развалится на национальные 
сегменты. 

Но сама идея — возможность 
удалять частные данные — в целом 
неплоха. И ее поддерживает по-
мощник президента Игорь Щего-
лев. Как раз в плане защиты пер-
сональных данных. Они включа-
ют не только базовую информа-
цию о пользователе, но и профиль 
его поведения. Поэтому 
необходимо расширить 
это понятие в законах.

ИНИЦИАТИВА Поисковые системы
могут обязать вычищать
сплетни из Интернета

Явное становится
тайным

Марина Грицюк

В МИРЕ 319 миллионов  работаю-
щих мужчин и женщин живут в 
крайней бедности, посчитали 
специалисты Международной ор-
ганизация труда (МОТ). Критерий 
оценки — доход. Если он ниже 1,25 
доллара в день, считается, что че-
ловек «на дне бедности».  

В российской валюте это при-
мерно  две тысячи рублей в месяц. 
Теоретически в нашей стране не 
должны проживать люди, кото-
рые могли бы попасть в катего-
рию «крайне бедных» по методо-
логии МОТ, поскольку у нас за-
прещено платить зарплату ниже 
«минимальной» (МРОТ), а это — 
5965 рублей. Однако, по мнению 
экспертов, бывают случаи, когда 
люди имеют доход меньше МРОТ, 

если они трудятся, например, на 
полставки в бюджетном секторе 
или работают нелегально в малом 
бизнесе в глубинке.  Или, если 
мама, получающая «минималку» 
одна содержит на нее двоих детей. 

Вообще в  России иные крите-
рии оценки бедности, считается, 
что люди живут «за чертой», если 
доход семьи — ниже прожиточно-
го минимума на человека. По дан-
ным Росстата таковых сейчас 11,2 
процента или 16,1 миллиона че-
ловек. Если сравнивать с 1992 го-
дом, число бедных снизилось 
втрое. Тогда их было 49,3 миллио-
на или 33,5 процента населения. 
То есть их доход ниже суммы, в ко-
торую входят цена минимального 
набора товаров и услуг 
плюс обязательные пла-
тежи и сборы. 

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ 319 миллионов
работников в мире
испытывают крайнюю нужду 

Бедность — 
за порог
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Безопасность В полиции считают, 
что пора менять правила применения оружия

Стой. Стрелять 
не буду

Татьяна Зыкова 

П
очему невозможна про-
слушка главы государст-
ва? Как в невидимки прев-

ращаются наши военные самоле-
ты, а ракеты противника слепнут 
и глохнут в считаные наносекун-
ды. В какие ловушки попадают и 
от чего теряют бдительность 
спутники-шпионы, наземные ра-
дары и авиасистемы?

В условиях глобального ин-
формационного противостояния 
передовые технологии радиоэ-
лектронной борьбы становятся 
чудо-оружием и уже в начале 
конфликта предопределяют по-
бедителя.  Завесу тайны «Россий-
ской газете» приоткрыл доктор 
технических наук, генеральный 

конструктор России по системам 
и средствам радиоэлектронной 
борьбы Юрий Маевский. 

По экспертным международ-
ным оценкам он входит в топ-10 
специалистов планеты в области 
новейших систем радиоэлек-
тронной борьбы (РЭБ).

Юрий Иванович, радиоэлек-
тронная борьба один из ключе-
вых элементов современных 
войн. Как это происходит?
 ЮРИЙ МАЕВСКИЙ: Это воздействие 
радиоизлучениями (радиопоме-
хами) на радиоэлектронные 
средства систем управления, 
связи, разведки и оружие про-
тивника. И защита своих систем. 

При этом воздействие может 
быть силовым, когда помехами 

подавляется радиолокационная 
станция, которая перестает «ви-
деть» объект, а может быть про-
граммно-техническим (киберне-
тическим), когда поражается 
программное обеспечение си-
стем управления войсками или 
оружием. В обоих случаях проти-
востоящая сторона лишается 
возможности применения ору-
жия. В итоге — спасенные жизни.

Но сегодня мы живем в широ-
ком спектре излучений, создава-
емых как мобильниками, так и 
локаторами, поэтому все чаще 
приходится говорить о защищен-
ности собственных информаци-
онных ресурсов. При этом ин-
формация становится 
таким же ресурсом, как 
газ, нефть и уголь.

Михаил Фалалеев

Т
рагическая история с 
гибелью младшего сер-
жанта московской по-
лиции Андрея Баннова 
при задержании пре-

ступника вновь высветила про-
блему подготовленности сотруд-
ников и их права на применение 
оружия.

Напомним, в ночь на 27 мая 
«Газель» с предполагаемыми по-
хитителями банкомата нагнали 
полицейские  на 25-м километре 
Московской кольцевой автомо-
бильной дороги. Один из пре-
ступников тут же попытался 
скрыться в расположенной на 
другой стороне шоссе лесополо-
се. Он рванул через МКАД, а за 
ним вдогонку бросился младший 
сержант полиции Андрей Бан-
нов. 

Он догнал бандита, но задер-
жать его не сумел, так как полу-

чил три удара ножом в живот. 
Преступник бил сразу на пора-
жение. Позже убийцу — 25-летне-
го гражданина Азербайджана 
Немата Рашидова —  взяли на од-
ной из московских квартир. 

Андрея Баннова посмертно 
наградили орденом Мужества. 
Вечная ему слава и такая же па-
мять. Но, как и положено после 
таких трагедий, в полицейском 
ведомстве должен был пройти 
тщательнейший разбор случив-

шегося, чтобы ответить на ряд 
весьма неприятных вопросов. Да 
хотя бы на один: почему Андрей 
преследовал бандита в одиночку 
и без оружия?

 Гибель полицейских в подоб-
ных ситуациях, к сожалению, не 
редкость. Ежегодно в России при 
исполнении служебных обязан-
ностей погибают сотни полицей-
ских. Так, в 2010 году МВД Рос-
сии потеряло 410 сотрудников, в 
2011 и 2012 годах эти цифры 

превышали 300 человек ежегод-
но, а в следующих — хотя и суще-
ственно снизились, но все равно 
оставались недопустимо высо-
кими. Фактически ежедневно в 
России гибнет один полицей-
ский. В одном из интервью «Рос-
сийской газете» начальник Глав-
ного управления собственной 
безопасности МВД России Алек-
сандр Макаров рассказал, что в 
последнее время полицейские 
становятся мишенью чаще, чем в 
девяностые годы: «За девять ме-
сяцев 2012 года произошло 9519 
нападений, погибло свыше 50 со-
трудников. Это сравнимо со 
штатной численностью отдела 
полиции, обслуживающего насе-
ленный пункт, в котором зареги-
стрировано приблизи-
тельно 50 тысяч жите-
лей».

ТОЛЬКО В «РГ» Генеральный конструктор России Юрий Маевский
о том, насколько мы защищены в Интернете, в кабине самолета 
и в собственном доме

А у нас в квартире — глаз...
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«Конец прекрасной эпохи» 
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Нобелевский лауреат из 
Японии собрался в Сибирь

ОБРАЗОВАНИЕ

ОФИЦИАЛЬНО

Российские полицейские опасаются 
применять оружие — не факт, 
что докажешь законность стрельбы.

Суд и прокуратура
защитили 
водителя 
и наказали 
ГИБДД
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Австралийский доллар  42,7276
Азербайджанский манат  53,5891
Армянский драм**  11,7516
Белорусский рубль****  36,2741
Болгарский лев  31,9263
Бразильский реал  17,8278

Венгерский форинт**  19,9032
Вон Республики Корея***  49,9136
Датская крона*  83,6957
Доллар США  56,0435
Евро  62,5053
Индийская рупия**  87,3496

Казахстанский тенге** 30,1382
Канадский доллар  45,0185
Киргизский сом**  94,9086
Китайский юань*  90,3097
Молдавский лей*  30,7425
Новый румынский лей  14,0014

Новый туркменский манат  16,0193
Норвежская крона*  70,6443
Польский злотый  15,0146
СДР  78,5427
Сингапурский доллар  41,1631
Таджикский сомони*  89,5049

Турецкая лира  20,2594
Узбекский сум***  22,0500
Украинская гривна*  26,5609
Фунт стерлингов  85,4832
Чешская крона*  22,7616
Шведская крона*  66,7646

Швейцарский франк  59,7288
Южноафриканский рэнд*  44,5794
Японская иена**  44,6793

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 09.06.15 

Акцент

 Ежегодно в России 
при исполнении служебных 
обязанностей погибают 
сотни полицейских

ЦИФРА

61
МИЛЛИОН
человек в России ежедневно 
выходят в Интернет. Это почти 
52 процента взрослого населения 
страны. В 23 процентах россий-
ских семей есть дети моложе 
18 лет, которые пользуются Гло-
бальной сетью. 73,8 миллиона рос-
сиян (63 процента) обращались 
к Интернету хотя бы раз в месяц.
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ВИЗИТ  Владимир Путин 
посетит Азербайджан

Бакинские встречи 

Кира Латухина

В КОНЦЕ недели, 12 — 13 июня, 
Владимир Путин отправится с 
визитом в Азербайджан. По при-
глашению Ильхама Алиева пре-
зидент России примет участие в 
церемонии открытия Первых Ев-
ропейских игр. Путин вылетит 
в Баку сразу же после торжест-
венного приема в Кремле по слу-
чаю Дня России.

На Игры прибудут шесть тысяч 
спортсменов из 49 стран Европы. 
От России — 360 человек из 50 ре-
гионов, они будут соревноваться 
во всех предусмотренных видах 
спорта, кроме легкой атлетики. 
Это первое соревнование подоб-
ного рода, поэтому церемонию от-
крытия посетят главы и премьер-
министры нескольких государств. 
В том числе и Турции. В Кремле не 
исключили, что президент России 
может встретиться с Реджепом 
Тайипом Эрдоганом в Баку. Не 
исключено, что в Баку глава госу-
дарства также встретится с прези-
дентом Международного олим-
пийского комитета. Об этом рас-
сказал журналистам помощник 
президента РФ Юрий Ушаков. 

Переговоры с Алиевым состо-
ятся 13 июня сначала в узком со-
ставе, а затем в формате рабочего 
завтрака с участием делегаций. 
Среди тем торгово-экономиче-
ские отношения, политические 
вопросы и Нагорный Карабах. В 
прошлом году объем товарообо-
рота между Россией и Азербай-
жданом достиг рекордного уров-
ня — 4 млрд долларов, на 12 про-
центов больше по сравнению с 
предыдущим годом. 

Ушаков прокомментировал и 
санкционную риторику в адрес 
России на саммите G7. «Наше от-
ношение к этим незаконным, не-
санкционированным ООН мерам 
давления известно», — подчер-
кнул он. «Мы неоднократно заяв-
ляли, что Запад должен более ак-
тивно требовать от Украины вы-

полнения достигнутых в феврале 
Минских договоренностей, при-
чем всего набора, а не первых 
двух-трех пунктов из комплекса 
мер», — также сказал представи-
тель Кремля.

«Это не какие-то новые тези-
сы», — прокомментировал сан-
кционную риторику пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Пе-
сков, добавив, что некоторые 
участники саммита «семерки» 
говорят о невозможности реше-
ния серьезных проблем без диа-
лога с Москвой. Тема возможного 
размещения ядерных ракет США 
в Европе вряд ли способствует 
повышению уровня взаимного 
доверия и баланса интересов на 
европейском континенте, также 
сказал Песков.

СОТРУДНИЧЕСТВО 
Парламентарии БРИКС 
провели первый 
в истории форум

Нашли баланс 

Татьяна Замахина

В МОСКВЕ состоялся первый парламентский форум стран 
БРИКС — объединения Бразилии, России, Индии, КНР и 
ЮАР. Парламентарии стран ставили масштабные цели — от 
реформы ООН и создания единого рынка до выведения 
объединения своих стран на ведущие позиции в мире.

Хотя объединение, к которому в 2011 году присоеди-
нилась ЮАР, действует с 2006 года, парламентского фо-
рума у него не было. Вчера парламентарии исправили 
эту ошибку. Спикер Госдумы Сергей Нарышкин выразил 
уверенность, что парламентское измерение БРИКС по-
может дать адекватный ответ на современные вызовы. В 
рамках БРИКС ведется диалог, основанный на уважении 
друг другу и поиске баланса интересов, подчеркивали и 
Сергей Нарышкин, и другие участники встречи. В этом 
смысле сотрудниче-
ство государств в 
рамках объединения 
неоднократно срав-
нивалось с работой 
«большой семерки». 
«Встреча в Баварии 
проходит практиче-
ски за закрытыми 
дверями, тайно, а 
наша встреча проис-
ходит открыто, — противопоставил спикер Госдумы. — 
Нам нечего стесняться, нечего скрывать, у нас открытая 
и позитивная повестка». В этом же духе высказалась и 
его коллега из Совета Федерации Валентина Матвиенко. 
По ее словам, БРИКС не направлена против кого-либо и 
действует в интересах наших стран и народов, в интере-
сах международного мира и безопасности.

Один из таких «интересов» — необходимость всеобъ-
емлющей реформы ООН, в том числе Совета Безопасно-
сти. Парламентарии считают, что деятельность этой ор-
ганизации на данный момент не отражает реальный рас-
клад сил в мире. В частности, об этом говорил глава сена-
та Бразилии. А представитель парламента Индии подчер-
кнул, что стала очевидной «неспособность международ-
ных структур поддерживать мир и безопасность».

На форуме говорили и об укреплении экономическо-
го сотрудничества стран БРИКС. В частности, на эту 
тему выступил глава Постоянного комитета Всекитай-
ского собрания народных представителей КНР Чжан 
Дэцзян. «Мы должны стремиться к тому, чтобы в торго-
во-экономической сфере двигаться к созданию единого 
рынка, создавать инфраструктурные проекты», — заявил 
он, подчеркнув, что залогом такого сотрудничества яв-
ляются банк развития БРИКС и пул условных валют 
стран-участниц. 

АРМИЯ

Сергей Шойгу 
проверил 
стройку 
в Забайкалье

ПОЛОСА 
ПРОМЕРЗАНИЯ

Юрий Гаврилов

МИНИСТР обороны Сергей 
Шойгу прилетел с проверкой в 
Восточный военный округ.

В отдаленных гарнизонах 
Российской армии в последнее 
время  активно наращивают во-
енную и социальную инфра-
структуру, а в местные воинские 
части поступает немало новой 
техники и вооружений. Вся эта 
работа идет в рамках програм-
мы, рассчитанной до 2020 года. 

Сергей Шойгу решил лично 
проверить, как в Бурятии, За-
байкальском и Приморском кра-
ях выполняются строительные 
графики и контракты по гособо-
ронзаказу. Разумеется, министр 
не оставит без внимания органи-
зацию боевой подготовки в пол-
ках, бригадах и дивизиях.

Первым местом, куда Шойгу 
нагрянул с инспекцией, стал во-
енный аэродром Степь. Он нахо-
дится в 250 километрах от Читы 
и сейчас переживает второе ро-
ждение.  Эту некогда мощную 
базу Военно-воздушных сил за-
крыли в ноябре 2010-го. Экипа-
жи и обслуживающий персонал 
разбросали по другим гарнизо-
нам, а взлетно-посадочную по-
лосу стали использовать в каче-
стве запасной «точки».  

Так было вплоть до прошлого 
года, когда военный аэродром в 
Забайкалье решили восстано-
вить, и после реконструкции по-
садить здесь отдельный штурмо-
вой полк на самолетах Су-25. 
Восстановительными работами 
в Степи занялись подразделения 
Спецстроя. 

Надо сказать, что объект им 
достался весьма непростой.  
Зимы в этих краях долгие, суро-
вые и малоснежные.  Земля в 
среднем промерзает на глубину 
до 2,5 метра. Поэтому операции 
с не любящим холода бетоном 
можно проводить только в отно-

сительно теплое время — а оно в 
Забайкалье длится не более че-
тырех-пяти месяцев в году.  

Поскольку на все, про все 
спецстроевцам отвели менее 
двух лет, времени на раскачку не 
было.  Начали с возведения мо-
нолитной трехкилометровой 
взлетно-посадочной полосы, 
способной   принимать не только 
штурмовики, но и  все типы лета-
тельных аппаратов, стоящих на 
вооружении наших ВВС. Парал-
лельно занялись рулежными  до-
рожками и стоянками для  само-
летов — они и новая полоса долж-
ны быть готовы до конца нынеш-
него года.  

Сергей Шойгу осмотрел эти 
объекты, но не меньше внима-
ния уделил будущему военному 
городку авиаторов. Столь при-
стальный интерес министра к 
социальной инфраструктуре 
гарнизона, в общем-то, понятен. 
Дело в том, что после окончания 
стройки и размещения полка в 
Степи обоснуются около тысячи 
военнослужащих. Со многими 
из них в забайкальский гарнизон 
наверняка приедут семьи.  Не 
случайно Шойгу потребовал, 
чтобы  в 2016-м были завершены 
все запланированные работы не 
только на местном аэродроме, 
но и на других строительных 
площадках. 

По мнению министра оборо-
ны, для офицерских семей в этих 
краях надо строить дома коттед-
жного типа.  А жилую и служеб-
ную зону городка необходимо 
обеспечить нормальным, в том 
числе горячим водоснабжением. 
Для этого в гарнизоне установят 
котельные, работающие не на 
мазуте, а на газе. «Это намного 
экономнее, надежнее в суровых 
климатических условиях регио-
на», — считает министр.

Высказался  Сергей Шойгу и 
по поводу сохранившихся здесь 
ангаров, капониров и других ка-
питальных сооружений.  Понят-
но, что за годы, когда гарнизон 
оставался фактически без при-
смотра, многое  пришло в упа-
док. Тем не менее все, что еще 
можно привести в божеский 
вид, министр  обороны предло-
жил оставить для дальнейшего 
использования. А полуразру-
шенные строения — снести, и 
землю под ними рекультивиро-
вать. 

Президент Владимир Путин проверил работу Пенсионного фонда и ФАС 

Бизнес-иммунитет

Кира Латухина 

В
чера президент провел 
рабочие встречи с пред-
седателем правления 
Пенсионного фонда Ан-
тоном Дроздовым и гла-

вой Федеральной антимонополь-
ной службы Игорем Артемьевым.

Разговор с главой ПФР Влади-
мир Путин начал с материнского 
капитала. «В условиях непростой 
экономической ситуации мы при-
няли решение разблокировать 
возможности использования ма-
теринского капитала и предоста-
вить эти возможности дополни-
тельно тем, кто в этом действи-
тельно нуждается», — напомнил 
он.

Закон позволяет за счет этих 
средств проводить единовремен-
ные выплаты — 20 тысяч рублей 
всем, кто имеет право на маткапи-
тал, причем это право может воз-
никнуть до 31 декабря. Такие вы-
платы смогут получить 3 млн гра-
ждан. «Мы не видим здесь ника-
ких проблем, тем более что уже 
несколько лет назад мы аналогич-
ные выплаты осуществляли», — 
пояснил Дроздов.

«В этом году мы обеспечим в 
полном объеме выполнение всех 
социальных обязательств, за ко-
торые мы отвечаем», — заверил 
глава ПФР.

Пенсионный фонд выплачива-
ет порядка 40 видов пенсий и со-
циальных пособий. За четыре ме-
сяца собрано около 1,2 трлн ру-
блей взносов, почти на 6 процен-
тов больше, чем в прошлом году. 
Растет и фонд зарплаты. «Это до-

бавляет нам уверенности в том, 
что мы выполним плановые на-
значения этого года и в полном 
объеме обеспечим вместе с тран-
сфертом из бюджета выплату пен-
сий и пособий», — заверил глава 
ПФР.

До конца года, с учетом пере-
расчета в августе, для работаю-
щих пенсионеров страховая пен-
сия по старости в среднем достиг-
нет 13 тысяч рублей. «Если гово-
рить о таких категориях, как вете-
раны войны, инвалиды, здесь у 
нас пенсия уже 35 тысяч рублей, 
это существенная цифра», — доба-
вил Дроздов.

«Больше, чем средняя зара-
ботная плата по стране», — срав-
нил президент. «Это только ин-
валиды войны, участники войны 
и приравненные к ним катего-
рии: вдовы, блокадники Ленинг-
рада — 27 тысяч», — уточнил со-
беседник.

Также идет софинансирование 
соцпрограмм в регионах по укре-
плению материально-техниче-
ской базы учреждений соцобслу-
живания. «Только, знаете, деньги 
тратить нужно на повышение тех-
нологичности обслуживания, а не 

на внешние дорогостоящие атри-
буты», — предупредил Путин. «В 
учреждениях социального обслу-
живания, поверьте мне, в основ-
ном эти деньги используют на ре-
монт столовых, на то, чтобы сде-
лать среду доступнее», — заверил 
чиновник.

На встрече с руководителем 
ФАС шла речь о бизнес-климате. 
Предприниматели постоянно го-
ворят об избыточном админи-
стративном давлении, отметил 
глава государства: «В том числе 
звучит предложение об опреде-
ленных иммунитетах в отноше-
нии проверок со стороны вашей 
службы». «Вы наверняка знаете и 
мою реакцию, я всегда за сужение 
административных барьеров, — 
продолжил Путин. — В то же время 
исхожу из того, что контрольная 
функция государства, особенно в 
такой рыночной сфере, как анти-
монопольная деятельность, ко-
нечно, должна проводиться на ре-
гулярной основе, должна соответ-
ствовать уровню развития рын-
ков, уровню развития экономики 
и отвечать интересам всех участ-
ников экономической деятель-
ности».

Президент предложил расска-
зать о предложениях, а возможно, 
и о шагах навстречу представите-
лям бизнеса. «Обычно предпри-
ниматели выказывают озабочен-
ность по поводу большого количе-
ства наших проверок, когда мы 
вынуждены просто помогать на-
шим коллегам бороться с неу-
правляемым, необоснованным 
ростом цен на продукты питания, 
как это было, когда произошла 
история с курсом рубля», — объя-
снил Артемьев.

«Тогда нужно было действи-
тельно сбивать эту волну, когда 
часть предпринимателей, навер-
ное, небольшая, без всякой при-
вязки, скажем, к курсу рубля (дол-
лара или вообще других мировых 
валют) вдруг необоснованно по-
вышали цены», — продолжил чи-
новник. «А закон говорит: пришла 
жалоба, ты должен ее квалифици-
ровать и выйти на проверку. Там и 
малый, и средний бизнес, мог по-
падаться и большой. Все разные, 
но проверок мы таких провели 
очень много», — добавил он.

В антикризисном плане появи-
лась четкая запись про иммуни-
тет «для самого маленького биз-
неса», отметил Артемьев. Законо-
проект подготовлен, он предусма-

тривает, что компании малого и 
среднего бизнеса с годовым дохо-
дом меньше 400 млн рублей, за 
исключением холдингов и естест-
венных монополий, будут освобо-
ждены от всех проверок ФАС, об-
винений в злоупотреблении и до-
минирующем положении. «Мы 
вообще их оставим навсегда в по-
кое», — добавил глава ведомства.

«Мы такую же историю напи-
сали и в сфере торговых предпри-
ятий, потому что мы должны про-
верять крупные торговые сети и 
вряд ли нам нужно что-то делать в 
магазине шаговой доступности, — 
продолжил Артемьев. — Поэтому 
магазинчики, которые имеют 
оборот меньше 400 млн, тоже бу-
дут освобождены от всякого на-
шего контроля. И мы полностью 
это поддерживаем. Меня даже на-
значили официальным предста-
вителем правительства в Госдуме 
по этому вопросу». «У нас будет 
меньше мелкотемья, и мы сможем 
сосредоточить наши и так не 
очень большие ресурсы на круп-
ных компаниях, где, собственно, и 
происходит основное регулиро-
вание», — объяснил он.

Президент и Игорь Артемьев обсу-
дили возможные шаги навстречу 
представителям бизнеса.

МЕЖДУ ТЕМ 
Президент Владимир Путин назначил губернатора Ростовской обла-
сти Василия Голубева временно исполняющим обязанности главы реги-
она в связи с истечением срока его полномочий, сообщила пресс-служба 
Кремля. Голубев намерен выдвинуть свою кандидатуру на выборах гу-
бернатора региона, которые состоятся 13 сентября.

Акцент

 Единовременные выплаты из 
материнского капитала смо-
гут получить 3 млн граждан

Участники форума 
высказались за все-
объемлющую 
реформу ООН

В 2016 году после 
реконструкции 
аэродрома Степь 
там посадят 
штурмовой полк 
на самолетах Су-25

Валентина Матвиенко и Сергей Нарышкин уверены в даль-
нейшем росте престижа и международного веса БРИКС.
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Указ Президента Российской Федерации
О мерах по дальнейшему развитию 

малого и среднего предпринимательства
В целях дальнейшего развития малого и среднего предпринима-

тельства постановляю:
1. Принять предложения Правительства Российской Федерации:
а) о переименовании открытого акционерного общества «Небанков-

ская депозитно-кредитная организация «Агентство кредитных гаран-
тий» в акционерное общество «Федеральная корпорация по развитию 
малого и среднего предпринимательства»;

б) о сохранении 100 процентов акций акционерного общества «Феде-
ральная корпорация по развитию малого и среднего предпринимательст-
ва» в федеральной собственности впредь до осуществления дополни-
тельного выпуска акций и их размещения по закрытой подписке.

2. Считать основными задачами акционерного общества «Федераль-
ная корпорация по развитию малого и среднего предпринимательства»:

а) оказание финансовой, инфраструктурной, имущественной, юри-
дической, методологической и иной поддержки субъектам малого и 
среднего предпринимательства;

б) привлечение денежных средств российских, иностранных и меж-
дународных организаций в целях поддержки субъектов малого и сред-
него предпринимательства;

в) организацию информационного, маркетингового, финансового и 
юридического сопровождения инвестиционных проектов, реализуемых 
субъектами малого и среднего предпринимательства;

г) организацию мероприятий, направленных на увеличение доли 
закупок (в годовом объеме) товаров, работ, услуг государственными 
корпорациями, государственными компаниями, хозяйственными обще-
ствами, в уставном капитале которых доля участия Российской Федера-
ции превышает 50 процентов, и дочерними хозяйственными общества-
ми, более 50 процентов уставного капитала которых принадлежит ука-
занным юридическим лицам, а также иными заказчиками у субъектов 
малого и среднего предпринимательства;

д) осуществление оценки соответствия закупок товаров, работ, 
услуг требованиям законодательства Российской Федерации, предус-
матривающего участие субъектов малого и среднего предприниматель-
ства в закупках;

е) обеспечение информационного взаимодействия акционерного 
общества «Федеральная корпорация по развитию малого и среднего 
предпринимательства» с органами государственной власти Российской 
Федерации, органами местного самоуправления, иными органами и 
организациями в целях оказания поддержки субъектам малого и сред-
него предпринимательства;

ж) подготовку предложений о совершенствовании мер государст-
венной поддержки субъектов малого и среднего предпринимательства, 
в том числе в части, касающейся нормативно-правового регулирования 
в этой сфере.

3. Установить, что акционерное общество «Федеральная корпорация 
по развитию малого и среднего предпринимательства» размещается в 
здании, расположенном по адресу: г. Москва, Славянская пл., д.4, стр.1.

4. Согласиться с предложениями Правительства Российской Феде-
рации:

а) об уменьшении доли Российской Федерации в уставном капитале 
акционерного общества «Федеральная корпорация по развитию малого 
и среднего предпринимательства» в результате осуществления допол-
нительного выпуска акций и их размещения по закрытой подписке с уче-
том того, что доля обыкновенных акций этого акционерного общества, 
находящихся в федеральной собственности, уменьшается со 100 про-
центов до не менее чем 50 процентов акций плюс одна акция от их обще-
го количества;

б) о заключении между акционерным обществом «Федеральная кор-
порация по развитию малого и среднего предпринимательства» и госу-
дарственной корпорацией «Банк развития и внешнеэкономической дея-
тельности (Внешэкономбанк)» договора доверительного управления 
в отношении 100 процентов акций открытого акционерного общества 
«Российский Банк поддержки малого и среднего предпринимательства» 
с последующей оплатой этими акциями государственной корпорацией 
«Банк развития и внешнеэкономической деятельности (Внешэконо-
мбанк)» дополнительно размещаемых по закрытой подписке акций 
акционерного общества «Федеральная корпорация по развитию малого 
и среднего предпринимательства».

5. Правительству Российской Федерации в месячный срок:
а) обеспечить внесение в Государственную Думу Федерального 

Собрания Российской Федерации проекта федерального закона, уста-
навливающего особенности реализации мер государственной поддер-
жки субъектов малого и среднего предпринимательства с участием 
акционерного общества «Федеральная корпорация по развитию малого 
и среднего предпринимательства»;

б) привести свои акты в соответствие с настоящим Указом.
6. Рекомендовать органам государственной власти субъектов Рос-

сийской Федерации и органам местного самоуправления при участии 
акционерного общества «Федеральная корпорация по развитию малого 
и среднего предпринимательства» организовать работу по поддержке 
малого и среднего предпринимательства.

7. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль, 5 июня 2015 года № 287

ПОЛИТИКА Губернаторы повысили эффективность

Рейтинг 
хороших новостей
Татьяна Замахина

Ф
онд развития гражданско-
го общества (ФоРГО) под-
готовил очередной рей-

тинг эффективности губернато-
ров. Впервые первое место разде-
лили сразу два руководителя — 
глава Калужской области Анато-
лий Артамонов и Ямало-Ненец-
кого АО Дмитрий Кобылкин. Об-
наружились и новые тенденции: 
губернаторский корпус в целом 
улучшил показатели.

Напомним, что в исследова-
нии губернаторов распределяют 
на группы в зависимости от «за-
работанных» баллов. «Новый 
выпуск — рейтинг хороших ново-
стей, — прокомментировал глава 
ФоРГО Константин Костин. — 
Обычно наше исследование 
ждут как раз из-за плохих ново-
стей, а четвертую группу (главы 
регионов с рейтингом ниже 
среднего. — «РГ») журналисты 
даже прозвали «группой смер-
ти». Теперь же она исчезла из 
рейтинга. Кроме того, средний 
балл участников повысился». Из 
исчезнувшей «группы смерти» 
выбрались главы Пермского 
края, Ярославской и Тверской 
областей — в этих регионах был 
зафиксировано улучшение со-
циологических показателей. 
Обе «хорошие новости» в ФоРГО 
связывают с повышением каче-
ства госуправления в регионах. 
Активно продолжается курс на 

ротацию должностных лиц, на 
замену неэффективных руково-
дителей, объясняет Константин 
Костин. В связи с этим в Госдуме 
рассматривается инициатива об 
ограничении на пребывание в 
должности главы региона двумя 
сроками. Кроме того, удалось 
внедрить общественный контр-
оль над губернаторами, включая 
обеспечение прозрачности го-
страт на уровне субъектов РФ.

Один из основных факторов, 
сказавшихся на позициях губер-
наторов, это предстоящие в сен-
тябре выборы. Те главы регио-
нов, которые планируют принять 
в них участие и при этом получи-
ли поддержку со стороны прези-
дента, укрепляли свои позиции в 
рейтинге. Сыграло роль и качест-
во реализуемой социальной по-
литики, умение работать в кри-
зис. На несколько мест в рейтин-
ге поднялись главы Коми, Кам-
чатского края, Ростовской, Том-
ской областей, Ингушетии, Мор-
довии. В целом крупных скачков 
эксперты не зафиксировали.

В ТОП-10 рейтинга вслед за ли-
дерами (главами Калужской обла-
сти и ЯНАО) идут руководители 
Белгородской и Тюменской обла-
стей, Коми, Татарстана, Чечни, 
Кемеровской области, Москвы и 
Владимирской области. Дебютан-
тами в рейтинге стали главы двух 
новых регионов РФ — Республики 
Крым и города Севастополя. Их 
руководители продемонстриро-
вали довольно высокую эффек-
тивность: глава Республики Крым 
Сергей Аксенов начал свой путь в 
губернаторской «гонке» с 24-го 
места, а Сергей Меняйло (город 
Севастополь) — с 45-го. Разницу в 
стартовых позициях Константин 
Костин объясняет ситуацией вну-
три политических элит в регио-
нах. «В Республике Крым элита 
более консолидирована, — оцени-
вает глава ФоРГО. — Там устоялись 
процедуры, по которым происхо-
дит согласование позиций поли-
тических сил. В Севастополе же с 
этим пока не все так гладко, хотя 
ситуация не носит критический 
характер».

Акцент

 Дебютантами в рейтинге 
стали главы двух новых 
регионовРоссияне будут 

соревноваться 
во всех предусмот-
ренных видах 
спорта, кроме 
легкой атлетики
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Владимир Кузьмин

П
лан развития Север-
ного морского пути 
(СМП) предполагает 
увеличение объемов 
грузоперевозок на 

маршруте в 20 раз.
Премьер-министр Дмитрий 

Медведев утвердил комплексный 
проект развития Северного мор-
ского пути. Это кратчайший путь 
между Европой и Дальним Восто-
ком, который при своем преиму-
ществе, заметил глава прави-
тельства на совещании с заме-
стителями, используется «так 
себе»: «Раньше его использова-
ние было гораздо более полным. 
По-хорошему он должен рабо-
тать на реализацию наших уни-
кальных транспортно-логисти-
ческих преимуществ, приносить 
деньги в бюджет, естественно, и 
открывать дорогу к запасам по-
лезных ископаемых и в Арктике, 
и в Сибири, и на Дальнем Восто-
ке. Поэтому эта задача исключи-
тельно важна».

Комплексный проект разви-
тия СМП направлен на ее реше-
ние. «Его нужно будет реализо-
вать и, естественно, наладить эф-
фективную защиту морской сре-
ды от загрязнения, повысить над-
ежность транзита с мест добычи, 
которые у нас расположены, в 
том числе в арктическом регионе 
и на континентальном шельфе 
Российской Федерации», — ука-
зал премьер.

Сегодня ежегодно на пере-
возку грузов северным маршру-
том выдается более 600 разре-
шений. Ежегодный объем грузо-
потока составляет 4 миллиона 
тонн. «Потенциал, оценивае-
мый за период 15 лет, а это сро-
ки реализации комплексного 
плана, — более 80 миллионов 
тонн, — подчеркнул вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович. — То 
есть в 20 раз возможно увеличе-
ние». Таким образом будет пре-
вышен объем перевозок, суще-
ствовавший во времена СССР. 
«Вот эта цель должна быть обя-
зательна», — одобрительно ска-
зал Медведев.

По словам Дворковича, вся 
нормативная база для реализа-
ции проекта уже сформирована. 
Он предусматривает шесть ос-
новных составляющих, включая 
навигационное и гидрографиче-
ское обеспечение. Нет и полно-
ценно действующей системы ре-
гулирования движения судов и 
защиты морей от загрязнений. 
Вопрос о защите морской среды, 
напомнил он, поднимался еще на 
саммитах «Большой восьмерки», 
когда обсуждались вопросы за-
щиты от разливов нефти.

— Полезными вещами когда-то 
«восьмерка» занималась, в отли-

чие от текущего времени, — ска-
зал на это глава кабинета мини-
стров.

Идет работа по техническому 
обеспечению СМП. «Сейчас в 
разработке — до конца года бу-
дет представлен — проект созда-
ния суператомного ледокола 
мощностью 130 МВт, — расска-
зал вице-премьер Дмитрий Ро-
гозин. — Он уже будет преодоле-
вать лед более 4 метров». Однов-
ременно идет работа над проек-
том мелкосидящего ледокола, 
который необходим, чтобы про-
водить суда, работающих на 
«Ямал СПГ».

Дмитрий Медведев также со-
общил, что подписал постанов-
ление, которое определяет поря-
док выплаты субсидий на каждо-

го привлеченного работника из 
других регионов для предприя-
тий ряда отраслей. Документ 
предполагает, что организации 
будут получать 150 тысяч из фе-
дерального бюджета и еще 75 ты-
сяч — из регионального. «Будем 
надеяться, что это все-таки по-
зволит закрепить определенное 
количество квалифицированных 
кадров, которые так нужны при 
реализации крупных инвестици-
онных проектов», — подчеркнул 
глава правительства в ходе сове-
щания со своими заместителя-
ми. Тема особенно актуальна для 
регионов Дальнего Востока и Си-
бири, где в будущем откроются 
территории опережающего раз-
вития, инновационные класте-
ры.

По словам вице-премьера 
Ольги Голодец, в год в Россию с 
целью трудоустройства переез-
жают более 2,3 миллиона чело-
век. Почти 70 процентов из них 
едут в Москву, Московскую об-
ласть и Санкт-Петербург. В то же 
время крупные инвестиционные 
проекты, куда потребуются рабо-
чие руки, планируются в других 
регионах страны.

Первыми в программе начнут 
участвовать Камчатский, Кра-
сноярский, Пермский, Примор-
ский, Хабаровский, Забайкаль-
ский края, Амурская, Архангель-
ская, Калужская, Липецкая, Ма-
гаданская, Мурманская, Новоси-
бирская, Ульяновская области и 
Чукотский автономный округ. 
«Понятно, на какие предприятия 
поедут люди, где они будут 
учиться, как они будут разме-
щаться, — заверила она. — Те отра-
сли, которые получат поддержку, 
— это, прежде всего, авиастрое-
ние, фармацевтическая промыш-
ленность, алюминиевые заводы».

Сразу четыре документа 
председатель правительства под-
писал для совершенствования 
работы федеральной контрак-
тной системы. «Речь идет о со-
здании механизма планирова-

ния, обоснования государствен-
ных закупок, — пояснил премьер. 
— Эти документы, надеюсь, по-
могут не только предотвратить 
возможные злоупотребления, но 
и сэкономить деньги, улучшить 
конкурентную среду для пред-
принимателей». Планирование 
будет осуществляться на трех-
летний период. Также предпола-
гается размещение соответству-
ющей информации в Интернете, 
формирование плана-графика на 
финансовый год. «Все докумен-
ты вступают в силу с 1 января 
2016 года», — напомнил Медве-
дев.

Одним из документов вводит-
ся обязанность предоставления 
информации о том, как определя-
ется начальная цена при государ-
ственных и муниципальных за-
купках. «По форме, которая ут-
верждена этим постановлением 
правительства, мы должны бу-
дем заполнить приложение с объ-
яснением начальной цены. Эта 
обязанность будет у органа ис-
полнительной власти — заказчи-
ка закупки», — уточнил первый 
вице-премьер Игорь Шувалов.

Стой. Стрелять не буду
Что же происходит? По-
чему люди, призванные 
защищать  граждан, по-

рой сами становятся жертвами 
бандитов? Корреспондент «РГ» 
побеседовал с десятком сотруд-
ников, работающих, так сказать, 
«на земле» — операми, участко-
выми, патрульными. Из всего 
услышанного можно сделать два 
вывода. Первый, он же самый ба-
нальный и очевидный: плохая 
подготовка. Второй — парадок-
сальный: полицейские (взро-
слые, умудренные жизненным и 
боевым опытом мужики) просто-
напросто боятся применять ору-
жие — замучают прокурорскими 
и прочими проверками. И не 
факт, что оправдают, можно вы-
лететь со службы, а то и сесть. 
Лучше попробовать обойтись 
как-нибудь без стрельбы — авось, 
получится. Может, и Андрей Бан-
нов, наслушавшись старших то-
варищей, тоже решил «как-ни-
будь обойтись»?

Итак, насчет боевой и физиче-

ской подготовки. Проблема в 
том, что почти двадцать лет со-
трудников органов внутренних 
дел никто всерьез не готовил. 
Звучит, конечно, дико, но — факт. 
Автор этих строк с изумлением 
узнал, что с развалом СССР была 
развалена, вернее, прекратила 
существование,  и система спец-
подготовки. Причем новый им-
пульс «наука полицейского спец-
наза» получила только после 
первой чеченской войны. 

Но это — спецназ. А вот с обыч-
ными постовыми, участковыми и 

операми все до сих пор обстоит 
гораздо хуже. Их не готовили во-
обще. Если не принимать всерьез 
тот «курс молодого бойца», кото-
рый каждый новобранец прохо-
дит в Центре профессиональной 
подготовки территориального 
органа внутренних дел, где соби-
рается служить. И время от вре-
мени им устраивает экзамен на 
профпригодность так называе-
мая инспекторская проверка. По-
лицейские открыто признают, 
что это — обычная формальность. 
Парадокс - во многих территори-
альных органов внутренних дел 
отсутствует организация боевой 
подготовки сотрудников. То есть, 
оперов и патрульных не учат ка-
кой-то особой тактике, специфи-
ке задержания. Но эта проблема 
вполне решаема внутри ведомст-
ва. И она -решается, например, в 
Москве

А вот как быть с другой про-
блемой — боязнью ответственно-
сти? Собеседники «РГ» в право-
охранительных органах считают, 
что надо менять практику при-
влечения к ответственности за 
применение полицейскими ору-
жия. 

Понятно, что есть опасность 
«перегиба палки», но постоян-
ный «синдром будущей вины» не 
способствует нормальному вы-
полнению служебных обязаннос-
тей стражами порядка.

Случай из практики
Помните, летом 2013 года на 

Матвеевском рынке Москвы про-
ломили голову капитану поли-
ции Антону Кудряшову – оперу 
районного «убойного» отдела уг-
розыска? Тогда он чуть ли не в 
одиночку приехал задерживать 
насильника несовершеннолет-
ней. Но столкнулся с агрессивной 
толпой  и оказался на больнич-
ной койке, чудом оставшись жи-
вым.

Что важно, в МВД есть регла-
мент, где расписан алгоритм дей-
ствий сотрудников во время за-
держания, досмотра, обыска и 
конвоирования людей, подозре-
ваемых в преступлении. Это - до-
кумент под грифом «для специ-
ального пользования», то есть в 
свободном доступе его вряд ли 
можно прочитать. Но известно, 
что на задержание должны выез-
жать не менее 3 вооруженных со-
трудников. Если предстоит брать 
вооруженных и опасных банди-
тов, проводить обыски в фирме, 
где есть ЧОП, подключают СОБР. 

Более того, при возникнове-
нии угрозы жизни они были обя-
заны стрелять - произошло явное 
нападение на сотрудника поли-

ции. Первый выстрел — предупре-
ждающий в воздух, второй — в 
ногу или на поражение. Но на 
практике, как известно, полицей-
ские опасаются применять ору-
жие — прокуратура тщательно 
расследует  каждый случай 
стрельбы, особенно если есть 
жертвы. Поэтому в тот раз объя-
снения избитого Кудряшова, что 
он не хотел стрелять из-за боль-
шого скопления людей, его на-
чальством были приняты вполне 
благосклонно.

Кстати, точно такой же аргу-
мент выдвинули и сотрудники 
питерского охранного предприя-
тия «Алекс Запад», перевозив-
шие деньги, принадлежавшие 
банку «Открытие». В прошлом 
году на инкассаторскую машину 
напали налетчики и забрали 139 
миллионов рублей. Охранники 
не стали отстреливаться – напа-
дение произошло в людном месте 
и они побоялись задеть прохо-
жих. Наверное, это правильно, 
тем более, что суд стал на их сто-
рону. Но, с другой стороны, а если 
бы бандиты перестреляли этих 
гуманных «непротивленцев», 
как зачастую и происходит с ин-
кассаторами?

ФОРУМ

ОНФ обсудил 
проблему 
кадров 

СТАНДАРТ 
ДЛЯ ИНЖЕНЕРА 

Виталий Петров

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ народный 
фронт провел в Москве Промыш-
ленную конференцию, посвя-
щенную поддержке отечествен-
ного производителя и созданию 
новых рабочих мест. Мероприя-
тие получило красноречивое на-
звание «Страна живет, когда ра-
ботают заводы». В нем приняли 
участие более 700 человек.

Глава Российского союза про-
мышленников и предпринимате-
лей (РСПП) Александр Шохин 
сразу же очертил острую про-
блему: более 60% российских 
компаний испытывают дефицит 
квалифицированных кадров, 
причем особенно не хватает спе-
циалистов с высшим профобра-
зованием. При этом около 40% 
организаций сетуют на недоста-
ток специалистов среднего зве-
на. «Особо радужных перспек-
тив наши компании не видят 
и прогнозируют риски нехватки 
кадров в среднесрочной пер-
спективе», — отметил Шохин. 

Утешить главу РСПП попы-
тался министр образования и 
науки Дмитрий Ливанов. Он рас-
сказал, что количество перво-
курсников, поступивших имен-
но на технические специально-
сти, в России превысило показа-
тели 1980 года. «Тогда 300 тысяч 
людей в год принимались на 1-й 
курс по техническим направле-
ниям, а теперь уже  около 400 
тысяч», — сообщил министр. По-
этому говорить о дефиците ка-
дров на среднесрочную перспек-
тиву, по его мнению, не прихо-
дится.

Между тем вице-премьер 
Ольга Голодец отметила, что 
треть работающих россиян заня-
ты в промышленном секторе, и 
это, по ее мнению, является вы-
соким показателем, позволяю-
щим ожидать прорывных ре-
зультатов. Тем не менее состоя-
ние корпоративной культуры 
вызывает у нее определенное 
опасение. «Сегодня есть отра-
сли, которые мы называем высо-
котехнологичными, но за счет 
того, что корпоративная культу-
ра в этих отраслях крайне низ-
кая и не создается новых моде-
лей поведения для работников, 
они существенно уступают сво-
им конкурентам, в том числе на 
мировой площадке», — пояснила 
Голодец, призвав менять отно-
шение к этой проблеме. 

Глава минтруда Максим Топи-
лин, в свою очередь, говорил о 
законопроекте, регламентирую-
щем проведение оценки квали-
фикации работника. «Мы нахо-
димся в процессе его обсужде-
ния с профильными министерст-
вами. Практически работодате-
ли и профсоюзы по тексту дого-
ворились. Документ должен со-
здать понятные, прозрачные 
рамки для оценки квалификации 
работников с тем, чтобы был 
стимул ее повышения. Следова-
тельно, идет профессиональный 
рост, рост заработной платы и, 
соответственно, повышается ка-
чество продукции», — обрисовал 
ситуацию министр. По его сло-
вам, ведомство уже разработало 
более 400 профессиональных 
стандартов работников в раз-
личных сферах. «Всего, по на-
шим оценкам, мы должны подго-
товить около 1,2 тысячи профес-
сиональных стандартов», — доба-
вил глава минтруда.   

Итоги конференции ОНФ 
были сформулированы в Про-
мышленном меморандуме. Чле-
ны фронта считают, что необхо-
димо разработать единую стра-
тегию промышленной политики 
с измеримыми показателями эф-
фективности и прозрачными ме-
ханизмами контроля ее исполне-
ния. «Данная стратегия должна 
определить приоритеты про-
мышленной политики в виде 
конкретных хозяйственных за-
дач, решение которых позволит 
обеспечить конкурентоспособ-
ность страны на длительную 
перспективу с эффективной опо-
рой на иные ресурсы, кроме 
ТЭК», — отмечается в меморан-
думе. Также ОНФ считает необ-
ходимым разработать реальную, 
конкурентоспособную с други-
ми странами, рыночную «Стра-
тегию Новой Индустриализации 
России». Конкретные предложе-
ния в этот документ будут сфор-
мулированы по итогам Промыш-
ленной конференции. 

Правительство Кабинет министров рассчитывает в разы увеличить 
северные морские перевозки

Северный транзит 

Превысить объем перевозок 
по СМП, существовавший в СССР, — 
такую цель поставил премьер. 

Бывают экстремальные ситуации, когда без стрельбы не обойтись.

Акцент

 Полицейские опасаются при-
менять оружие — прокуратура 
тщательно расследует 
каждый случай стрельбы

Акцент

 Сегодня ежегодно на пере-
возку грузов северным 
 маршрутом выдается более 
600 разрешений

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/184

РЕФЛЕКСИЯ 
О ДЕМОКРАТИЯХ
 ЕСТЬ точка зрения, что Власть в любой стране и Системе на 
самом деле, не имеет никаких идеологических ценностей. 
Это все «обман трудящихся», у политиков есть только лич-
но-корпоративные амбиции и корысть — элементарная 
борьба друг с другом за самосохранение (и деньги). А для 
этого — вечная экспансия, «чтобы устоять надо бежать». 

 Верно, таковы мотивы многих людей во власти (и вне 
ее!). Но если сводить всю политику к социал-дарвинизму, 
«Истории альфа-самцов» с вечным переделом власте-
собственности, то вся История ЧЕЛОВЕЧЕСТВА, весь ее 
Прогресс оказываются просто «необъяснимым излише-
ством». На самом деле, наша История есть прежде всего 
драма (или трагикомедия) Идей. А политики, со всеми ам-
бициями и корыстью, всего лишь играют как умеют свои 

роли в этой, совсем 
не ими написанной 
Пьесе. Не бытие 
определяет общест-
венное сознание, 
а творческие идеи 
(далеко не «случай-
но приходящие»!) — 
моральные, науч-
ные, технические 
или социальные фор-
мируют бытие. 

 Главной полити-
ческой идеей в западном мире в последние 200 с лишним 
лет является идея Демократии. Благодаря всесторонней 
экспансии Запада, она стала важнейшим двигателем 
и Мировой Истории.  

 После «революции 1968» демократия в Европе прио-
брела свои современные благообразно-округлые полит-
корректные формы. До этого она несколько раз «почти 
саморазрушалась», но своими (и чужими!) руками со-
крушила всех соперников — сословные монархии, фа-
шизм, коммунизм и к 1991, казалось, наступил Хэппи 
Энд Истории, что и было зафиксировано в статье Фукуя-
мы. Но Хантингтон недолго ждал реванша — и вскоре 
«войной Цивилизаций», напомнил про ограниченность 
социокультурного пространства Западной Демократи-
ческой Цивилизации.

 Тем не менее Глобального Проекта, альтернативного 
«западной демократии» так и не появилось. Западная Ци-
вилизация сегодня — единственно сплоченная в Мире 
(НАТО, ЕС — лишь внешние проекции ценностной общно-
сти). Поэтому экспансия Демократического проекта про-
должается. Сейчас экспансия стала куда глубже, т.к. никог-
да раньше евронормы не касались напрямую миллиардов 
людей во всем мире — даже жители колоний в  XIX веке, как 
правило, находились де-факто вне западной Цивилизации.

 Понятно, действие рождает противодействие, а куль-
туры, куда вторгаются «прогрессоры» включают в ответ 
свой иммунитет.  Так насколько же западная демократия 
универсальна — ведь это не айфон, не биг-мак и не джин-
сы? Это — «другая жвачка». Экспорт демократии — 
не продажа «демо-программного обеспечения» для пер-
сональных компьютеров по всему миру. Унификация по-
литических Систем разных стран так же нелепа, как во-
обще унификация разных культур… Но, с другой сторо-
ны, демократия и правда «худший способ правления, 
не считая всех остальных» — вот, Всеобщая декларация 
прав человека исходит из западных ценностей, но приня-
та (хотя бы на словах) во всем Мире.

Каковы противоречия модели демократии на самом 
Западе? Там обожают смаковать свои кризисы — автори-
тарные режимы всегда хвастают победами, а демократии 
вечно ноют глядя в зеркало. Может это — признак как раз 
их живучести — способность к саморазвитию через снятие 
внутренних противоречий? Но пока что апатия «потреби-
телей демократии» на Западе растет (все ниже явка на вы-
боры, скажем). «Прогрессивное измельчание» западных 
политиков — наглядно, как и их неспособность решать 
истинно Глобальные проблемы (климатические, связан-
ные с эпидемиями, финансовыми кризисами и т.д.). 

Какой может быть «перезагрузка демократии» для вы-
зова на ответы XXI века — одна из главных тем политоло-
гии. Причем это совсем разные вопросы для западных 
стран, «незападных демократий» (Индия),  успешных ав-
торитарных стран, стран «застойной бедности», «несосто-
явшихся государств» и т.д. Речь можно вести не об уровне 
демократии на Единой Шкале, а о ДЕМОКРАТИЯХ, «цвету-
щей сложности» разных политических Систем, имеющих 
лишь некоторые сходные черты. 

Понятно, как важны эти темы для России. Среди на-
ших традиционных ценностей («культурный код») есть 
и восприятие себя как европейской культуры — и как 
ОСОБОЙ ее части, необходимость диалога с Западом. 
Вечный внутренний 
диалог в России — что 
ВАЖНЕЕ, «европей-
скость» или «ОСО-
БАЯ европейскость».  
Острее всего это про-
является в политиче-
ских вопросах — как 
совместить необхо-
димый России адми-
нистративный скелет 
и жизненно важное 
свободное дыхание?

Поэтому вполне 
логично, что именно в 
Москве недавно прош-
ла международная 
встреча политологов, на которой был зачитан доклад «Де-
мократии XXI» века, подготовленный фондом Института 
социально-экономических и политических исследований 
(ИСЭПИ). Это было приурочено к 40-летию появления до-
клада «Кризис демократии», составленного «трехсторон-
ней комиссией» в 1970-е. О политическом значении про-
блемы говорит тот факт, что с участниками встретился пер-
вый зам.главы администрации президента В. Володин.

Показательно, что на данном обсуждении не употре-
блялось выражение «суверенная демократия», которое 
так много обсуждалось ранее в разных параграфах. Воз-
можно, дело в том, что сегодня о страхах «утраты сувере-
нитета» в России говорить совсем уж нелепо. Актуален 
другой вопрос — как достичь большей эффективности го-
синститутов, используя демократические методы?

Понятно, что поставленные на данной встрече вопро-
сы предполагают не «ответ» («и точка!»), а процесс диа-
лога. Для этого в Москве на базе фонда ИСЭПИ сейчас 
создается соответствующая площадка — Международ-
ный исследовательский центр с говорящим названием 
Rethinking Russia (переосмыслить Россию).

Глобального 
Проекта, альтерна-
тивного «западной 
демократии», 
так и не появилось

«Измельчание» 
западных полити-
ков — наглядно, 
как и их неспособ-
ность решать 
истинно Глобальные 
проблемы

Более 60% россий-
ских компаний 
испытывают дефи-
цит квалифициро-
ванных кадров

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

1

КАК У НИХ?

В США такая ситуация невозможна в принципе. Полицейский имеет право 

стрелять сразу на поражение при малейшем подозрении на возможную аг-

рессию против него. Потому американские полицейские всегда предупре-

ждают людей, к которым обращаются: не делайте резких движений, держи-

те руки на виду, а документы доставайте очень медленно. По данным изда-

ния The Washington Post, за первые пять месяцев 2015 года американские 

полицейские застрелили 385 человек. Только в марте 2015 года американ-

ская полиция убила 111 человек. В среднем в результате стрельбы правоох-

ранителей ежедневно в США гибнут два человека. Более 80 процентов 

жертв были вооружены огнестрельным или холодным оружием. Из 385 слу-

чаев гибели людей от пуль полицейских лишь по трем делам правоохраните-

лям были предъявлены уголовные обвинения, что составляет менее 1 про-

цента. За последнее десятилетие американские полицейские открывали 

огонь на поражение тысячи раз, а уголовные обвинения выдвигались лишь 

в 54 случаях.
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СИТУАЦИЯ Проблема ПЭТ-тары
по-прежнему актуальна 

Закон на качелях

Виктория Ельник

В ГОСДУМЕ «завис» законопро-
ект о запрете розлива алкогольных 
напитков в пластиковую тару. На 
рассмотрение он был вынесен еще 
летом 2013-го, первое чтение про-
шел лишь через год, а дата второго 
чтения регулярно переносится. 
Кому выгодны постоянные отсроч-
ки «антипластикового» закона?

Законопроект об использова-
нии пластиковой упаковки (ПЭТ, 
полиэтилентерефталат) для алко-
гольных напитков подразумевает 
запрет на продажу алкоголя крепче 
4% в пластиковых бутылках объе-
мом более 0,5 литра уже с 1 января 
2016 г., а со временем — и вовсе пол-
ный отказ от ПЭТ для этой катего-
рии напитков. Для того, чтобы про-
изводители успели подготовиться 
и перестроить производство, в про-
екте закона предусмотрен переход-
ный период. До 1 июля 2015 г. им 
запрещается продавать алкоголь-
ные напитки крепостью лишь свы-
ше 6% и в таре объемом более 1,5 
литра, а до 1 января 2016 г. — под за-
прет попадает алкоголь крепостью 
более 5% в таре объемом свыше 1 
литра. Из пластиковых бутылок 
при контакте с алкоголем, который 
по сравнению с безалкогольными 
напитками является агрессивной 
средой, выделяется ядовитое веще-
ство дибутилфталат. Это доказано 
экспериментально в лабораториях 
Института биохимической физики 
им. Н.М. Эмануэля РАН. При регу-
лярном пользовании пластиком 
дибутилфталат может вызывать 
токсический гепатит, приводит к 
поражению иммунной системы, а 
также системному поражению ор-
ганов и тканей. В связи с этим ис-
пользование ПЭТ-тары для розлива 
алкогольных напитков жестко ог-
раничено либо вовсе запрещено в 
США, странах Евросоюза и других 
государствах. Серьезнейший вред 
использование ПЭТ-тары наносит 
и экономике. Президент Нацио-
нального союза защиты прав по-
требителей и руководитель Центра 
разработки национальной алко-
гольной политики Павел Шапкин в 
своем письме в правительство из-
ложил все негативные экономиче-
ские последствия от использова-
ния ПЭТ-тары в алкогольной про-
мышленности.

Пластиковая упаковка создает 
благоприятные условия для произ-
водства и оборота колоссальных 
объемов нелегального алкоголя. 
Дело в том, что из одной и той же 
ПЭТ-капсулы можно выдуть бу-
тылку объемом как 0,33, так и 2,5 
литра. При этом производство пла-
стиковых бутылок  может быть ор-
ганизовано прямо на пивоварен-
ном заводе. А Единая государст-

венная автоматизированная ин-
формационная система (ЕГАИС) , 
предназначенная для госконтроля 
за объемом производства алкого-
ля, в пивоваренной промышленно-
сти не внедрена. 

Таким образом, контролиро-
вать производство пива и пивных 
напитков в России практически 
невозможно. В результате, по дан-
ным Росалкогольрегулирования, 
реальный объем реализации пив-
ных напитков составил в 2014 году 
700 млн дал, вместо 34 млн дал, 
официально декларированных 
производителями. Это выливается 
в 200 млрд рублей недополучен-
ных бюджетом налогов. 

Сохранить сложившееся поло-
жение дел и не допустить принятие 
запрета на ПЭТ-тару больше всего 
стремятся производители пива. 
Причем 80% российского пивного 
рынка принадлежит всего четырем 
иностранным компаниям: 
Carlsberg (Дания, владеет «Балти-
кой»), Anheuser-Busch InBev (Бель-
гия), Heineken (Голландия) и Efes-
Sab Miller (Великобритания).

Мощное давление со стороны 
пивоваров обрушилось на депута-
тов Госдумы в прошлом году, когда 
«антипластиковый» закон успеш-
но прошел первое чтение. От име-
ни пивоваров, а также компаний, 
представляющих химическую 
промышленность, было опублико-
вано открытое письмо главе пра-
вительства с просьбой не допу-
стить принятие закона. 

Дошло до того, что диппредста-
вители Дании, Бельгии и Нидер-
ландов направили совместное 
письмо с такой же просьбой пред-
седателю Госдумы и в правительст-
во. Пивовары попытались повли-
ять и на губернаторов российских 
регионов, в которых размещены 
производства пива и пивных на-
питков, принадлежащие их компа-
ниям. В результате главы субъек-
тов также обратились в федераль-
ное правительство с просьбой пе-
ресмотреть законодательную ини-
циативу с целью сохранения нало-
гооблагаемой базы в регионах. 

Как напоминает в своем письме 
Павел Шапкин, правительством 
поставлена задача к 2020 г. сокра-
тить потребление алкоголя на душу 
населения на 55%. При этом, по 
данным Росстата, за 5 лет потре-
бление алкоголя сократилось лишь 
на 8% — с 129,6 млн дал до 119,3 
млн дал. Добиться поставленной 
цели, по мнению Шапкина, можно 
только ограничив использование 
пластиковой тары для упаковки ал-
коголя — это позволит не только из-
бавиться от нелегальной низкока-
чественной продукции, но и увели-
чить налоговые поступления в 
бюджет на 600 млрд рублей в год.

Рекламные доходы уходят
в Интернет / стр. 3
Компании выбирают рос-
сийских аудиторов / стр. 7

В НОМЕРЕ

Бедность — за порог

Но в прошлом году кри-
вая вновь поползла 
вверх. В России из тех, 

кто живет бедно — 62,7 процента 
— работающие люди. 28,4 про-
цента — дети в возрасте до 15 лет. 
Семьи с детьми в нашей стране — 
первые в «группе риска» среди 
тех, кому грозит бедность, гово-
рит «РГ» директор центра анали-
за доходов и уровня жизни НИУ 
«Высшая школа экономики» Ли-
лия Овчарова. Связано это с тем, 
что во многих семьях только 
один родитель получает зарпла-
ту, которой должно хватать на 
всех . Или оба родителя трудятся 
за небольшие деньги, которых 
хватило бы на двоих, но уже 
трудно разделить на троих или 
четверых. Поэтому адресная 
поддержка семей с детьми — важ-
ная мера социальной политики, 
которая поможет повысить уро-
вень жизни россиян.

Вторая проблема, из-за кото-
рой люди спускаются за черту 
бедности в России, это несоот-
ветствие минимальной зарпла-
ты прожиточному минимуму, 
который сейчас в среднем по 
стране — 9662 рубля. А это менее 
60 процентов МРОТ. Сравнять 
показатели планируется только 
к 2020 году, да и то есть условно-
сти — минимальная зарплата бу-
дет соответствовать не текуще-
му прожиточному минимуму, а 
почти годовой давности — за пер-
вый квартал предыдущего года. 

Впрочем, по словам Лилии 
Овчаровой, полностью победить 
бедность невозможно, посколь-
ку это относительная категория. 
«Сначала лапти были признаком 
достатка, потом — бедности», — 
пояснила она. Но можно принять 
меры, которые позволят людям 
жить лучше. 

В частности, с ее точки зре-
ния, нужно изменить отношение 
к безработным. Во-первых, у нас 
крайне низкое пособие, которое 
много лет не индексировалось 
(минимальная грань — 850 ру-
блей), во-вторых — надо менять 
программы занятости, чтобы 
они эффективнее помогали лю-
дям трудоустраиваться. «Если 
хорошая работа есть у всех тру-

доспособных членов семьи, ве-
роятность того, что такая семья 
окажется за чертой бедности, 
снижается», — считает она. 

По словам проректора Акаде-
мии труда Александра Сафоно-
ва, в последнее время бедность в 
стране вновь начала увеличи-
ваться из-за роста инфляции, из-
менения курса доллара, сниже-
ния на фоне этого реальных до-
ходов населения и роста комму-
нальных платежей. 

Для того чтобы снизить нега-
тивные последствия этих явле-
ний, необходимо «обуздать ин-
фляцию» с помощью монетар-
ной политики Центробанка, уме-
рить аппетиты естественных мо-
нополий, более эффективно тра-
тить средства федерального и 
регионального бюджетов. «Не 
два раза в год менять асфальт на 
одном участке дороги, а раз в не-
сколько лет, использовав более 
качественные материалы и тех-
нологии», — привел он пример.

Между тем эксперт отметил, 
что быть бедным в России «вы-
годнее», чем, скажем, в США. 
Там семья из четырех человек 
считается бедной, если ее годо-
вой доход ниже 22,5 тысячи дол-
ларов, говорит эксперт. То есть 
меньше 466 долларов в месяц на 
человека. Однако в нашей стране 
у людей и обязательств меньше — 
в западных странах большинст-
во населения проживают в арен-
дном жилье, и за него регулярно 
надо платить. А это дороже на-
шей «коммуналки». Кроме того, 
многие россияне имеют участки 
земли, на которых выращивают 
овощи, а это — хорошее подспо-
рье для домохозяйств.  

В США другой экономиче-
ский уклад, и там самому выра-
щивать помидоры гораздо доро-
же, чем покупать их в магазине, 
утверждает эксперт. 

По данным МОТ, работники, 
находящиеся  в  состоянии  край-
ней  нужды, проживают в основ-
ном в развивающихся странах.
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Читайте также: Россияне 
рассказали, что и кто делает 
их счастливыми 
www.rg.ru/art/1110425

Узнайте больше: Стоит ли сейчас менять рубли 
на валюту 
www.rg.ru/art/1127508

ФИНАНСЫ На рынках
наступает время 
делового затишья

Рубль уходит 
в отпуск 

Тарас Фомченков

ПОСЛЕ резкого ослабления, которое прошло на ушед-
шей неделе, российский рубль решил взять небольшую 
передышку. Его курс по отношению и к доллару, и к евро 
вчера пошел вверх. В то же время акции российских ком-
паний решили немного отдохнуть. «РГ» выяснила — ка-
кие тенденции на валютном и фондовом рынках нас ожи-
дают на этой неделе. 

За последние пять торговых дней рубль отличился са-
мым сильным падением относительно доллара с конца 
января 2015 года. Российская валюта на фоне обостре-
ния конфликта на юго-востоке Украины и снижения не-
фтяных котировок в 
преддверии саммита 
ОПЕК потеряла око-
ло 8 процентов. Тем 
не менее уже сейчас 
можно говорить о 
том, что наступив-
шая (надолго ли?) 
стабилизация обста-
новки позволила ру-
блю компенсиро-
вать часть сниже-
ния. И пока идет пла-
номерное закрепле-
ние на достигнутом 
плацдарме. Именно это нас и ожидает в пределах насту-
пившей короткой предпраздничной недели. 

Официальный курс доллара на сегодня, 9 июня, — 
56,04 рубля за единицу валюты Нового Света (минус 21 
копейка). Евро в свою очередь ослабел на 81 копейку, до-
стигнув значения в 62,51 рубля. 

При этом, считают аналитики рынка, рубль может 
и отыграть большую часть утерянных ранее позиций, 
укрепившись у отметки 55,30 или даже 54,60. Причина 
опять же в «черном золоте». Цены на нефть по-прежнему 
не смогли пройти ключевой уровень 61,20 за баррель. 
А именно этот уровень выступает поддержкой позитив-
ному восходящему тренду.

Российский рынок акций вчера утром рос по индексу 
ММВБ, причиной чему стала стабилизация цен на нефть. 
Хотя на глобальных рынках капитала при этом наблюда-
лось негативное настроение.

Негативные настроения на рынках преобладали пото-
му, что Греция объявила о намерении объединить четы-

ре платежа, которые должны быть перечислены Между-
народному валютному фонду в июне, и выплатить ему 
сразу всю сумму в конце этого месяца. Стоит напомнить, 
что за всю историю МВФ зафиксирован лишь один слу-
чай применения такой практики — в 1980-х годах к ней 
обращалась Замбия. 

Индекс ММВБ вырос на 0,85 процента — до 1652,07 
пункта. Индекс РТС вчера утром меняться не «захотел», 
оставшись на позиции 922,67 пункта. Большинство эк-
спертов рынка считают, что в ближайшее время торги 
будут проходить в нервных условиях. Ведь никуда не дел-
ся геополитический конфликт с Украиной, кроме этого 
в прошедшие выходные начался саммит G7, одной из 
возможных тем которого будет введение (или активные 
разговоры об этом) новых санкций против России.  

В то же время пока цены на нефть не спикировали 
ниже отметки 62 доллара, инвесторы чувствуют себя 
спокойно. Текущие нефтяные цены для них комфорты. 
А, следовательно, можно сказать, что нас в ближайшую 
неделю ожидают колебания вокруг текущих значений. 

«Возможный дефолт в Греции остается самым основ-
ным риском, который может серьезно повлиять и на 
курс рубля, и на фондовый рынок. Если он случится, то 
валюты развивающихся стран, в том числе и России, 
упадут еще сильнее», — рассказал «РГ» финансовый ана-
литик Сергей Суверов.

На неделе рубль 
может отыграть еще 
часть утерянного 
в предыдущие дни, 
укрепившись 
и к доллару, и к евро

МЧС В Нижней Саксонии открылась крупнейшая в мире выставка
средств безопасности и гражданской защиты

Дамба для Эльбы
Тимофей Борисов, 
Ганновер

Г
лава российского МЧС Вла-
димир Пучков принял учас-
тие в  открытии крупнейшей 

в мире выставки средств и техно-
логий  безопасности и граждан-
ской защите в нижнесаксонском 
Ганновере.

Были, конечно, и посещение 
российской экспозиции, и встре-
ча с губернатором Ганновера, и 
возложение венков у мемориала 
убитым пленным рабочим в 1945 
году. Но подчеркнуто торжест-
венный и уважительный прием 
российского министра отметили 
многие. 

В течение торжественной цере-
монии открытия выставки высту-
пали высокопоставленные немец-
кие политики и профессионалы в 
области пожаротушения и спасе-
ния. А когда вначале герр Писто-
риус сообщил, что на церемонию 
впервые прибыл  министр по чрез-
вычайным ситуациям  из России, 
зал взорвался аплодисментами. 

Ну а потом была, собственно, 
сама выставка. Владимир Пучков 
прошел и осмотрел экспозицию 

МЧС. Он поприветствовал пред-
ставителей Союза спасателей 
России, осмотрел новинки рос-
сийских разработчиков. 

Новинок много, но для Герма-
нии может наиболее пригодиться 
наша разработка для установки 

быстровозводимых дамб. Герма-
ния часто страдает от опустоши-
тельных наводнений. Разливает-
ся Эльба, разливается Одер. При-
чем регулярно. 

Но немцы за все эти годы так и 
не смогли выработать противоя-
дия против этой беды. Россияне 
же после наводнения на Дальнем 
Востоке придумали, как обуздать 
стихию и что и какими средства-
ми следует в первую очередь 
предпринимать, когда вода бы-
стро поднимается. Это наша за-
патентованная разработка, кото-
рой нет пока ни у кого. 

Естественно, она составляет 
достойное место в нашей экспози-
ции. Но, как отметил министр кор-
респонденту «РГ», для нас очень 
важно прежде всего взаимодейст-
вие наших служб и особо моло-
дежных организаций, волонтеров 
и учебных заведений. Обмен опы-
том чрезвычайно важен. А что ка-
сается непосредственно закупок, 
то министр отметил, что МЧС 
имеет давние тесные отношения с 
рядом немецких фирм, и это взаи-
модействие надо развивать.

Для этого мы сюда и прибыли. 
«И со стороны немцев, — подчер-
кнул Пучков, — мы видим такое 
же стремление». 

Фото смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

Явное становится 
тайным

Щеголев также  предло-
жил закрепить в зако-
нодательстве обяза-

тельство для интернет-компаний 
принимать для каждого их серви-
са отдельное соглашение с уче-
том российских правовых норм. 
При этом пользовательские со-
глашения должны стать более 
четкими, однозначными и по-
нятными клиентам.

Но речи о том, чтобы обязать 
поисковики бесплатно убирать 
из результатов поиска и не индек-
сировать ресурс повторно, не 
шло. Хочешь убрать инфор-
мацию о себе? Плати, от-
метил в беседе с «РГ» 
глава Координаци-
онного центра 
националь-
ного доме-

на сети Интернет (доменов .RU и 
.РФ) Андрей Колесников. Непо-
нятно, говорит он, почему пои-
сковики должны тратиться на 
удаление ссылок на ресурсах тре-
тьей стороны. Кроме того, не-
понятно, как 
они могут 
нести от-

ветственность за размещение не-
хорошей (с точки зрения заявите-
ля) информации третьей сторо-
ной. Так что законопроект надо 
доработать, чтобы все было по 
справедливости, добавил эксперт.

В Европе уже есть прецедент, 
когда человек через суд добился 
от поисковика, чтобы в запро-
сах на его имя не выходила ин-

формация (рекламное объяв-
ление) о продаже его кварти-
ры. Это было ему неприят-

ным напоминанием. И суд 
принял его сторону. При 
этом на сайте, где он 
разместил объявление, 

ничего не поменяли. 
Ведь информация 
была достоверной. 

Получается, что 
в Европе трактуют 

право на забвение 
как защиту персональ-
ных данных и го-

товы пойти на-
встречу, если инте-
ресы человека не 
идут во вред об-

ществу.
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ООО «Техойл-геология» (почтовый адрес: 460052, г. Оренбург, ул. 
Салмышская, 62 помещение 24) планирует строительство скважин со 
шламовыми амбарами на Восточно-Бузулукском лицензионном участ-
ке в Бузулукском и Грачевском районах Оренбургской области. Сроки 
проведения ОВОС и доступности ТЗ 2015-2016 гг. Общественные слу-
шания организуются в 2015 году администрациями МО Бузулукского и 
Грачевского районов Оренбургской области, куда можно направлять 
предложения по намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сегодня в Интернете можно многое узнать о человеке. А можно и навредить его репутации.
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ 

В минкомсвязи одобрен словарь 

основных терминов и понятий, свя-

занных с ОТТ-технологиями (Over 

the Top — телевидение через Интер-

нет).

Сегодня, говорится на сайте мини-

стерства, ОТТ-технологии состав-

ляют один из наиболее динамично 

развивающихся сегментов россий-

ского рынка информационных тех-

нологий. Необходимость создания 

подобного словаря связана с отсут-

ствием устоявшихся терминов, в 

отношении которых существовало 

бы единое понимание всех участ-

ников индустрии. 

Предполагается, что разработан-

ный список терминов позволит  

участникам рынка прийти к обще-

му пониманию.
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Для борьбы с пожарами создана 
первоклассная техника.

АВТОМОБИЛИ  Эвакуацию уточнили в законе 

Стоять до последнего 
Владимир Баршев

Э
вакуировать будут только 
те машины, которые при-
паркованы под знаком с 

информационной табличкой, 
предупреждающей о такой воз-
можности. А также автомобили, 
которые занимают места для ин-
валидов. 

Соответствующие поправки в 
Кодекс об административных 
правонарушениях и закон о без-
опасности дорожного движения 
подписаны президентом России. 

Напомним, что вокруг этих 
поправок немало копий было 
сломано. Изначально вообще 
планировалось отменить такую 
обеспечительную меру, как за-
держание автомобиля, для случа-
ев нарушения требований знака 
или разметки. То есть эвакуация 
осталась бы только для случаев, 

когда автомобили паркуются 
вторым рядом, на остановках об-
щественного транспорта и трам-
вайных путях. Однако после дол-
гих дебатов столь жесткие по-
правки были смягчены. 

 Эвакуировать можно будет 
только в том случае, если под зна-
ком, запрещающим стоянку или 
парковку, висит еще и информа-
ционная табличка, предупрежда-
ющая о том, что работает эвакуа-
тор. Именно эта поправка всту-
пит в силу через два месяца после 
официального опубликования 
закона. Остальные поправки 
вступят в силу, как и положено, 
через десять дней. 

Закон появился на волне боль-
шого количества конфликтов со 
службами перемещения. Более 
четко прописанные требования, 
по мнению законодателей, долж-
ны сократить количество споров. 

Так, например, теперь четко про-
писано, что в случае, если причи-
ну задержания машины можно 
устранить без эвакуации, то ма-
шину должны вернуть владельцу, 
даже если она уже погружена, но 
до начала движения эвакуатора. 
При этом то должностное лицо, 
которое оформляет задержание, 
должно присутствовать до того 
момента, как эвакуатор поедет. 

Теперь, если автомобиль зани-
мает парковочное место для ин-
валидов, его также будут эвакуи-
ровать. Да и штраф за такое нару-
шение довольно серьезный — 
пять тысяч рублей. Понятно, что 
правомерность занятия места по 
идее должны определять по нали-
чию таблички «инвалид» на ма-
шине. Но чтобы не получилось 
так, что у нас все машины вдруг 
стали инвалидными, введена от-
ветственность за незаконную 

установку такого знака — штраф 
пять тысяч рублей с конфиска-
цией такого знака. 

Недовольство водителей вы-
зывает то, что зачастую знаки по-
являются на дорогах без объяв-
ления войны. Так же меняется ор-
ганизация движения. Еще вече-
ром на улице можно было парко-
вать машину, а уже утром оказы-
вается, что нельзя, и работает 
эвакуатор. Чтобы такого не было, 
в закон о безопасности дорожно-
го движения введена поправка, 
согласно которой за 20 дней до 
установки знака, нанесения раз-
метки, изменения движения во-
дителей должны предупреждать 
о том, что такое изменение гря-
дет. 

Причем не только на сайте 
местных органов власти, но и на 
дорожных щитах в тех местах, где 
будет сделано изменение. 
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СЛЕДСТВИЕ Возбуждено уголовное дело
на владельцев аэропорта Домодедово

Первые сядут 
последними 
Наталья Козлова

П
ервым о возбуждении уго-
ловного дела на хозяев До-
модедово сообщил адво-

кат потерпевших Игорь Трунов. 
Позже этот факт подтвердили и в 
Следственном комитете РФ.

Официальный представитель 
СК Владимир Маркин заявил 
корреспонденту «РГ», что Глав-
ным следственным управлением 
возбуждено дело против  бывше-
го главы Российского представи-
тельства компании «Эрпорт Ме-
неджмент Компани Лимитед» 
Светланы Тришиной, бывшего 
управляющего директора ЗАО 
«Домодедово Эрпорт Авиэйшен 
Секьюрити» Андрея Данилова, 
бывшего директора аэропорто-
вого комплекса Вячеслава Не-
красова, а также «иных неуста-
новленных лиц из числа фактиче-
ских владельцев предприятий аэ-
ропортового комплекса «Домо-
дедово». 

Все эти люди подозреваются в  
преступлении, по части 3 статьи 
238 Уголовного кодекса — «вы-
полнение работ или оказание 
услуг, не отвечающих требовани-
ям безопасности, повлекшее по 
неосторожности смерть двух или 
более лиц».

Следствие считает, что дейст-
вия всех перечисленных гра-
ждан «повлекли увеличение сте-
пени уязвимости аэропорта и 
оказание услуг в области гра-
жданской авиации, не отвечаю-
щих требованиям безопасно-
сти». Это привело к тому, что в 
январе 2011 года Магомед Евло-
ев беспрепятственно прошел в 
здание аэровокзального ком-
плекса международного аэро-

порта Домодедово со спрятан-
ной под одеждой бомбой и взор-
вал ее. Погибли 37 человек, бо-
лее 170 были ранены.  

Маркин говорит, что следст-
вием проверяется информация о 
том, что в число фактических 
владельцев аэровокзального 
комплекса входят Дмитрий Ка-
менщик и Валерий Коган, состоя-
щие в должности консультантов.

Но почему следствие до хозя-
ев Домодедова добиралось не-
сколько лет? 

Корреспонденту «РГ» объя-
снили, что долго не удавалось 
установить хозяев, и еще для 
предъявления серьезных обвине-
ний нужны были очень сложные 
и потому долгие экспертизы.  Та-
ких экспертиз провели более 
200. Много времени занял и ана-
лиз документов. Следствие уве-
ряет, что все перечисленные фи-
гуранты уголовного дела никуда 
не убежали и находятся в досяга-
емости.

Напомним, что исполнители и 
соучастники теракта уже приго-
ворены к пожизненным и очень 
долгим срокам.

Когда следствие по взрыву 
было в самом разгаре, появилась 
информация, что владельцем аэ-

ропорта считается группа «Ист 
Лайн». Формально аэропорт от-
носится к активам кипрской 
компании East Line, которая при-
надлежит зарегистрированной 
на острове Мэн компании FML. 

Осенью 2013 года агентство 
РБК со ссылкой на пресс-службу 
аэропорта сообщило, что конеч-
ным собственником «предприя-
тий, осуществляющих аэропор-
товую деятельность в Домодедо-
во», является председатель сове-
та директоров аэропорта Дмит-
рий Каменщик, а сами компании 
находятся в российской юрис-
дикции. 

Каменщика называли вла-
дельцем Домодедово и в 2011 
году как 100-процентного бене-
фициара владеющей и управляю-
щей аэропортом компании, заре-
гистрированной на острове Мэн. 
В июле 2011 года СК заявил, что 
не удалось установить фактиче-
ских собственников аэропорта. 
По данным ведомства, Каменщик 
отказался назвать собственни-
ков аэропорта следователям. До 
этого  Каменщик утверждал, что 
список владельцев компании 
скрывается из-за опасений воз-
можных рейдерских атак и по же-
ланию собственников. 

Акцент

 В СКР уверяют, что все новые 
фигуранты дела никуда 
не убежали и находятся 
в досягаемости для следствия

Продовольствие На российских прилавках появятся новые продукты 
с Балканского полуострова

Салат по-македонски

Алена Узбекова 

В 
ближайшее время в 
России появится боль-
ше растительной и мя-
сной продукции из Ма-
кедонии, рассказали 

«Российской газете» в Россель-
хознадзоре.

«Ветеринарные и фитосани-
тарные службы двух стран под-
писали объемный документ, 
предусматривающий беспере-
бойные поставки», — сообщил 
официальный представитель 
Россельхознадзора Алексей 
Алексеенко. 

В первую очередь речь идет 
об овощах и фруктах, а также о 
говядине.Также хорошие клима-
тические условия позволяют вы-
ращивать в этой стране кукуру-
зу, рис, табак, подсолнечник, 
хлопок, мак. В Македонии разви-
то виноградарство и виноделие. 
Хорошо обстоят дела с животно-
водством. 

«До этого экспорт продуктов 
из Македонии в России был 
очень небольшой», — отметил 
Алексей Алексеенко.

Как уже писала «РГ», Россия в 
последнее время открывает новые 
рынки. Состоялись переговоры с 
Мексикой, которая хочет постав-
лять на наш рынок рыбу. Планиру-
ется увеличение поставок из Юж-
ной Америки. В частности, овощи, 
фрукты, сухофрукты, сыры и ло-
сось готова импортировать Чили. 
Для российских потребителей 
расширение поставок означает 
богатый выбор и снижение цен.

Кроме того, Россия может вы-
вести мальков радужной форе-
ли, мидий и устриц из перечня 
товаров, попавших под продэм-
барго в ответ на западные сан-
кции. Об этом «РГ» также сооб-

щили в Россельхознадзоре.  
ь«Дело в том, что мы нацелены 
на развитие аквакультуры, а ге-
нетических ресурсов для вос-
производства рыбопродукции 
практически нет», — рассказал 
Алексей Алексеенко. 

Сейчас документы, подготов-
ленные минсельхозом, направле-
ны на согласование в профиль-
ные министерства и ведомства. В 
правительство они должны по-
ступить во второй половине 
июня этого года. 

Если все одобрят, конкретные 
сроки поставок будут зависеть 
уже от бизнеса, отметили в Рос-
сельхознадзоре. Надзорное ве-

домство со своей стороны обеща-
ет сделать все, чтобы товар им-
портировался качественный.

Мальки или молодь радужной 
форели в Россию поставлялись из 
Скандинавии, в основном из 
Норвегии. 

А мидии и устрицы везли из 
стран с благоприятным клима-
том и теплой водой — Франции, 
Италии, Испании. Возобновле-
ние поставок связано с желанием 
минсельхоза и Росрыболовства 
поддержать северо-западные и 
черноморские отечественные 
предприятия, которые сильно за-
висят от импортного посадочно-
го материала. 

«У нас племенные, семеновод-
ческие и рыбоводческие хозяйст-
ва развалились в перестройку. 
Они не выдержали конкуренции, 
когда открылись границы и осла-
бел госконтроль, — пояснил Алек-
сеенко. — Закрылись и предприя-
тия по разведению мальков 
рыбы».

Ситуация сейчас исправляет-
ся, но процесс идет медленно. 
«Мне был очень интересен опыт 
Ирана, который 30 лет прожил 

под санкциями и за это время 
полностью создал свою систему 
импортозамещения во всем, в 
семеноводстве в первую оче-
редь», — отметил официальный 
представитель Россельхознадзо-
ра Алексей Алексеенко. 

По данным минсельхоза, в 
2014 году объем производства 
выращенной в искусственных 
условиях рыбы и морепродуктов 
составил около 160 тысяч тонн. В 
2015 году министерство ожидает 
рост не менее 10 процентов. 

А к 2020 году Россия должна 
выращивать до 315 тысяч тонн 
рыбы и морепродуктов. Господ-
держку могут получить компа-
нии, которые собираются выра-
щивать собственную молодь для 
товарных ферм.

Акцент

 Через пять лет Россия в два 
раза увеличит производство 
рыбы и морепродуктов, 
выращенных искусственно

Узнайте больше: 
Какие новые экзотические 
продукты появятся 
в магазинах 
www.rg.ru/art/1125155

ОПРОСЫ Учителя завидуют
доходам репетиторов,
но их ряды пополнить не спешат

Честно и частно

Екатерина Добрынина

КЕМ лучше быть — школьным 
учителем или частным репетито-
ром? Как выяснили социологи 
портала Superjob, далеко не все 
можно измерить в деньгах и с 
точки зрения выгоды.

Доходы учителей и «частни-
ков», конечно, несравнимы. По 
данным рекрутингового портала, 
они могут различаться почти 
вдвое. Средняя ставка репетито-
ра в Москве — от 800 до 1800 ру-
блей. Плюс надбавки за индиви-
дуальные уроки, за приезд к уче-
нику домой и пр. На 20—25% цена 
возрастает, если митрофанушку, 
который лоботрясничал целый 
год, надо срочно готовить к экза-
мену. Дороже стоят и занятия со 
студентами, корпоративные уро-
ки и пр. Если репетитор работает 
с 4 учениками по 5 дней в неделю, 
его доход может составить от 80 
до 160 тысяч в месяц. Учитель в 

школе получает в среднем от 35 
до 60 тысяч.

Но не все так просто. Честный 
законопослушный репетитор 
должен отдать примерно 30 тысяч 
в год — за патент для индивидуаль-
ного предпринимателя (это около 
11 тысяч рублей), в виде отчисле-
ний в Пенсионный фонд и фонд 
ОМС. Кроме того, летом у него бу-
дет не оплачиваемый отпуск, а 
«перерыв на безденежье» — в от-
личие от коллеги-учителя. Соци-
альных гарантий у частного репе-
титора в разы меньше, чем у офи-
циала-бюджетника. Всю методи-
ческую и прочую информацию о 
программах, экзаменах и т.д.надо 
добывать самому, поиск учени-
ков — дело тоже довольно хлопот-
ное. Именно поэтому, заключают 
социологи, многие учителя не 
рвутся в частники, а только «под-
рабатывают» по мере сил. Спо-
койствие, стабильность и пре-
стиж профессии дороже.

Вы знаете, что такое «Айвар»? 
Это  македонский салат с фасолью. 
А еще есть шопский салат. 
Все теперь попробуем.
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ПРОЕКТ

Пенсионерам 
помогут 
с работой 

ЖИЗНЬ 
НАЧИНАЕТСЯ 

Марина Грицюк

В РОССИИ будут создаваться 
условия, чтобы пенсионеры 
оставались «в строю» и продол-
жали свою трудовую деятель-
ность как можно дольше. Об 
этом говорится в проекте Стра-
тегии действий в интересах гра-
ждан пожилого возраста, разра-
ботанной Минтрудом России. 

Документ внесен в прави-
тельство. Об этом сообщил вчера 
министр труда и социальной за-
щиты Максим Топилин. В доку-
менте описываются непростая 
демографическая ситуация в на-
шей стране и проблемы старе-
ния. В частности, констатирует-
ся, что растет число людей воз-
раста, старше трудоспособного. 
Если в 2002 году их было 29,8 
миллиона человек, то в 2014 
году стало 33,8 миллиона. 

Соответственно вырос и 
удельный вес пожилых людей — 
с 20,5% в 2002 году до 23,5% на 
начало 2014 года. По сути, полу-
чается, что каждый четвертый 
житель страны — пенсионер. 

При этом сохраняется серьез-
ная гендерная диспропорция. 
На тысячу мужчин в возрасте 60 
лет и старше приходится почти 
вдвое больше женщин — 1869. 

Тем не менее продолжитель-
ность жизни растет. У женщин 
она увеличилась с 74,02 года 
в 2007 году до 76,3 года в 2013 
году. У мужчин — с 61,46 года 
до 65,13 года. 

«В связи со старением насе-
ления увеличивается показа-
тель демографической нагрузки 
пожилых людей. Если в 2007 
году на тысячу человек трудо-

способного возраста приходи-
лось 326 человек старшего воз-
раста, то в 2013 году — 384 чело-
века», — говорится в проекте 
стратегии. И согласно прогнозу 
Росстата, в предстоящем десяти-
летии тенденции старения насе-
ления сохранятся. По среднему 
варианту прогноза, к началу 
2021 года доля лиц старше тру-
доспособного возраста возра-
стет до 26,7%, их численность 
достигнет 39,5 миллиона чело-
век. Старение населения пред-
полагает, что государство будет 
заботиться о том, чтобы обеспе-
чить пенсионерам достойный 
уровень жизни. Достигаться 
цель будет, в частности, путем 
материального обеспечения по-
жилых людей, содействия их за-
нятости, профессиональной 
и личностной самореализации, 
обеспечения доступности обра-
зовательных, культурных и до-
суговых услуг, а также услуг в 
сфере физической культуры и 
спорта, формирования комфор-
тной потребительской среды, 
утверждает документ. 

Среди приоритетных направ-
лений реализации стратегии вы-
деляется стимулирование заня-
тости людей пожилого возраста. 
В частности, планируется созда-
вать экономические и социаль-
ные условия, мотивирующие лю-
дей пенсионного возраста к тру-
довой деятельности; реализовы-
вать особые формы психологи-
ческой и профориентационной 
работы, что позволит пожилым 
людям адаптироваться к совре-
менным требованиям рынка 
труда; разрабатывать специаль-
ные программы профессиональ-
ного обучения. 

«Проект стратегии разраба-
тывался с учетом предложений 
членов межведомственной рабо-
чей группы, рекомендаций Фо-
рума социальных работников, 
который прошел 27 марта 
в Ярославле и по итогам которо-
го было дано поручение эту стра-
тегию разработать», — сказал 
Максим Топилин. И добавил: об-
суждаться проект документа бу-
дет все лето, и министерство рас-
считывает, что дискуссии состо-
ятся и на региональных площад-
ках, чтобы впоследствии ведом-
ство могло выбрать лучшие пра-
ктики. 

Также, исполняя поручения, 
полученные на форуме, минтруд 
подготовил законопроект, по ко-
торому семьям с детьми-инвали-
дами разрешат использовать ма-
теринский капитал на приобре-
тение товаров и услуг, рекомен-
дованных ребенку-инвалиду ин-
дивидуальной программой реа-
билитации.

В России на тысячу 
мужчин в возрасте 
60 лет и старше при-
ходится почти 
вдвое больше жен-
щин — 1869

КОНТРОЛЬ ЦБ вернул 
«Росгосстраху» право 
продавать полисы ОСАГО

Воспитание 
возвращением

Александра Воздвиженская

ВЧЕРА на рынок вернулся «Росгосстрах» — компания 
две недели не имела права заключать новые договоры 
на ОСАГО, так как Банк России ограничил его лицензию. 
Эта мера не только позволила провести воспитательную 
работу среди страховщиков, но и дала толчок к разработ-
ке новых требований в правилах работы по ОСАГО.

Всего их будет 18, сообщил вчера зампред ЦБ Влади-
мир Чистюхин. Центробанк вместе с Российским сою-
зом автостраховщиков (РСА) пересматривают подход 
к работе компаний с клиентами. Впредь они должны бу-
дут уведомлять автовладельцев о возможности заклю-
чить договор по ОСАГО без допуслуг и получить «бонус-
малус» (скидку за безаварийную езду).

Кроме того, клиент страховой компании сможет ве-
сти аудио- и видеосъемку в момент заключения контрак-
та, причем сам страховщик должен будет напомнить 
об этом всем входящим в двери. РСА предложения ЦБ 
полностью поддерживает.

В целом рынок автострахования, похоже, ждет зати-
шье, так как территориальные отделения ЦБ собираются 
контролировать ситуацию в регионах рука об руку с Об-
ществом защиты прав потребителей. Причем надзирать 
собираются над всеми страховщиками — каждую неделю 
на стол ЦБ будут класть бумагу об итогах мониторинга.

Ждать волны отзыва лицензий на рынке тоже не при-
ходится. В Банке России настроены оптимистично 
и не строят прогнозов о том, сколько компаний могут ли-
шиться лицензии. Но жалобы на страховщиков система-
тически подсчитывают. Число обращений, поступивших 
в ЦБ по поводу «Росгосстраха», выросло — да и этот сиг-
нал положительный, так как большинство касались за-
прета на выдачу новых полисов ОСАГО. Некоторые него-
довали, что не могут быстро найти замену страховщику.

Делать однозначные выводы, насколько эффективны 
были меры в отношении «Росгосстраха», Чистюхин пока 
не берется, но через месяц или два станет ясно, вняли ли 
компании наставлениям регулятора. Пока главная про-
блема — навязывание услуг, так как доказать, где довери-
ем клиента злоупотребляют, а где он не заметил свою 
подпись в договоре, довольно сложно. А вот длинные оче-
реди и отсутствие бланков только на третьем месте 
по количеству жалоб. Правда, и ЦБ, и потребителям пока 
этого мало, заключил Чистюхин.

ДЕНЬГИ Президент 
подписал закон 
об амнистии капиталов

Вернись, 
я все прощу

Игорь Зубков

С ИЮЛЯ по декабрь в России пройдет необычная декла-
рационная кампания — средний и крупный бизнес впер-
вые раскроет государству структуру собственности. 

Закон о добровольной легализации капитала с однов-
ременным освобождением от ответственности по ряду 
«экономических» статей УК в понедельник подписал 
президент России. Он связан со вступившим в силу 1 ян-
варя антиофшорным законом, который создает меха-
низм налогообложения прибыли офшорных компаний 
с крупными активами. 

Но планируемая легализация капитала не завязана 
только на зарубежное имущество россиян. Первоначаль-
но этот закон рассматривался как продолжение антиоф-
шорной кампании, в окончательном тексте речь идет и о 
российском имуществе, счетах и капиталах, в том числе 
таких, которые были оформлены на подставных лиц, 
объяснил «РГ» председатель экспертного совета Комите-
та Госдумы по бюджету и налогам Михаил Орлов.

Все, что нажито непосильным трудом в «лихие 90-е» 
и  не только (вплоть до 1 января этого года), можно будет 
показать налоговикам, не опасаясь получить штраф или 
срок. Легализовать не удастся только капиталы откро-
венно криминального происхождения. Закон содержит 
исчерпывающий перечень статей УК, по которым декла-
ранты единожды освобождаются от ответственности. 
Среди них уклонение от репатриации денежных средств, 
уклонение от уплаты налогов и сборов, неисполнение 
обязанностей нало-
гового агента. 

Налоговики узна-
ют много интересно-
го, а вот для нас все 
так и останется во 
мраке: сведения де-
кларации будут на-
логовой тайной и 
они не могут быть 
истребованы никем, 
кроме самого декла-
ранта. Возбудить 
уголовное дело 
на основе этих све-
дений будет нельзя, приобщить их к делу тоже.

Амнистией капитала воспользуются как минимум не-
сколько тысяч человек, у которых могут быть потенци-
альные проблемы с правоохранителями, считает Миха-
ил Орлов. «Закон достаточно оригинальный, у него три 
ключевых особенности: он не предполагает обязатель-
ного возврата средств в Россию и уплату какого-либо 
платежа с легализуемого имущества, фактически он и не 
предполагает повышение прозрачности экономики — в 
публичный доступ ведь сведения из деклараций не попа-
дут», — говорит эксперт. Фактически речь идет о выдаче 
бизнесу бесплатного страхового полиса, который потре-
буется, если придут люди в погонах. 

Так исторически сложилось, что серьезными актива-
ми российские предприниматели владеют через ино-
странные, чаще всего офшорные компании. Сначала ос-
новным мотивом этого была минимизация налогообло-
жения, потом добавились и даже стали преобладать опа-
сения за собственность. Поэтому, чтобы выйти на собст-
венника даже далеко не самого крупного предприятия, 
нужно рисовать замысловатые схемы и запрашивать 
данные из многочисленных офшорных юрисдикций. 

Государство предлагает начать отношения с чистого 
листа: бизнес ничего не скрывает и платит со всего свое-
го имущества налоги, ему обещают более или менее спо-
койную жизнь и избавление от архаических рисков. Пси-
хологически решиться на такое предпринимателям не-
просто, но власти на самом высоком уровне обещают 
строго следить за соблюдением джентльменского согла-
шения. 

Власти на самом 
высоком уровне 
обещают строго 
следить за соблюде-
нием джентльмен-
ского соглашения 
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А у нас в квартире — глаз...
Улыбайтесь, 
на вас смотрят!
Интернет-безопа-

сность.  Насколько востребова-
ны ваши разработки в виртуаль-
ном пространстве?
 ЮРИЙ МАЕВСКИЙ: Наличие в смар-
тфонах, планшетниках, персо-
нальных компьютерах, на разно-
образных серверах, маршрути-
заторах как случайных, так и ди-
версионных дефектов (заблагов-
ременно имплантированных 
разработчиками так называе-
мых «программных мин») дела-
ет инфосферу источником то-
тального контроля и утечки кон-
фиденциальных сведений в сто-
рону центров — организаторов 
этой деятельности. И, конечно, 
источником масштабных техно-
генных катастроф.

Сегодня страны с наиболее 
развитой и поэтому уязвимой 
для кибернетических воздейст-
вий инфосферой вынуждены 
обеспечивать безопасность на 
государственном уровне.

Интеллектуальное подавление — 
это?..
 ЮРИЙ МАЕВСКИЙ: ...увести человека, 
самолет, автомобиль, технику в 
нужную сторону таким образом, 
что, следуя указаниям, они сами 
того не замечают.

Сегодня развернута и дейст-
вует мощная космическая груп-
пировка, система радиолокаци-
онной разведки и дистанцион-
ной съемки Земли, которая сле-
дит, куда мы ходим, что делаем, 
чем занимаемся.

Как не стать объектами слежки?
ЮРИЙ МАЕВСКИЙ: В Интернете все 
оставляют следы, по которым 
можно найти любого. Но тоталь-
но следить за гражданами, кото-
рые занимаются простыми ве-
щами и соблюдают правила со-
циума, нецелесообразно.

В первую очередь объектами 
электронной слежки становятся 
специалисты, должностные 
лица. Но это люди совершенно 
другого уровня, и они также на-
ходятся под электронной защи-
той.

Кто управляет самолетом?
Две трагедии с пассажирскими 
«Боингами» в прошлом году. К 
этому могли быть причастны 
методы РЭБ? По слухам, техно-
логии, которые позволяют про-
никать в систему управления 
авиалайнеров, разработаны и 
применяются на практике.
ЮРИЙ МАЕВСКИЙ: Слухов и версий 
много. Но вряд ли можно гово-
рить в этом случае о примене-
нии каких-либо систем и средств 
РЭБ.

Да, действительно, на всех са-
молетах гражданской авиации 
применяются спутниковые на-
вигационные системы: запад-
ные — GPS, «Галилео», россий-
ская — ГЛОНАСС. Создание по-
мех этим системам возможно. 

Но в мирное время и в отно-
шении гражданских воздушных 
судов оно запрещено междуна-
родными соглашениями. А в слу-
чае появления помех экипажи 
обязаны сообщать о них. Как из-
вестно, никаких докладов от 
экипажа по этому вопросу не по-
ступало. 

Кроме того, все системы тро-
екратно дублируются, в том чи-
сле на самолетах такого класса 
устанавливается абсолютно не 
подверженная помехам инерци-
альная навигационная система. 

Говорить о каких-либо других 
воздействиях способами РЭБ на 
системы управления «Боингом» 
вряд ли стоит. Современные пас-
сажирские самолеты достаточно 
защищены от разного рода элек-
тромагнитных излучений, пусть 
даже и большой мощности. 

На ваш взгляд, о каких новых си-
стемах безопасности в авиации 
должна сейчас идти речь?
 ЮРИЙ МАЕВСКИЙ: На мой взгляд, в во-
просах безопасности авиацион-
ных перевозок главнейшую роль 
по-прежнему играет преслову-
тый человеческий фактор. До-
статочно вспомнить причины 
недавней трагедии над Франци-
ей с германским пилотом. Навер-
ное, именно в этом вопросе еще 
многое предстоит предпринять, 
чтобы исключить подобные при-
чины трагедий. К РЭБ это отно-
шения не имеет.

А компьютер в случае экстре-
мальной ситуации может приве-
сти машину в ближайший аэро-
порт и посадить ее?
 ЮРИЙ МАЕВСКИЙ: Сделать машину ди-
станционно управляемой вполне 
возможно. Но речь идет о том, что 
всегда есть должностное лицо, ко-
торое принимает решение. 

Правила написаны в авиации 
кровью. Почему летчикам дается 
право на посадку в сложных ме-
теоусловиях, приняв решение 
лично? Потому что человек явля-
ется самым оптимальным филь-
тром. А наземная система долж-
на быть жестко закрытой, поме-
хозащищенной, безотказной. И к 
ней надо допускать только спе-
циалистов высочайшего уровня. 

Ведь перехват такой системы 
может сыграть в обратную сто-
рону. Если я знаю эту систему, 
захватил ее, то и самолет приве-
ду, куда мне надо. Мы тоже зани-
маемся защитой гражданских 
самолетов от террористов.

Говорят, здесь мы зависим от 
иностранных поставок, значит, 
наши системы уязвимы?
ЮРИЙ МАЕВСКИЙ: В рамках импорто-
замещения цель — полностью 
оснастить отечественной авио-
никой гражданские и военные 
самолеты.

Однако продукция наших 
предприятий — это еще и борто-
вые системы навигации и, без-
условно, системы и средства го-
сударственного опознавания ле-
тательных аппаратов «свой—чу-
жой». И мы сохраняем лидирую-
щие позиции в оборонно-про-
мышленном комплексе (ОПК) по 
этому направлению.

Сейчас разрабатывается рос-
сийская система государствен-
ного опознавания «свой—чу-
жой». Аналог есть у США и стран 
НАТО. У кого «круче»?
 ЮРИЙ МАЕВСКИЙ: Любое излучающее 
средство сегодня пеленгуется. 
Но только США и Россия имеют 
собственные системы госопоз-
навания, которые постоянно со-
вершенствуются.

Сейчас в США совместно со 
странами НАТО разработана но-
вая система Мк-12А, которая 
обладает более высокими ин-
формационными возможностя-
ми. Мы также ведем работы по 
созданию системы государст-
венного опознавания нового по-
коления, которая наряду с повы-
шением информационных воз-
можностей будет превосходить 
зарубежные системы по скрыт-
ности и помехоустойчивости ра-
боты в условиях РЭБ. Это суще-
ственно повысит ее эффектив-
ность.

Щит и меч
Гонка систем бесконечна, куда 
она ведет?

ЮРИЙ МАЕВСКИЙ: Она всегда беско-
нечна, как и конфликт интере-
сов. Это нормальное развитие 
щита и меча. 

Противник делает хорошие 
радиоэлектронные комплексы, 
мы — средства им противодейст-
вия. И наоборот. Так и развива-
емся в единстве и борьбе проти-
воположностей. 

Например, следующим вит-
ком развития техники СВЧ 
(сверхвысокочастотного излу-
чения) является радиофотоника, 
использующая вместо электро-
нов кванты электромагнитного 
поля оптической частоты — фо-
тоны. Радиофотоника позволяет 
создавать  радиочастотные 
устройства с параметрами, не-
достижимыми для традицион-
ной электроники благодаря 
тому, что фотоны в отличие от 
электронов не имеют массы по-
коя и заряда, что дает потенци-
ально сверхвысокое быстродей-
ствие и уникальную помехоу-
стойчивость. 

Это перспективное научное 
направление, достижения в ко-
тором создают условия для осу-
ществления научно-техническо-
го прорыва и практического пе-
рехода к шестому технологиче-
скому укладу.

Новейшие технологии позво-
лят России уже в 2020-х годах со-
здавать эффективные и продви-
нутые приемо-передающие 
устройства, радиолокационные 
станции, комплексы радиоэлек-

тронного подавления, которые 
придут на смену существующим. 
У радиофотонных систем будет 
уникальная устойчивость к элек-
тромагнитным импульсам, кото-
рые возникают, например, при 
близких ударах молний или при 
солнечных и магнитных бурях.

Летчики отдыхают 
А беспилотники, самолеты-ам-
фибии, оборудованные РЭБ, на-
сколько востребованы внутри 
страны в промышленных мас-
штабах? Кто их заказчики?
 ЮРИЙ МАЕВСКИЙ: На беспилотниках 
и на самолетах-амфибиях мы 
устанавливаем комплексы бор-
тового оборудования либо их 
элементы. Наш интерес состоит 

в том, чтобы такого рода лета-
тельные аппараты производи-
лись у нас в стране. Чем больше 
они будут развиваться, тем 
больше мы будем поставлять 
собственного оборудования.

Как оцениваете их долю в систе-
ме вооружений?
 ЮРИЙ МАЕВСКИЙ: Рынок сегодня до-
статочно большой. В оборонных 
отраслях США, Англии, Фран-
ции, Израиля, Германии, Китая и 
других развитых в экономиче-
ском отношении стран Америки, 
Европы и Азии это направление 
является одним из бурно разви-
вающихся. 

По прогнозам, объемы про-
даж беспилотных летательных 
аппаратов (БЛА) только в Азиат-
ском регионе до 2025 года могут 
составить 18 млрд долларов, 
причем 13 млрд из них придется 
на Китай. В США на БЛА военно-
го назначения сегодня тратится 
примерно 8 процентов от всех 
ассигнований на закупку авиа-
техники, и почти каждый второй 
выпускаемый летательный ап-
парат является беспилотником.

А какие БЛА наиболее перспек-
тивны?
ЮРИЙ МАЕВСКИЙ: Для ВВС нашей 
страны это беспилотники, кото-
рые способны обеспечить при-
крытие тактических групп на-
ших самолетов, действуя как из 
зон дежурства, так и из их бое-
вых порядков. 

Спрос на такие БЛА со сторо-
ны прежде всего Минобороны 
России, а также и на междуна-
родных рынках вооружений рас-
тет. При этом закупки комплек-
тующих для такой высокотехно-
логичной техники, как РЭБ, за 
рубежом для нужд минобороны 
исключены. Так что при разра-
ботке и производстве ориенти-
роваться будем в основном на 
отечественных поставщиков 
комплектующих изделий.

Только свое 
И какие болевые точки обнару-
жились в процессе импортоза-
мещения? 
ЮРИЙ МАЕВСКИЙ: Был, например, ряд 
самолетных узлов, которые де-
лали на Украине испокон века. 
Но сейчас они не поставляются. 
И сегодня есть госпрограмма 
импортозамещения, в рамках 
которой наши предприятия раз-
рабатывают и изготавливают 
необходимые узлы и блоки.

Украинских специалистов, кол-
лег, берете на работу?
 ЮРИЙ МАЕВСКИЙ: Фактов приема на 
работу до настоящего времени 
не было. Во-первых, чтобы у нас 
работать, надо иметь россий-
ское гражданство. Во-вторых, 
закрытая тематика предполага-
ет особые правила отбора ка-
дров.

Сколько человек занято в «от-
расли РЭБ»? Инженеров, кон-
структоров новой формации?
 ЮРИЙ МАЕВСКИЙ: В создании техни-
ки РЭБ задействованы около 
пяти тысяч человек, большинст-
во — разработчики.

 Чем они отличаются от преж-
него поколения? Наверное, 
более продвинутые, ведь с 
двух лет с компьютерами 
на «ты»?
 ЮРИЙ МАЕВСКИЙ: На мой 
взгляд, знание компью-
тера не является при-
з н а к о м  у ч е н о с т и . 
Компьютер, по сути, 
инструмент. Как и 
другие гаджеты, анд-
роиды. И они так бы-
стро развиваются, так 
быстро меняется их 
программное обеспе-
чение, что пользова-
тель вместо того, чтобы 
созидать, изучает саму 
эту технику. 

А ученый — это прежде 
всего тот, кто, занимаясь со-
зданием нового результата, 
должен изучать то, что было на-
писано до него.

Нынешнее поколение, к со-
жалению, за тем, чтобы решить 
любую задачу, которую ему ста-

вишь, лезет в Интернет. Интер-
нет имеет кучу противоречий. 

А есть еще фундаментальные 
книги, созданные академиками, 
математиками, которые нельзя 
обойти. Есть обмен с наставни-
ками, разговор на одном языке, 
который необходим ученым. Но 
это сейчас в сфере изобрета-
тельства уходит на второй план.

Молодежь иногда говорит: 
пойдем к вам работать, но толь-
ко за тысячи баксов. Я говорю: 
«Хорошо, давайте. Напишите 
для начала научную статью по 
какому-либо актуальному во-
просу в области радиоэлектро-
ники». Результат часто нулевой. 
Что нужно, чтобы такую статью 
написать? Надо знать актуаль-
ность вопроса, выявить пробле-
му, сформировать цель статьи, 
предложить алгоритм решения, 
достижения этой цели.

Сегодня спрос на техниче-
ские профессии в России суще-
ственно возрос. Очевидно, что 
это связано с ростом востребо-
ванности высокотехнологичных 
отраслей оборонно-промыш-
ленного комплекса, к которым 
относится и РЭБ.

Юрий Иванович, имеют ли раз-
работчики авторское право на 

результаты интеллектуальной 
собственности в рамках обо-
ронного заказа?
 ЮРИЙ МАЕВСКИЙ: На 95 процентов 
наши инженеры выполняют го-
сударственный оборонный за-
каз по закрытой тематике воен-
ного назначения. 

Результаты этой деятельнос-
ти принадлежат государству в 
лице заказчика. Что иногда не 
совсем идет на пользу предприя-
тию-разработчику. Заказчику 
не с руки заниматься коммерци-
ализацией интеллектуальной 
собственности, потому что луч-
ше разработчика с этим спра-
виться никто не сможет.

Сложности связаны в первую 
очередь с формированием и на-
коплением интеллектуального 
потенциала организации-разра-
ботчика. По сути, у институтов, 
кроме мыслящих людей и «сту-
льев», ничего нет. 

И для них формирование и 
накопление предшествующей 
интеллектуальной собственно-
сти порой жизненно важно. Не-
обходимо на деле иметь рабочие 
механизмы, которые позволят 
закреплять за разработчиками 
права, даже если изобретения 

созданы за бюджетные деньги.  
Такое положение дел понимают 
и пытаются выработать новые 
подходы — совместное облада-
ние результатами интеллекту-
альной деятельности, получен-
ными в рамках гособоронзаказа.

Что касается продукции гра-
жданского назначения, то здесь 
особых проблем нет, поскольку 
все определяет, кто быстрее, де-
шевле и эффективнее свою про-
дукцию сделает, разрекламиру-
ет и продаст.

 А для «гражданки» в сфере ра-
диоэлектронных технологий 
сейчас есть разработки ?
 ЮРИЙ МАЕВСКИЙ: Да, и значительное 
количество. Например, это каса-
ется энергоснабжения. 

Нашими предприятиями раз-
рабатывается оборудование для 
быстрой зарядки аккумулято-
ров, в том числе для электромо-
билей. 

Есть медицинское электрон-
ное направление — диагностика, 
специализированные радиоу-
правляемые кресла, на которых 
удобно передвигаться больным 
людям с ограниченными двига-
тельными возможностями.

Слушай! Информация сегодня 
стала таким же стратегическим 
и доходным ресурсом, как газ, 
нефть и уголь. 

Акцент

 Сегодня развернута мощная 
космическая группировка, 
которая следит, куда мы 
ходим, чем занимаемся
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Юрий Маевский: Через 50 — 100 лет 
войны будут вести с помощью 
роботов.

Каким будет театр военных действий через 50 лет, через 100? 
Поможете заглянуть в будущее?
Юрий Маевский | Прежде всего это будет борьба роботов. Кста-

ти, роботы управляются через радиоэфир, поэтому это будет и 

борьба электронных технологий между собой. 

Задача — не дать роботу «подняться», подавить его линию связи и 

т.д. Сегодня крылатая ракета уже по сути является роботом. Она 

сама пошла, сама определила местоположение, сопоставила 

цели.

Войск не будет на поле боя?
Юрий Маевский |Войска обязательно будут. Но первыми на поле 

боя будут применяться роботизированные системы, управляе-

мые человеком. 

Их первоочередная задача — уничтожение военной инфраструк-

туры и оружия противника, а живая сила будет вводиться на поле 

боя после этого в ключевые моменты операции (боя), когда угроза 

жизни для людей сведется к минимуму.

При этом количество боевых роботизированных средств может 

возрасти до 80%. Но сама суть военной силы и РЭБ не изменится. 

Поэтому это всегда сдерживающий противника фактор.

А с гиперзвуковыми самолетами, которые сейчас разрабатыва-
ются, средства РЭБ совместимы?
Юрий Маевский |Гиперзвук и радиоэлектроника находятся пока 

в противоречии. Но раз появился гиперзвук, лучшие ученые дума-

ют, как их совместить.

Гиперзвуковой объект в полете находится в плазменном образо-

вании. Чтобы радиоизлучение смогло преодолеть плазму, необхо-

димы излучатели из материалов с совершенно новыми свойства-

ми. Это уже из области химии.

Космос — Луна, Марс… Какую роль в их освоении играют РЭБ-
разработки?
Юрий Маевский | Вся техника РЭБ относится к области высоко-

технологических передовых разработок и в этом смысле прибли-

жает нас к Луне и Марсу. Современный технологический прорыв, 

связанный с активным внедрением многолучевых антенных си-

стем, широкополосных устройств запоминания и воспроизведе-

ния сигналов (технологии цифровой радиочастотной памяти — 

DRFM), быстродействующих вычислительных модулей с система-

ми искусственного интеллекта, позволяет по-другому взглянуть 

на космические системы будущего. 

Например, если ученым уже удалось применить арсенид галлия 

для создания солнечных батарей, то почему не сделать с исполь-

зованием аналогичной элементной базы компактную, но свер-

хмощную космическую антенную решетку для контроля за косми-

ческим пространством? В настоящее время передовые наработ-

ки в области РЭБ могут внедряться в космическую отрасль и нао-

борот.

ВОПРОС РЕБРОМ 
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Новейшие технологии позволят России в 2020-х годах созда-
вать супер-антенны, которые придут на смену существую-
щим сегодня. 
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Дороги Проезд до аэропорта Шереметьево станет платным в конце лета

Разогнаться на сотню
Татьяна Шадрина 

Н
овый участок трассы 
Москва — Питер в 
Подмосковье, через 
которую проходит 
дорога к аэропорту 

Шереметьево, станет платным не 
в июле, как обещали ранее, а в ав-
густе. Зато уже сейчас можно по-
лучить бонус при оплате проезда 
по платным участкам черномор-
ской трассы М-4 «Дон».

Сейчас на дороге в Питер идут 
доводочные работы, в том числе и 
на пунктах взимания платы. В 
июле на участке с 15 по 58-й кило-
метр трассы М-11 их обещают за-
пустить в тестовом режиме, а день-
ги за проезд с водителей начнут 
взимать не раньше августа.

Обычно нужен месяц, чтобы 
отладить оборудование на пунктах 
оплаты. Только когда специалисты 
убедятся, что работа шлюзов не 
будет создавать помех движению 
при интенсивном трафике, на 
этом участке в обход Химок на-
чнут брать деньги, сказали в «Ав-
тодоре». Количество полос здесь 
рассчитано на основе пиковых по-
казаний трафика с запасом, чтобы 
не было пробок и очередей. Сами 
пункты платы строятся по евро-
пейским стандартам с переходно-
скоростными полосами достаточ-
ной длины, позволяющими въез-
жающему транспорту без помех 
вливаться в транспортный поток.

Притормозить на такой полосе 
придется только перед въездом на 
первый участок трассы, чтобы 
оплатить проезд, а далее автомо-
били смогут двигаться без остано-
вок. Многие уже обратили внима-
ние, что на протяжении всей трас-
сы не предусмотрено светофоров, 
а на пересечении с другими доро-
гами сделаны развязки на разных 
уровнях и на расстоянии не ближе 
чем пять километров друг от друга. 
Поэтому дорожники уверены, что 
транспортного коллапса после 
введения платности не будет.

Сколько именно возьмут за 
проезд, в госкомпании «Автодор» 
«РГ» пообещали уточнить ближе к 
запуску сбора денег. Стоимость 
будет варьироваться в зависимо-
сти от расстояния, которое прое-
дет авто. Ранее говорилось, что до 
аэропорта Шереметьево дорога 
обойдется в 100 рублей, до Сол-
нечногорска — около 300 рублей.

А что делать тем, кто едет не в 
аэропорт раз в полгода, а каждый 
день на работу и обратно? Опять 
ехать через Химки или по Ленин-

градке? Если подсчитать, то дорога 
туда и обратно для тех, кто живет в 
Солнечногорске, в месяц обойдет-
ся не меньше чем в 6,6 тысячи ру-
блей, если не считать поездок в вы-
ходные дни. Кроме того, как только 
начали прокладывать дорогу, ста-

ли возводить вокруг и жилые дома. 
Они росли как грибы после дождя. 
И когда продавали квартиры, об-
ещали, что для жильцов проезд по 
М-11 Москва — Санкт-Петербург 
будет бесплатным. В редакцию 
уже обращаются читатели таких 

новостроек с вопросами, будут ли 
льготы на проезд для тех, кто жи-
вет рядом с трассой?

Как пояснили «РГ» в «Автодо-
ре», по закону нельзя давать скид-
ку на проезд по территориальному 
признаку. Скидки могут предо-
ставлять в зависимости от частоты 
и количества поездок. Но для того 
чтобы учли все проезды, нужно ку-
пить устройство для бесконтак-
тной оплаты. Оно даст возмож-
ность быстро проехать через 
пункт платы и зафиксировать не 
только снятие денег с вашего сче-
та, но и число проездов по дороге, 
что будет основанием для предо-
ставления скидки. А верить за-
стройщикам жилых кварталов на 
слово не стоит. В дорожном деле 
лучше обращаться к тому, в чьем 
управлении находится трасса. 

Участок М-11 Москва — Санкт-
Петербург с 15 по 58-й километр 
трассы находится в концессии, 
хоть и является собственностью го-
сударства. Но концессионеру (Се-
веро-Западной концессионной 
компании) в течение 30 лет дано 
право управлять дорогой, в его обя-
занности входит ремонт и содержа-
ние, сбор платы. Стоимость прое-
зда не должна быть заоблачной, от-
мечают эксперты, иначе поток ма-
шин будет небольшой. А вот на 
трассе М-4 «Дон» платные участки 
находятся в управлении госкомпа-

нии «Автодор», она напрямую под-
чиняется правительству. Кабинет 
министров определяет тариф. И 
цену за проезд пересчитывают еже-
годно с учетом инфляции. На этой 
трассе уже введена система бону-
сов для постоянных пользователей.

«Автодор» в июне начал про-
грамму, которая предусматривает 
получение скидок в зависимости 
от частоты или дальности поездок 
по платным участкам. Она дейст-
вует как для физических, так и для 
юрлиц. Накопленные баллы мож-
но обменять на скидку. Например, 
за 4 тысячи баллов скидка будет 10 
процентов. Приобрести скидки 
возможно только на месяцы, сле-
дующие за тем, когда начали ко-
пить баллы. Они должны быть ис-
пользованы в течение 12 месяцев с 
даты начисления. Баллы записыва-
ют на счет в зависимости от одного 
из двух параметров либо за каж-
дый оплаченный проезд через 
пункт взимания платы, либо если 
пользователь заплатит за 100 ки-
лометров.

На платной трассе водитель при-
тормозит только при въезде на нее, 
а дальше проедет без остановок.  

Узнайте больше: 
Какие дороги в России 
станут платными 
в ближайшее время 
www.rg.ru/sujet/2944
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ПРАВО У юрфака МГУ 
появится профильный 
юридический класс 
в столичной гимназии

Школа 
правописания

Владислав Куликов

ЮРИДИЧЕСКИЙ факультет Московского государст-
венного университета решил готовить юристов прямо со 
школьной скамьи. Ведь воспитание хороших правове-
дов — это серьезная государственная задача.

В этом году в столичной гимназии № 1529 имени Гри-
боедова впервые откроется юридический класс при МГУ. 
Его ученики будут целенаправленно готовиться к тому, 
чтобы войти в юридическую элиту страны. Завтра им 
предстоит расследовать сложные дела, судить людей или 
в суде отстаивать репутацию и миллионные активы со-
лидных корпораций. А пока они еще просто школьники, 
которым надо найти свой путь в жизни и при этом 
не ошибиться. 

Сегодня в правовом мире кипят горячие дискуссии, 
как поднять уровень юридического образования. В идеа-
ле человеку с дипломом юрфака не надо никому ничего 
доказывать: диплом должен говорить сам за себя. 

Однако сегодня это не так. Диплом это одно, професси-
онализм совсем другое. Многие эксперты считают, и не 
без оснований, что юридических вузов слишком много. 
Но есть и другая сторона проблемы: у молодых людей ча-
сто ветер в голове. Даже заканчивая школу, они еще не 
знают, чем хотят заниматься в жизни. Общее желание: ра-
ботать поменьше, получать побольше. Из таких даже в хо-
роших вузах не всегда могут сделать профессионалов вы-
сокого уровня. Увы.

На юрфаке МГУ нашли радикальное решение пробле-
мы: начинать учить будущих правоведов еще на школьной 
скамье. Сейчас в одной из старейших школ Москвы — гим-
назии № 1529 — начался прием школьников в профильный 
юридический класс. Он будет работать по договору с МГУ.  
Кстати, в советское время эта школа была опытно-показа-
тельной и всегда считалась одной из лучших в Москве. 
Многие ее выпускники известны всей стране. Нельзя даже 
сомневаться, что и сейчас по ее коридорам ходят будущее 
министры.

Как рассказала «РГ» директор гимназии Марина Соло-
вьева, зачисление в профильные классы проводится на 
конкурсной основе с учетом среднего балла аттестата, 
оценок по профильным предметам, результатов ОГЭ по 
русскому языку, математике и профильным предметам. 
От учащегося потребуют и портфолио.

Около половины будущего юридического класса соста-
вят ученики так называемого предпрофиля. Это юридиче-
ский класс гимназии, созданный еще в 2013 году из вось-
миклассников. Лекции для них читали в том числе препо-
даватели МГУ. По итогам двух лет около полутора десятков 
учеников решили продолжить обучение по юридическому 
профилю. Остальные поняли, что юриспруденция не их 
стихия, и это тоже важный результат.

Будущие ученики профильного юридического класса Федор 
Таубер и Никита Бирюков твердо намерены осилить юриди-
ческие науки.

Сын Реджинальда Грина погиб, но сердце, легкие, почки, печень 
и роговица мальчика спасли семь жизней.
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УСЛУГИ  Москвичи начали 
экономить на занятиях 
спортом 

Пробежка 
дешевле 

Ольга Игнатова 

СПРОС на абонементы в столичные фитнес-клубы упал 
на 20%, свидетельствуют данные исследования, прове-
денного московским отделением общественной органи-
зации малого и среднего бизнеса «ОПОРА России». 

— Это вполне объяснимо, — считает декан высшей 
школы маркетинга и развития бизнеса Высшей школы 
экономики Татьяна Комиссарова. — Первыми после нача-
ла экономической нестабильности в стране недосчита-
лись клиентов кафе и рестораны. Далее москвичи стали 
отказываться от излишних трат на одежду, обувь, мод-
ные гаджеты. Очень сильно просела сфера добровольно-
го медицинского страхования. Организации еще офор-
мляют полисы ДМС, а вот частные лица, особенно моло-
дежь, считают, что пока можно обойтись и обязательной 
медстраховкой. Спортивные клубы, особенно элитные, 
сейчас тоже в «минусе». Да, многие москвичи привыкли 
к постоянным занятиям спортом, но из-за сокращения 
доходов вынуждены искать более рациональные вариан-
ты: кто-то меняет клуб на пробежки на свежем воздухе 
в парке, а кто-то уходит в более доступные по ценам 
спорткомплексы. 

По мнению директора Центра конъюнктурных иссле-
дований Георгия Остапковича, в настоящее время все 
больше жителей столицы переходят на так называемую 
сберегательную модель потребительского поведения. 
«С начала года реальные доходы москвичей не растут, 
поэтому они предпочитают отказываться от необяза-
тельных услуг: стирают дома, в химчистку отдают вещи 
только в случае крайней необходимости, да и в парикма-
херские ходят реже», — отмечает Остапкович.  

Слова эксперта подтверждают и выводы исследова-
ния «ОПОРЫ России»: доходы столичных парикмахер-
ских, прачечных, химчисток, ателье и фитнес-клубов 
действительно с начала года сократились на 15—20 %. 
По оценке консалтинговой компании «RRG», сфера 
услуг и развлечений до конца года может потерять еще 
до 26% клиентов. «Те предприятия малого и среднего 
бизнеса в сфере услуг, которые хотят сохранить бизнес, 
конечно же, не будут сейчас повышать цены для посети-
телей, — считает Татьяна Комиссарова. — Ведь тогда они 
могут остаться вообще без клиентов. Им важно сейчас 
перетерпеть сложные времена, находить более дешевую 
аренду помещений, чтобы просто выжить. 

АКТУАЛЬНО 

В квартирах 
запретят 
держать диких 
животных? 

ЗАКОН 
ДЛЯ ЛЕОПАРДА 

Ирина Огилько 

В СТОЛИЧНЫХ квартирах мо-
гут запретить держать диких жи-
вотных. Концепцию такого зако-
на обсуждают в Мосгордуме.  

Москва не саванна. Тем не ме-
нее  по городу то и дело гуляют то 
львы, то медведи, то обезьяны, 
а к горожанам в постель порой 
заползают питоны... Москвичи 
стали чаще обзаводиться вместо 
привычных кошек и собак  экзо-
тическими зверями. Но зача-
стую, не сумев с ними сладить,  
выставляют живую игрушку  
на улицу. Поэтому департамент 
природопользования и охраны 
окружающей среды Москвы вы-
нужден был открыть центр пере-
держки, куда и определяют всех 
найденышей. В частности, лишь 
за прошлый год  центр приютил 
80 экзотических  представите-
лей фауны, с начала этого  
в центр направлено порядка 
20 зверей и птиц.

Покупают животных, как 
правило, через Интернет. Не-
редко продаются и «краснок-
нижные» обитатели. В случае их 
обнаружения торговец или вла-
делец простым штрафом  не от-
делаются. Ведь продавать таких 
животных частным лицам запре-
щено, тем же, кто законом пре-
небрегает,  грозит лишение  сво-
боды на срок до пяти лет. Но лю-
дей это не останавливает. Тем бо-
лее тех, кто покупает львенка 
или медвежонка для заработка, 
предлагая людям фото с живот-
ным, общение в «контактном» 
зоопарке, где детки играют или 
кормят, катаются на животном. 

Дикие звери сейчас защище-
ны лишь Федеральным законом 
«О животном мире» и междуна-
родными документами о защите 
флоры и фауны. Они помогают 
бороться с нелегальной торгов-
лей, незаконной охотой и жесто-
ким обращением с дикими жи-
вотными. Но не конкретизиру-
ют, в каких условиях животное 
должно содержаться, как его 
можно перемещать. Эту нишу, 
считают столичные законодате-
ли, и мог бы занять  московский 
закон о защите диких и экзоти-
ческих животных.

— Закон, который мы плани-
руем разработать,  станет охран-
ной грамотой для диких зверей, 
находящихся в неволе, сократит 
их незаконный оборот, введет 
нормы по содержанию и тран-
спортировке, — рассказала  «РГ» 
председатель Комиссии Мосгор-
думы по экологической полити-
ке Зоя Зотова. — Ведь льву, медве-
дю и прочим диким и опасным 
для окружающих зверям, а так-
же хищным птицам для нормаль-
ной жизни в неволе нужен про-
сторный вольер с растительно-
стью и снарядами, где бы они 
себя комфортно чувствовали. 
Устроить такое в квартире  не-
возможно.  Поэтому содержать  
в жилых домах и в гаражах по-
добных зверей мы запретим. 

По словам замруководителя 
департамента природопользова-
ния и охраны окружающей сре-
ды Москвы Евгении Семутнико-
вой, до конца этого года  проект 
закона  рассмотрят  на заседании 
Комиссии Мосгордумы по эко-
логической политике, а затем 
вынесут для обсуждения на пле-
нарном заседании. 

Существующее 
законодательство 
не уточняет, в каких 
условиях должны 
содержаться дикие 
животные

ЗА ГРАНЬЮ Охранник «Пятерочки» применил 
к ребенку электрошокер, когда ему показалось, 
что товар украден

Мороженое под током 

Наталья Козлова

О
чередное дикое происше-
ствие в супермаркете слу-
чилось в Москве в минув-

шее воскресенье — охранник се-
тевого магазина «Пятерочка» 
ударил семилетнего ребенка 
электрошокером.

Сейчас ребенком занимаются 
медики, а охранником — правоох-
ранительные органы. Полицей-
ские уже объявили, что возбуди-
ли по этому безобразному факту 
уголовное дело. И задержали ох-
ранника. Его уже допросили.

По предварительной инфор-
мации, случилось вот что. В вы-
ходной день пострадавший ребе-
нок вместе с друзьями пришел в 
сетевой магазин «Пятерочка», 
который располагается на Став-
ропольской улице. Там один из 
школьников купил себе и дру-
зьям три порции мороженого.

Камеры видеонаблюдения в 
самом магазине зафиксировали 
покупку мороженого и то, что 
дети ничего противоправного не 
совершили.

А вот дальше случилось следу-
ющее: когда мальчики вышли из 
магазина, к ним подбежал охран-
ник, который, судя по всему, ре-
шил, что мальчик украл в супер-
маркете мороженое.

По словам очевидцев, мужчи-
на был явно в неадекватном со-
стоянии. Он не обратил внима-
ния даже на тот факт, что у детей 
был на руках чек на мороженое и 
они показали его взрослому дяде.

Охранник выхватил электро-
шокер и ударил им мальчика на 
глазах у друзей и прохожих. Се-
милетний ребенок упал и кор-
чился от удара тока, а охранник 
отправился назад в магазин. По-
страдавшего мальчика друзья 
смогли довести до дома. Его мать 
вызвала «скорую» и написала за-
явление в ОМВД «Люблино».

Уже известно, что происшест-
вие взял под контроль уполномо-
ченный по правам ребенка в Мо-
скве.

На первом же допросе чопо-
вец... обвинил в случившемся ро-
дителей ребенка, которые подня-
ли шум исключительно из-за 
того, что хотели, но не получили с 
него денег. 

Непонятно, кто и как учил и 
инструктировал охранника при 
приеме на работу. Ведь он не 
имел права вообще предъявлять 
претензии ребенку за пределами 
здания магазина. 

Это далеко не первый случай, 
когда персонал больших сетевых 
магазинов позволяет себе нару-
шать закон по отношению к поку-
пателям.

Так, вся страна видела, что 
хамство на кассе по поводу неза-
меченной пачки сливочного ма-
сла стало причиной смерти по-
жилой покупательницы «Магни-
та». Да, было возбуждено уголов-
ное дело, торговцев наказали, но 
человека — не вернешь.

А в другом регионе сотрудни-
ки такого же магазина заперли 
двух девочек в кладовке, заподоз-
рив, что они украли шоколадку. 
Полицию вызывать не стали, 
были уверены, что имеют право 
так обращаться с детьми. При 
этом ни один из сотрудников 
прилавка не посчитал, что нару-
шил чужие права. 

Более того, даже если в по-
следствии по тем фактам возбу-
ждалось уголовное дело, то со-
трудники магазина извинялись, 
что называется, сквозь зубы. Все 
равно считая, что правы.

С охраной таких торговых 
объектов дела обстоят еще слож-

нее. Как правило, это ЧОП, кото-
рый заключил договор с магази-
ном. Насколько соответствует 
законодательству процедура от-
бора кадров в таких охранных 
предприятиях — большой во-
прос.

Сейчас чиновники говорят, 
что обязательно проверят лицен-
зию того охранного предприя-
тия, которое работало в «Пяте-
рочке». И по результатам рассле-
дования уголовного дела станет 
понятно, как в этой охранной 
структуре подбирали кадры для 
работы с людьми.

Кстати, по Закону «О частной 
детективной и охранной деятель-
ности в РФ» охранникам запре-
щается «применять специальные 
средства против несовершенно-
летних, когда их возраст очеви-
ден или известен частному ох-
раннику». Исключение сделано 
лишь для случаев «вооруженного 
сопротивления, совершения 
группового либо иного нападе-
ния, угрожающего жизни и здо-
ровью частного охранника или 
охраняемому имуществу». 

Вчера столичный департа-
мент торговли и услуг объявил, 
что взял на контроль случай с 
применением против  ребенка 
электрошокера. Об этом во всеу-
слышание объявил руководитель 
департамента Алексей Немерюк.

Журналистам руководитель 
департамента заявил, что по 
всем нарушениям подобного по-
рядка граждане могут обращать-
ся на «горячую линию» департа-
мента: 8 (495) 623-57-33.

Ирина Краснопольская

В МОСКВЕ проходит Второй Рос-
сийский национальный конгресс 
«Трансплантология и донорство 
органов». 

Очень точна и очень актуаль-
на тема этой международной 
конференции, в которой участву-
ют 500 представителей разных 
стран мира. Доклады, короткие 
сообщения, острые дискуссии — 
вот такой обмен мнениями о на-
бирающей обороты современной 
трансплантологии, развитие ко-
торой во многом определяет ре-
шение проблемы донорства, до-
норских органов. 

Нынешняя конференция, ду-
мается, более всего запомнится 
присутствием на ней 86-летнего 
Редженальда Грина, который 
прилетел на форум из Лос-Анд-
желеса. Редженальд не врач, не 
специалист в области пересадки 
органов, но его вклад в мировую 
трансплантологию трудно перео-
ценить. 

В 1994 году Редженальд с же-
ной, с сыном и дочерью путеше-
ствовали по Европе. В Италии на 
автомобиль, за рулем которого 
был Редженальд, напали банди-
ты. Они открыли стрельбу по ма-

шине, и одна из пуль попала в го-
лову 7-летнего сына Николоса, 
который спал на заднем сиденье. 
Когда от погони оторвались, ро-
дители увидели, что мальчик 
весь в крови. Примчались в боль-
ницу, но спасти ребенка не уда-
лось... 

И тогда Редженальд и его жена 
Мегги приняли, казалось бы, не-
вероятное решение: пусть орга-
ны Николоса помогут спасти 
жизни кому-то в Италии. Органы 
мальчика — его сердце, легкие, 
почки, печень, роговица спасли 
жизни семерым итальянцам. С 
той поры в Италии началось бур-
ное развитие трансплантологии, 
в том числе и донорство органов, 
без которых, повторимся, тран-
сплантологии просто нет. Да и не 
только в Италии. Высокогуман-
ный поступок Редженальда Грина 
во всем мире теперь именуется 
«эффектом Николоса». 

Участники Московского фору-
ма встретили Редженальда бур-
ной овацией, а руководитель Фе-
дерального научного центра 
Трансплантологии и искусствен-
ных органов им. Шумакова глав-
ный трансплантолог России ака-
демик Сергей Готье наградил Гри-
на медалью Валерия Шумакова. 

ФОРУМ Отец трагически 
погибшего сына отдал 
его органы для спасения 
семи жизней

Эффект Николоса
Акцент

 Чиновники говорят, что обя-
зательно проверят лицензию 
охранного предприятия, кото-
рое работало в магазине

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Питон, убивший свою хозяйку 
в Санкт-Петербурге, не будет 
уничтожен. Следователи решили 
передать его на ответственное 
хранение специалистам.
Напомним, бездыханное тело 
39-летней хозяйки питона было 
обнаружено в ночь с 6 на 7 июня. 
Как выяснилось позже, питон 
Римма достался своей хозяйке 
«в наследство» от брата, жил 
у нее на протяжении шести лет 
и  три года назад уже кусал ее, од-
нако тогда она с последствиями 
укуса справилась. Но теперь пи-
тон вцепился в ногу женщины, 
и на этот раз перенести сильней-
шую аллергическую реакцию жен-
щина не смогла.

Подготовил Андрей Мельников
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Блогера 
Саудовской Аравии убьют 
за критику властей 

Тысяча плетей 
блогеру

Надежда Ермолаева

ВЕРХОВНЫЙ суд Саудовской Аравии оставил в силе 
приговор блогеру Раифу Бадави. Его ждет тысяча ударов 
плетьми. Про вторую часть приговора — 10 лет тюрьмы — 
можно не говорить. До нее Бадави не доживет. По заклю-
чению врачей молодой человек не выдержит тысячи уда-
ров и скончается. Суд постановил де-факто убить блоге-
ра плетьми, несмотря на неоднократные просьбы меж-
дународного сообщества. Обвиняемый уже получил 
«авансом» пятьдесят ударов.

Состоявшуюся в начале января предварительную 
порку блогера подробно описал очевидец, передавший 
свои наблюдения правозащитной организации Amnesty 
International. «Раифа вывели из автобуса под охраной 
восьми или девяти сотрудников полиции и поставили 
в центр толпы. На руках у него были наручники, на ногах 
кандалы, но его лицо было открыто — все могли его ви-
деть. Один из сопровождавших подошел к нему сзади 
с большой розгой и начал его бить. Раиф молчал, но 
по его лицу и телу было видно, что ему очень больно», — 
говорится в документе.  В Саудовской Аравии, ближай-
шем партнере Соединенных Штатов на Ближнем Восто-
ке, порки людей, как и публичное отрубание голов, об-
ычное дело. За что же Бадави получил такое суровое на-
казание? Как это странно не звучит, за создание сайта 
«Либералы Саудовской Аравии», на форуме которого 
обсуждалась необходимость реформ в государстве. Что 
является наказуемым в этой стране.

Как считают медики, здоровый и физически крепкий 
мужчина способен выдержать до 200 ударов плетью. 
В Саудовской Аравии 300 или 500 ударов считаются об-
ычным приговором, который на практике оказывается 
аналогом смертной казни. Такое количество ударов мо-
жет получить человек за внебрачную связь, алкоголизм, 
сексуальные преступления, в том числе за поцелуи в пу-
бличных местах. За критику властей наказывают самым 
суровым образом — от 800 до 1000 ударов. Более тысячи 
ударов суд не назначает, так как бить уже мертвого чело-
века нет смысла.

КОМПЕТЕНТНО В Турции 
впервые за 13 лет появится 
коалиционное 
правительство

Куда качнется 
турецкий 
маятник

Анна Федякина, Леонид Пчельников, Стамбул

ПАРЛАМЕНТСКИЕ выборы в Турции принесли немало 
неожиданностей. Главная из них — это то, что правящая 
Партия справедливости и развития (ПСР), находящаяся 
у власти уже 13 лет, впервые за историю своего сущест-
вования не набрала достаточного количества голосов 
для формирования однопартийного правительства. 
По предварительным данным, ПСР получила около 40,9 
процента голосов. Да, партия, основанная Реджепом Тай-
ипом Эрдоганом, вновь заняла первое место, но теперь 
ей придется договариваться с оппозицией о составе ка-
бинета министров. А это, судя по всему, окажется не 
просто. Лидеры трех оппозиционных партий, также про-
шедших в Меджлис, уже заявили о своем нежелании идти 
на компромисс с ПСР. Нынешний председатель ПСР Ах-
мет Давутоглу в свою очередь призвал оппозицию к со-
трудничеству. «Это решение нации. Оно окончательное 
и имеет главное значение. Мы будем дальше работать и 
сделаем все, чтобы не допустить нанесения ущерба ста-
бильности и процветанию Турции», — заявил он. Важным 
моментом является и то, что в меджлис прошла Демокра-
тическая партия народов (ДПН), представляющая инте-
ресы меньшинств и в первую очередь курдов. Ее резуль-
тат составил около 13 процентов. Эти цифры стали нео-
жиданными практически для всех. Теперь ДПН вполне 
может стать третьей политической силой в стране. 

 О том, как теперь 
будут строиться от-
ношения ПСР с оп-
позицией и как это 
может отразиться на 
контактах с Россией 
«Российской газете» 
рассказал доктор 
исторических наук, 
член научного сове-
та Московского цен-
тра Карнеги Алексей 
Малашенко:

«Судя по всему, 
будет коалиция. По-
скольку правящая Партия справедливости и развития 
проиграла (они набрали голосов меньше, чем раньше) 
все будет зависеть от различных комбинаций. Пока весь-
ма трудно говорить о том, что будет дальше. Российско-
турецкие отношения все же лучше, чем отношения Рос-
сии с некоторыми другими государствами. Но турки иг-
рают в собственную игру, исходят из собственных инте-
ресов. Известно, какие возникают проблемы по поводу 
газовых потоков. Поэтому думаю, будет найден вариант 
взаимного приспособления. 

Безусловно, партия Эрдогана и Давутоглу — это на се-
годняшний день сильнейшая партия. Но отныне ей при-
дется считаться с теми, кто присутствует в парламенте. 
Это и Республиканская народная партия, и национали-
сты и даже курды. Интрига будет захватывающей. 

Поначалу турки, конечно, займутся собственными 
внутриполитическими делами, на что уйдет какое-то 
время. Иными словами, вряд ли будет быстро создана 
эффективная коалиция. Для них самое главное сейчас — 
разделить места в правительстве. Только после этого 
власти займутся отношениями с Россией, с Ближним 
Востоком и так далее. 

Эрдогану и его партии придется идти на компромис-
сы.  Они очень рассчитывали, что ПСР получит абсолют-
ное большинство и сможет поменять конституцию. Но 
в обществе есть определенная усталость от этой партии — 
уж больно давно она находится у власти, хотя, безуслов-
но, сделала для Турции много хорошего, есть и экономи-
ческие достижения. И если бы ни курды, которые взяли 
больше 10 процентов голосов, то у ПСР, в соответствии 
с конституционными нормами, могло быть необходимое 
большинство в парламенте. 

Следим за ситуацией G7 в упор не видит, как сегодня киевский режим разгоняет 
протестующих украинцев

Та же ночь, тот же майдан
Евгений Шестаков

Р
е ш е н и е  В е р х о в н о й 
рады, ограничившей 
права и свободы гра-
ждан, что на практике 
означало отказ Украи-

ны от своих международных обя-
зательств в этой сфере, оконча-
тельно развязало руки местным 
«блюстителям порядка». Только 
вот порядок этот в Киеве пони-
мают по-своему — от ночных об-
лав на призывников, не желаю-
щих  воевать и умирать на Дон-
бассе, украинские власти пере-
шли к проведению ночных по-
громов в отношении тех, кто не 
доволен происходящим в стране. 
Когда 30 ноября 2013 года на 
майдане был снесен палаточный 
лагерь студентов, эти события не 
без помощи западных политтех-
нологов дали толчок протестам, 
которые привели к государст-
венному перевороту. После сно-
са незаконно установленных на 
майдане палаток, Вашингтон и 
Брюссель обвинили президента 
Виктора Януковича  в нарушени-
ях демократии.

Менее чем через два года, в 
ночь на 8 июня, неизвестные в 
балаклавах снесли другой, также 
расположенный на майдане па-
латочный лагерь. Его обитатели — 
активисты, которые требовали 
от главы государства Петра По-
рошенко отчитаться о проделан-
ной работе. Эти события совпали 
с началом саммита «семерки» в 
Германии, где одной из централь-
ных стала тема Украины. Но 
никто из западных лидеров не 
проявил интереса к событиям в 
центре Киева, не потребовал на-
казания виновных в избиении 
мирных граждан.

А ведь поразмышлять участ-
никам «семерки» было над чем. 
Как рассказали очевидцы, но-
чью со стороны Институтской 
улицы на майдан внезапно при-
шли мужчины спортивного вида. 
Нападавших было от 50 до 100 
человек. Они крушили палатки, 
не обращая внимания на нахо-
дившихся внутри людей, ломали 
государственные флаги. После 
того как «работа» по сносу лаге-
ря была выполнена, неизвест-
ные скрылись. Милиция в проис-
ходящее не вмешивалась и нико-
го не поймала. Но уже в поне-
дельник правоохранительные 
органы провели первые задер-
жания: были арестованы… не-
сколько подвергшихся атаке 
протестующих. Организатора 
же акции «Третий майдан» Рус-
тама Ташбаева увезли люди в 
штатском.

Весьма показательно в связи с 
ночными событиями заявление, 
сделанное пресс-службой МВД 
Украины. В нем совершенное в 
центре Киева преступление про-
тив мирных демонстрантов было 
названо незначительным кон-
фликтом участников акции про-
теста с неизвестными. Как утвер-
ждали в МВД, пострадавшие при 
сносе палаток граждане «от на-
писания заявлений в правоохра-
нительные органы отказались». 
Участники акции на майдане 
требовали индексации социаль-
ных выплат, отмены драконов-
ских тарифов на ЖКХ, измене-
ния экономической политики 
государства. Но чем хуже идут 
дела на Украине, тем меньше у 
официального Киева желания 
«играть в демократию», допу-
ская  даже незначительные по 
масштабам проявления недо-
вольства.

Несколько месяцев назад по-
сле разгона аналогичной по тре-
бованиям акции протеста у зда-
ния Национального банка, полу-
чившей название «Финансовый 
майдан», был отстранен от дол-
жности руководитель Печерско-
го райотдела милиции. Украин-
ские власти сделали его «край-
ним», обвинив в применении 
силы к протестующим. А Юрий 
Луценко, который возглавляет 
парламентскую фракцию «Блок 
Петра Порошенко», тогда пу-
блично заявил, что в нынешних 
социальных обстоятельствах 
люди имеют много оснований 
для протеста. И те, кто применял 
силу в отношении участников 
«Финансового майдана», будут 
наказаны.

С тех пор социальные условия 
на Украине стали только хуже. 
Однако из событий возле Нацио-
нального банка в правоохрани-
тельных органах сделали надле-
жащие выводы. Теперь разгоном 
акций протеста в Киеве занима-
ются неустановленные лица, за-
держать которых милиция не в 
состоянии. Так что к произошед-
шему госорганы Украины отно-
шения не имеют: кто избивал 
участников «Третьего майдана» 
и сносил их палатки, остается не-
известным.

Из какого ведомства  были 
люди в штатском, которые увез-
ли организатора акции протеста 

Рустама Ташбаева, догадаться не 
сложно. Практически одновре-
менно со сносом палаток на киев-

ском майдане в Николаеве спец-
наз службы безопасности Украи-
ны задержал участников съезда 

так называемой «Народной рады 
Николаева». Ее представители 
заявляли, что создают свою Раду 
в качестве органа гражданского 
самоуправления, «поскольку до-
верие простого народа к област-
ной и центральной власти исчер-
пано». В манифесте же «Народ-
ной рады Николаева» говорилось 
о желании ее активистов в рам-
ках Конституции  добиваться 
экономических, административ-
ных и социальных свобод для Ни-
колаевской области. Ранее с ана-
логичной программой выступи-
ла «Народная рада Бессарабии», 

чьи активисты после учредитель-
ной конференции также оказа-
лись за решеткой.

В условиях экономической 
катастрофы, в которой оказа-
лась Украина, президент Поро-
шенко использовал Службу без-
опасности для зачистки гра-
жданского общества, стремясь 
на корню подавить любые угро-
жающие его власти акции про-
теста. Тем более что принятые 
Верховной радой законы позво-
ляют ему не считаться с гра-
жданскими свободами украин-
ских граждан.

Изъятые после сноса палаток 
участников «Третьего майдана» 
три пустые бутылки из-под креп-
ких алкогольных напитков и ме-
дицинский шприц в понедельник, 
по сообщению украинского МВД, 
были направлены на экспертизу. 
Похоже, в Киеве убеждены: этих 
«доказательств» будет достаточ-
но для перевода дела о разгроме 
палаточного городка на майдане 
в обычную «бытовую» ссору. А на 
Западе, как обычно, промолчат…

В то время как неизвестные при попустительстве киевской милиции ночью зачищали майдан от протестующих, в Германии антиглобалисты наглядно, с помощью надутых теплым воздухом 
шаров продемонстрировали, что лидеры G7 занимаются пустой болтовней. И не хотят видеть реальности.     

Акцент

 Чем хуже идут дела 
на Украине, тем меньше 
у Киева желания «играть 
в демократию»

Поначалу турки, 
конечно, займутся 
собственными вну-
триполитическими 
делами, на что уйдет 
какое-то время

Следите за темой на сайте 
www.rg.ru/sujet/5113

Около 200 человек приняли участие в акциях протеста 

против встречи G7 в баварском Гармиш-Партенкирхене. 

«Сначала группа из 150 человек была остановлена поли-

цией по пути следования на Бундесштрассе — региональ-

ную трассу, по которой не только следуют члены делегации 

саммита G7, но она также используется пожарными маши-

нами и каретами скорой помощи. После переговоров эта 

группа была развернута, ее участники вернулись обратно в 

палаточный лагерь», — доложили правоохранители. Позже 

другая группа все же попыталась перекрыть Бундесштрас-

се, и несколько человек «были унесены полицейскими в 

служебные автомобили». Теперь им могут предъявить об-

винение в «неподчинении стражам порядка». 

Тем временем в замке Эльмау в баварских Альпах продол-

жилась встреча глав стран «семерки», которые пытались 

обсуждать стратегически важные для мирового сообщест-

ва вопросы без участия России. Попытки МИД Германии 

напомнить, что их урегулирование остро требует непо-

средственного участия Москвы, повисли в воздухе.

В понедельник на повестке дня саммита в Эльмау оказались 

две главные темы — украинский кризис и борьба с террориз-

мом. Причем оба эти вопроса, вызывающие серьезную оза-

боченность мирового сообщества, главы США, Канады, Ве-

ликобритании, Германии, Италии, Франции и Японии, как 

бы абсурдно это ни выглядело со стороны, предпочли обсу-

ждать без ключевого партнера. Насколько продуктивной 

была такая дискуссия, можно только догадываться.

При этом ни один из лидеров G7, которая на глазах превра-

щается из глобального клуба в «западную семерку», пу-

блично не усомнился в том, что без диалога с Москвой эту и 

многие другие проблемы никак не решить. Хотя даже в Ва-

шингтоне ранее подчеркивали: партнерство с российской 

стороной в борьбе с террористической и наркоугрозой 

все равно остается среди приоритетов американской 

внешней политики. Как известно, США, Россия, Германия, 

Великобритания и Франция также активно работают над 

иранским ядерным досье и ведут переговоры с Тегераном 

в рамках группы «шестерки» международных посредни-

ков (вместе с Китаем). А в качестве одного из важнейших 

инструментов урегулирования украинского кризиса ис-

пользуется «нормандский формат» (Россия, Германия, 

Франция и Украина). Все эти очевидные факторы были вы-

несены за скобки баварского саммита.

 О том, что внутри политической элиты отдельных европей-

ских стран наметился раскол по поводу дальнейшей стра-

тегии в отношении РФ, свидетельствуют, к примеру, проти-

воречия между канцлером ФРГ Ангелой Меркель и главой 

немецкого внешнеполитического ведомства Франком-

Вальтером Штайнмайером. В то время как хозяйка самми-

та настаивает на «вынужденной изоляции России», Штайн-

майер накануне подтвердил в интервью Neue Osnabr cker 

Zeitung: члены клуба «не могут быть заинтересованы в том, 

чтобы G8 навсегда превратилась в G7». «Мы срочно нужда-

емся в России для урегулирования хронических конфлик-

тов как в нашем европейском регионе, так и в Сирии, Ира-

ке, Ливии, а также ситуации вокруг иранской ядерной про-

граммы», — признал глава МИД ФРГ. «Вычитание» России из 

«восьмерки» назвал ошибкой и бывший канцлер Германии 

Герхард Шредер, который подверг резкой критике полити-

ку действующей главы ФРГ. В интервью журналу Spiegel 

Шредер откровенно заявил: будь он сегодня канцлером, 

никогда бы не согласился на исключение России из G8, «по-

скольку как раз в условиях кризиса переговоры насущно 

необходимы». По его словам, «Берлину также нельзя допу-

скать, чтобы Еврокомиссия вела переговоры об ассоциа-

ции с ЕС только с Украиной, но не с Россией».

Подготовила Марина Алешина
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ПОСИДЕЛКИ ДЛЯ СВОИХ

Министерство обороны Польши готово вооружать «солдат-любителей». 

Военизированные организации в этой стране объединяются в федерацию, 

которая, по мнению советника польского оборонного ведомства генерала 

Богуслава Пацека, в скором времени может собрать от ста тысяч человек. 

На фоне конфликта на Украине и постоянных спекуляций польских полити-

ков и военных чиновников о мифической военной угрозе со стороны Рос-

сии, в Польше нарастает страх.  Как сообщает немецкое издание Die Welt, в 

Польше, где нет обязательного призыва в армию, все больше людей вступа-

ют в военизированные группы, объединить которые в «Федерацию обо-

ронных организаций» решил советник министерства обороны по вопро-

сам общественных оборонных инициатив генерал запаса Богуслав Пацек. 

Он же консультирует НАТО по вопросам обучения украинских солдат. В фе-

дерацию войдут семь уже существующих организаций, одна из которых – 

общественно-воспитательный союз стрелков «Strzelec» – является про-

должателем традиций одноименного союза, созданного в 1910 году во 

Львове и Кракове, главным комендантом которого был маршал Юзеф Пил-

судский. По данным Die Welt, в рамках этих организаций поляки «учатся 

стрелять, бросать гранаты и штурмовать здания». Создание Федерации 

оборонных организаций, по словам Пацека, «позволит эффективнее ис-

пользовать потенциал этих организаций и скоординировать их действия с 

вооруженными силами». 

 Генерал Пацек уверяет, что создаваемая федерация будет насчитывать бо-

лее 100 тысяч членов. В сентябре в офицерской школе во Вроцлаве начнется 

обучение 350 инструкторов для военизированных групп. Министерство 

обороны Польши снабдит эти группы оружием и амуницией и обеспечит им 

доступ на стрельбища. По мысли Богуслава Пацека, в мирное время участ-

ники организации могли бы помогать властям при возникновении кризи-

сных ситуаций, таких как наводнение, а в случае возникновения военного 

конфликта – «оказывать помощь гражданскому населению, регулировать 

дорожное движение» или даже «выполнять задачи для армии». 

Подготовила Ариадна Рокоссовская

ПРОЕКТ

В ПОЛЬШЕ ВООРУЖАТ 
СОЛДАТ-ЛЮБИТЕЛЕЙ
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ПРЕЦЕДЕНТ Впервые 
судебные приставы 
провели обыск  
у должницы

Приставы 
совершили 
открытие

Владислав Куликов

СУДЕБНЫЕ приставы в Подмосковье создали преце-
дент особой важности: они впервые взяли у суда сан-
кцию на обыск у должницы. Об этом сообщил исполняю-
щий обязанности руководителя управления Федераль-
ной службы судебных приставов по Московской области 
Сергей Щебекин.

По словам независимых экспертов, такая практика мо-
жет иметь далеко идущие последствия. Тайники и заначки 
перестанут спасать должников, ведь когда государствен-
ный человек пришел с обыском, он просто обязан все най-
ти. Так что такому гостю лучше сразу все показать.

В этот раз у судебных приставов не было цели перевер-
нуть все вверх дном в доме должницы. Им была нужна сама 
хозяйка дома. Как рассказывают в управлении Федераль-
ной службы судебных приставов по Московской области, 
некая 40-летняя жительница Орехово-Зуево была осужде-
на как злостная алиментщица. Но даже приговор суда ее не 
образумил, у женщины накопилось более 110 тысяч ру-
блей долга перед собственным ребенком. 

На вызовы к приставам женщина не приходила. Поэто-
му осужденную алиментщицу объявили в розыск. Свиде-
тели показали, что должница живет дома по тому же адре-
су, что указан в исполнительном документе. Однако го-
стям в форме она не открывала. 

Поэтому дознаватель Орехово-Зуевского районного от-
дела судебных приставов обратился в суд за санкцией на 
обыск. Суд разрешил. «В ходе следственных действий в 
присутствии понятых должнице было предложено от-
крыть дверь, на что она ответила молчанием, — рассказы-
вают в службе судебных приставов. — После попытки су-
дебного пристава по обеспечению установленного поряд-
ка деятельности судов вскрыть входную дверь гражданка Г. 
сообщила, что откроет ее добровольно. Таким образом, 
благодаря проведенному обыску была обнаружена злост-
ная алиментщица».

В судебных приставов этот случай вселил оптимизм. 
«Если раньше должники могли прятаться за закрытой две-
рью, демонстрируя свою неприкосновенность, то теперь 
проведенные в Орехово-Зуево исполнительные действия 
заставят злостных неплательщиков задуматься, — утвер-
ждает Сергей Щебекин. — В любом случае мы дойдем до 
каждого должника и примем все меры, предусмотренные 
законом, для исполнения исполнительного документа».

Он напоминает, по Основному Закону жилище непри-
косновенно. Граждане сами решают, кого впускать в дом, а 
кого нет. Таково общее правило. Но  в законах предусмо-
трены случаи, когда в дом могут проникнуть и без согла-
сия гражданина. «Пропуском», например, может служить 
решение суда, если в квартире проживают лица, подозре-
ваемые в совершении преступления.

«Судебные приставы и дознаватели наделены правом 
проникновения в жилище должников, если хозяева квар-
тиры не открывают им дверь, — рассказывает Сергей Ще-
бекин. — Проникнуть в жилище против воли проживающих 
в нем лиц позволяет и Уголовно-процессуальный кодекс 
РФ, в соответствии с которым принудительное проникно-
вение в жилое помещение допускается при проведении це-
лого ряда следственных действий, таких как обыск, арест, 
осмотр места происшествия, выемка». 

Согласно Уголовно-процессуальному кодексу обыск в 
жилище должен проводиться только на основании судеб-
ного решения. По мнению эксперта Федеральной палаты 
адвокатов России Алексея Шарона, санкция суда позволи-
ла приставам чувствовать себя уверенней. 

«На самом деле и у самих судебных приставов есть пол-
номочия вскрывать жилое помещение, — сказал он в беседе 
с корреспондентом «РГ». — Другое дело, что на практике 
они опасаются выносить подобные постановления во из-
бежание проблем. В прошлом году в службе судебных при-
ставов было более 60 миллионов исполнительных произ-
водств. А вскрытий, по моим оценкам, производится около 
сотни в год. Как говорится, почувствуйте разницу».

Вынести постановление о вскрытии жилища для судеб-
ного пристава большая ответственность. Малейшая ошиб-
ка, и сам можешь пойти под суд. И даже если все сделал 
вроде бы правильно, есть риск, что неприятности все рав-
но будут. Поэтому, по словам экспертов, зачастую приста-
вы предпочитают не рисковать и не идти самостоятельно 
на столь крайние меры. Другое дело, когда в кармане сан-
кция суда.

Так что сейчас может быть отработана методика, когда 
в рамках уголовных дел приставы получают судебную сан-
кцию на доступ в жилище должника. А в перспективе воз-
можны и обыски в полном смысле этого слова. Ведь в рам-
ках закона обыск допустим, когда нужно обнаружить до-
казательства преступления. Но разве деньги, зашитые в 
подушку, не доказывают, что человек злостно уклоняется 
от алиментов или выплат по кредиту? 

По словам Алексея Шарона, в рамках исполнительного 
производства приставы не вправе проводить обыск и лич-
ный досмотр. «Не знаю, является ли это достоинством или 
недостатком закона, но, войдя в квартиру, судебный при-
став-исполнитель может арестовать только то, что видит. 
Скажем, телевизор, компьютер и т.п.», — говорит эксперт 
ФПА. Поэтому, рассуждают правоведы, возможно, стоит 
подумать, в каких случаях дознаватели службы судебных 
приставов смогут получать санкции на полноценный об-
ыск в рамках уголовных дел, и тогда в квартирах у должни-
ков смогут искать тайники. Можно, например, вскрывать 
полы. Обыск, кстати, подразумевает и личный досмотр. 
Так что в кармане у должника деньги не залежатся.

ПРОЦЕДУРА Число компенсаций за волокиту снизилось в 5 раз

Спешите разумно, ваша честь
Владислав Куликов

С
удебный департамент при 
Верховном суде России об-
народовал данные о том, 

что в стране резко снизилось чи-
сло компенсаций за волокиту. За 
год гражданам, чьи уголовные 
дела тянулись неприлично долго, 
было присуждено18,5 миллиона 
рублей. Для сравнения: в 2013 
году сумма компенсаций «за на-
рушение права уголовного судо-
производства в разумный срок» 
(так слово «волокита» звучит на 
казенном языке) составила по-
чти 105 миллионов рублей. Паде-
ние более чем в пять раз.

Но это не суды стали скупы-
ми, а число таких исков умень-
шилось. Дела рассматриваются 
быстрее, в итоге граждане оста-
ются с приговором на руках, но 
без денег. На том и строился рас-
чет, когда внедрялась система 
компенсаций за волокиту: гра-
ждане должны выигрывать вре-
мя, а казна экономить.

Любой человек, будь то невин-
ный обвиняемый или матерый 
бандит, имеет право на то, чтобы 
его судьба решилась без лишних 
проволочек. Один будет отпу-
щен, другой поедет на долгий 
срок в лагеря (и главное, чтобы 
их не перепутали), но важно, что-
бы суд и следствие во всем разо-
брались в разумные сроки. Иначе 
кто-то должен заплатить.

Статистика показывает, что 
именно в уголовных делах время 
стало цениться выше. За год по-
чти 60 процентов уголовных дел 
в судах ( а это  110 тысяч 332 
дела) было рассмотрено в срок от 
месяца до трех. Еще более 70 ты-
сяч дел было рассмотрено в тече-

ние года. Суды сегодня жестко 
следят за сроками, в итоге у гра-
ждан все меньше повода жало-
ваться на волокиту.

Когда дело затягивается, чело-
век вправе подать заявление об 
ускорении дела. Это важный про-
цедурный момент.  Если гражда-
нин не поторопил в свое время 
судью или следователя, потом 
могут возникнуть вопросы с ком-
пенсацией волокиты, мол, поче-
му раньше тревогу не поднима-
ли, сидели сложа руки?

Заявление об ускорении спра-
ведливости рассматривается 
председателем суда единолично в 
течение пяти дней. Вызывать 
участников процесса для этого 
не надо. Решение обжалованию 
не подлежит. Отказы в ускорении 
не лишают человека права на об-
ращение в суд за компенсацией. 
Наоборот, наличие подобных бу-
маг в деле покажет, что тревож-
ные звоночки были.

Однако в прошлом году таких 
звоночков следователям было 
очень мало. Граждане подали 319 
заявлений об ускорении уголов-
ных дел. Для сравнения: в 2013 
году суды рассмотрели более 2 
тысяч таких заявлений.

Хорошо это или плохо, когда 
судят быстро, платят мало? Неко-
торые эксперты полагают, что 
время в поиске справедливости 
вовсе не главное. Следователь и 
судья должны не на секундомер 
смотреть, а вникать и не торо-
пясь разбираться. Мол, когда 
следствие начинает работать «не 
за страх, а за скорость», добра не 
жди, говорят такие эксперты. Од-
нако высшие суды с этим и не 
спорят. В законе не зря говорится 
именно про «разумные сроки». 

Верховный суд России в своих 
официальных разъяснениях ни-
когда не ориентировал судей «да-
вать сроки» любой ценой. Наобо-
рот, в разъяснениях говорилось, 
что надо обращать внимание на 
сложность дела, другие факторы. 
И если суды и правоохранители 
работали на совесть, но дело за-
тянулось по каким-то объектив-
ным причинам, то в компенсации 
скорее всего откажут.

Кстати, с этого года компенса-
цию вправе требовать и жертвы 

нераскрытых преступлений, но 
лишь в том случае, если правоох-
ранители проявили вопиющую 
нерасторопность и непрофессио-
нализм. Для требования компен-
сации потребуется, чтобы про-
должительность досудебного 
производства по уголовному 
делу составляла не менее четы-
рех лет, а также наличие данных, 
свидетельствующих, что право-
охранители не приняли необхо-
димых мер для своевременного 
возбуждения уголовного дела, 

проведения предварительного 
расследования по нему и уста-
новления обвиняемых. Напри-
мер, в каких-то инстанциях долго 
не принимали заявление о пре-
ступлении, а в итоге упустили 
время, горячие следы остыли. 
Или исчезли какие-то веществен-
ные доказательства. И прочее.

Более того, сейчас разрабаты-
вается законопроект, по которо-
му компенсацию за нарушение 
права на судопроизводство в раз-
умный срок потерпевшие смогут 
требовать даже при отказе в воз-
буждении уголовного дела или 
прекращении дела. Предлагае-
мые поправки уточняют поря-
док, по которому гражданин мо-
жет подать заявление с требова-
нием компенсации, когда беда 
есть, а дела никакого не было. 
Или дело закрыто потому, что 
истек срок давности: и раньше-то 
преступников не искали, а те-
перь и вовсе искать поздно. Суды  
обязательно проверят, есть ли 
основания для компенсации.  

Любопытно, что число ком-
пенсаций за волокиту снизилось 
именно в уголовных делах. В 
прошлом году было принято 251 
решение против 1300 в 2013 году. 
Для сравнения: в гражданских 
делах суды 58 раз взыскали ком-
пенсацию за волокиту, тогда как 
в 2013 году было 64 таких реше-
ния, и общая сумма компенсаций 
в гражданских процессах снизи-
лась ненамного.

При этом пока не получила 
никакой практики норма, позво-
ляющая казне предъявлять рег-
рессные иски к чиновникам, по 
чьей вине случилась волокита. 
Пока в стране нет ни одного по-
добного дела. 

ИНИЦИАТИВА

За взятку 
в интересах
компании 
не накажут

С ФИРМОЙ 
ВЗЯТКУ 
НЕ ПОВЯЖУТ

Иван Петров

ЕЩЕ один способ стимулировать 
граждан сознаваться в том, что 
им пришлось дать кому-то взятку, 
придумали депутаты Госдумы. 

Для этого предлагается осво-
бождать от ответственности за 
дачу взятки не только физиче-
ских лиц, заявивших об этом, но 
и юридических — коммерческие 
компании, фирмы, организации.

Сегодня граждане, сообщив-
шие о вымогательстве взятки 
и помогавшие привлечь взятко-
получателей к ответственности, 
освобождаются от уголовной от-
ветственности. Есть даже специ-
альное примечание по этому по-
воду в статье 291-й Уголовного 
кодекса. 

Однако юридические лица, 
от имени которых, а зачастую 
и в чьих интересах взяткодатели 
действовали, все равно привле-
каются к ответственности. Им 
вменяют административное пра-
вонарушение и присуждают 
штрафы суммой до 100-кратного 
размера взятки.

При этом силовики обязаны 
так поступить. «У правоохрани-
тельных органов не остается вы-
бора, так как законом на данный 
момент не предусмотрено, что 
содействие может быть факто-
ром, исключающим ответствен-
ность по статье 19.28 Кодекса 
об административных правона-
рушениях», — поясняют разра-
ботчики поправок в КоАП. По их 
словам, такое серьезное наказа-
ние для бизнеса является факто-
ром, препятствующим свобод-
ному содействию лиц раскры-
тию коррупционных правонару-
шений. 

Законопроект, вносящий из-
менения в КоАП, подготовлен 
единороссами Рафаэлем Мар-
даншиным, Еленой Николаевой 
и Балашом Балашовым и недавно 
внесен в Госдуму. 

Согласно документу юриди-
ческие лица будут освобождать-
ся от административной ответст-
венности за дачу взятки, если 
они после этого сознаются в со-
вершенном правонарушении 
и окажут содействие при рассле-
довании. 

При этом поправки в случае 
их принятия будут распростра-
няться не только на российские 
компании, но и на иностранные, 
а также на публичные междуна-
родные организации.

Суд Задержка при возврате прав может дорого стоить

Штраф 
автоинспектору
Владимир Баршев

У
никальный случай про-
изошел в Челябинской 
области. Водитель не 
только вернул себе 
права, но и наказал со-

трудника ГИБДД за то, что тот от-
казывался их выдать вовремя. 

Сотрудник ГИБДД требовал от 
водителя, у которого истек срок 
лишения прав, сдать экзамен. Од-
нако водитель не согласился с та-
ким положением дел.

История следующая. Этого во-
дителя 26 августа 2013 года — даты 
в этом рассказе очень важны —  
остановил экипаж ДПС. Их подо-
зрения оправдались. Водитель за 
рулем был нетрезв. Дело было 
оформлено как положено и на-
правлено в суд. 30 августа миро-
вой судья вынес решение лишить 
водителя прав на полтора года. На-
казание не сразу вступило в силу 
по ряду различных причин. Но в 
конечном итоге водитель отдал 
права, и срок лишения у него исте-
кал 17 марта этого года.

18 марта он обратился в подра-
зделение ГИБДД по Брединскому 
району, где хранились его права, с 
требованием о возврате водитель-
ского удостоверения. Однако ин-
спектор по административному 
законодательству отказался их 
вернуть, сославшись на то, что во-
дителю для начала необходимо 
пройти проверку на знание пра-
вил дорожного движения. 

Напомним, что 1 сентября 
2013 года вступили в силу поправ-
ки в Кодекс об административных 
правонарушениях, в соответствии 
с которыми все лишенные прав за 
какое либо нарушение, перед тем 
как их вернуть обратно, должны 
пройти проверку на знание пра-
вил. По сути, сдать теоретический 
экзамен. Те же, кого лишили прав 
за управление в нетрезвом виде, 
должны также пройти медосвиде-
тельствование на наличие меди-
цинских противопоказаний. Про-
ще говоря, предоставить свежень-
кую медицинскую справку. Так 
вот казус ситуации в том, что во-
дитель совершил нарушение и 
был осужден еще до вступления в 
силу этих поправок. А решение 
суда вступило в силу после того, 
как поправки заработали. 

О том, в отношении кого дейст-
вует эта новая норма, было дано 
несколько разъяснений. И в Обзо-
ре судебной практики Верховного 
суда, и в разъяснениях Главного 
управления по обеспечению без-
опасности дорожного движения 
МВД РФ. Однако вот таких тонко-
стей, как поступать с теми, кого 
судили до поправок, а решение 
суда вступило после, учтено не 
было. Перестраховавшись, со-

трудник ГИБДД решил права не 
отдавать. 

Тогда водитель обратился в суд. 
И мировой судья Брединского 
района разъяснил, что согласно 
части 1 статьи 1.7 КоАП лицо, со-
вершившее правонарушение, под-
лежит ответственности на основа-
нии закона, действовавшего во 
время совершения нарушения. 
Соответственно, вступившие с 1 
сентября поправки к этому лицу 
применять нельзя. 

Но ГИБДД такое решение суда 
не устроило. Была подана жалоба 
в районный суд. Однако районный 
суд оставил решение мирового су-

дьи в силе, а жалобу без удовлет-
ворения. 

Пока шли судебные разбира-
тельства, водитель обратился в 
прокуратуру Брединского района, 
указав, что в действиях должност-
ных лиц ГИБДД есть признаки ад-
министративного правонаруше-
ния, ответственность за которое 
предусмотрена ст. 12.35 КоАП РФ, 
и потребовав возбудить соответст-
вующее производство. Действи-
тельно, человек уже полтора меся-
ца не может вернуть права. Таким 
образом, его дополнительно нака-
зывают за то нарушение, по кото-
рому он уже понес наказание. 

Прокуратура отреагировала 
довольно мягко, указав ГИБДД, 
что права надо бы вернуть. И 
только на второе обращение во-
дителя было возбуждено админи-
стративное дело в отношении 
должностного лица по статье 
12.35 КоАП. 

Эта статья предусматривает 
штраф за применение к водителям 
не предусмотренных законом 
мер, ограничивающих право на 

управление. Для обычных гра-
ждан — штраф небольшой — всего 2 
тысячи рублей. А вот для дол-
жностных лиц наказание серьез-
ное — 20 тысяч рублей. На практи-
ке эта статья используется крайне 
редко. Но в данной истории проку-
рор нашел ей применение. 

Часто меняющиеся правила даже 
инспектора ставят в «тупик». 
Неправильное решение грозит 
серьезным наказанием. 

Суды сегодня жестко следят за сроками рассмотрения дел, в итоге 
у граждан все меньше поводов жаловаться на волокиту.

Акцент

 Водитель нарушил до приня-
тия поправок в КоАП. А реше-
ние суда вступило в силу, 
когда они уже заработали

Юридические лица 
освободят от ответ-
ственности за взят-
ку, если они созна-
ются и помогут 
расследованию

Многие правоведы считают, что приставы должны чаще 
пользоваться своим правом входить в дом должника 
без особого приглашения.  

Сергей Никитенко, 
адвокат, заместитель 
управляющего партнера 
адвокатского бюро:

— Внесение подобных изменений 

в КоАП РФ фактически означает при-

ведение административного законо-

дательства в условное соответствие 

с уголовным.

Внешне кажется, что законодатель 

вводит подобную норму в объектив-

ных условиях отечественной право-

вой системы: юридическое лицо субъ-

ектом уголовной ответственности не 

является, однако в экономических от-

ношениях это ключевой участник. 

Безусловно, такая норма нужна, по-

скольку через такой инструмент коли-

чество выявленных коррупционных 

правонарушений может вырасти 

на порядок

Петр Шевцов, 
партнер адвокатского бюро:

— На наш взгляд, действующая норма 

закона снижает риск коррупционных 

правонарушений, совершаемых в ин-

тересах юридических лиц их дол-

жностными лицами, поскольку к от-

ветственности привлекается не толь-

ко физическое, но и юридическое 

лицо. 

С другой стороны, снижается мотива-

ция правонарушителя способство-

вать раскрытию уже совершенного 

нарушения. 

Так как даже в случае освобождения 

должностного лица от уголовной от-

ветственности к строгой администра-

тивной ответственности привлекает-

ся компания. .

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ
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Публикацию комментирует 
Сергей Стиллавин
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КСТАТИ
Пока в Челябинской области шли все эти разбирательства, свое мнение 
по этому вопросу высказала Генеральная прокуратура РФ. Правда, 
без привязки к этому случаю. Так вот, она также сослалась на часть 1 
статьи 1.7 КоАП и указала, что к тем, кто совершил нарушение 
до 1 сентября 2013 г., не важно, когда состоялся суд и когда вступило 
в силу решение суда, дополнительные условия возврата прав не приме-
нимы. А обязательная проверка знаний правил дорожного движения 
усиливает и без того суровое наказание. 
Позже соответствующее разъяснение всем подразделениям разослала 
Госавтоинспекция России. 
Но история с водителем из Челябинской области интересна именно 
тем, что в итоге за вольное толкование закона было наказано дол-
жностное лицо. 
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Ксения Колесникова

С
колько подземных 
этажей у огневого 
кольца космодрома 
Восточный? Что там 
будет делать огром-

ный металлический «крокодил»? 
Как многотонные ракеты поедут 
до места старта? Корреспондент 
«РГ» побывал в Амурской обла-
сти и узнал, кто и как строит пер-
вый российский гражданский 
космодром.

По Транссибу
Из Москвы до аэродрома Укра-

инка в Амурской области лететь 
почти семь часов. Потом час езды 
до ЗАТО Углегорск, и оттуда еще 
50 минут до стартового комплекса 
космодрома. Последний отрезок 
пути — это железная дорога, кото-
рая соединяет Транссибирскую 
магистраль с Восточным.

Футуристичный вокзал из сте-
кла и бетона на выезде из Углегор-
ска резко выделяется на фоне по-
селковых покосившихся построек 
пригорода. Здесь журналистам 
раздают каски (безопасность на 
стройке — превыше всего) и яркие 
оранжевые жилеты. Поднимаемся 
на перрон, где стоят три локомо-
тива. Два из них — мощные манев-
ренные тепловозы с «умной» 
электроникой внутри. Уже совсем 
скоро они повезут части ракет и 
космических аппаратов от Транс-
сиба до космодрома. Чтобы не 
было нежелательных для техники 
толчков, ехать будут в авторежи-
ме, со скоростью всего 5 км в час.

Пока они ждут свой космиче-
ский груз, мы садимся в локомо-
тив поменьше. Ехать приходится 
стоя, держась за перила: обычно 
дизель возит на стройку материа-
лы и оборудование. 

— Когда космодром будет за-
кончен, по этому пути пойдут пое-
зда с пассажирскими вагонами. 
Инженеры, техники, другие спе-
циалисты будут каждый день так 
добираться на работу, — рассказы-
вает замначальника обособленно-
го подразделения ГУСА «Даль-
спецстроя» Евгений Мишин. — А 
параллельно идут рельсы, по кото-
рым поедут ракеты. Требования к 
железной дороге — просто косми-
ческие: она должна выдерживать 
огромные нагрузки и быть сей-
смоустойчивой.

Восточный — это действитель-
но стройка века для России. В тай-
ге, на площади в 700 квадратных 
километров, вырастает огромный 
комплекс с инфраструктурой: с 
нуля нужно проложить 115 км ав-
томобильных и 125 км железных 
дорог. Недалеко от Углегорска поя-
вятся вертолетные площадки и 
большой аэропортовый комплекс 
с несколькими взлетно-посадоч-
ными полосами. Понятно, что в 
первую очередь его будут исполь-
зовать для нужд космодрома. 

Пока едешь на тепловозе не-
сколько десятков километров, 
картина не меняется: снуют ог-
ромные КамАЗы, работают ас-
фальтоукладчики... Проезжаем 
один из бетонных заводов, а всего 
их на территории три. На подъезде 
к техническому комплексу Вос-
точного — самый крупный вахто-
вый городок. Здесь могут разме-
ститься две тысячи строителей. А 
всего подобных городков — 29.

Кольцо огня
Путь, по которому повезут ра-

кеты, заканчивается у стартового 
стола. Но до финишной прямой 
есть остановки. Самая главная — 
технический комплекс, где из со-
ставных частей ракету и космиче-
ский аппарат соберут в одно це-
лое. Как это будет работать? От-
дельные блоки ракеты-носителя 
привезут на склад. Оттуда они на 
трансбордерах отправятся в зоны 
сборки. Рабочие уже успели окре-
стить эти передвижные платфор-
мы «официантами»: уж очень лов-

ко они курсируют с огромными 
нагрузками между складом и мон-
тажно-испытательными корпуса-
ми. Жаль, что на трансбордерах не 
удалось проехаться: на платфор-
мах монтируют оборудование. 
Мастера работают на опасной вы-
соте — варят балки, прокладывают 
кабели под потолком огромного 
технического комплекса.

По планам, в декабре из него 
выедет уже готовая ракета, уло-
женная на транспортно-устано-
вочный агрегат. Специалисты на-
зывают его «крокодилом»: когда 
этот мощный механизм поднима-
ет и устанавливает ракету в огне-
вое опорное кольцо, кажется, что 
открывается пасть гигантского 
аллигатора.

Еще 4 километра пути — и мы у 
стартовой системы, строительные 
работы на которой почти законче-
ны. На всех объектах идет монтаж 
оборудования. В ноябре стартовая 
система примет ракету космиче-
ского назначения. 

— Все практически готово: 
осталась чистовая отделка. Поме-
щения стартового стола уже пере-
даны Роскосмосу под монтаж обо-
рудования, — рассказал замна-

чальника по производству филиа-
ла «Дальспецстроя»Александр 
Смирнов. — В стартовое сооруже-
ние уложено 55 тысяч кубических 
метров бетона, смонтировано 12 
тысяч тонн арматуры. При запу-
ске вся эта установка примет на 
себя «огневой удар» — огромные 
температуры и давление, сравни-
мое с землетрясением в 8 баллов. 
Конструкция выдержит.

Спускаемся вниз — на минус 
третий этаж огневого кольца — это 
сердце старта. Именно отсюда бу-
дут запускать ракету. Монтажни-

ки Роскосмоса здесь тоже ставят 
оборудование. Работают в две сме-
ны, без выходных: всю технику 
нужно еще успеть протестировать 
перед декабрьским пуском. Над 
нами — кабель-заправочная мачта 
и железные «лапы» — опорные 
фермы, которые будут держать ра-
кету до старта. А под нами еще два 
этажа. Последний переходит в га-
зоотвод. Пока кое-где из него тор-
чит арматура, некоторые участки 
рабочие заканчивают бетониро-
вать. В декабре здесь будет жарко: 
температура на выходе из сопла 
ракеты может достигать 4000 гра-
дусов.

Самое высокое и заметное соо-
ружение на старте — мобильная 
башня обслуживания. Ее высота — 
52 метра, примерно 17-этажный 
дом. Вес — около 1500 тонн. Для 
чего она нужна? Грубо говоря, она 
«наезжает» на стоящую в огневом 
кольце ракету, и техники с рабо-
чих площадок башни готовят 
«Союз» к старту. Башня как 
«няня» — оберегает ракету от силь-
ных морозов и внешних негатив-
ных воздействий. В ней есть лиф-
ты и краны, лестницы, площадки 
обслуживания на разных уровнях, 

системы водоотвода, электрообо-
рудования, управления, средства 
связи, оповещения и телевизион-
ного наблюдения. 

Надо сказать, что на Восточ-
ном мобильная башня просто уни-
кальная и не имеет аналогов. Это 
сложнейший технологический 
комплекс, разработанный филиа-
лом ФГУП ЦЭНКИ — институтом 
стартовых комплексов им. Барми-
на, сборка ведется одним из фили-
алов Роскосмоса. 

Прежде чем пустить на самый 
верх, на нас надевают монтажное 
снаряжение — специальный пояс. 
Без страховки нельзя: у самых вы-
соких ступенек, ведущих на «кры-
шу» вышки, вообще нет перил. Дух 
захватывает: с башни открывается 
потрясающий вид. Можно хорошо 
рассмотреть командный пункт, где 
будет обрабатываться вся инфор-
мация о готовности стартовых си-
стем и ракеты — это мозговой 
центр стартового комплекса. В от-
личие от многих других космодро-
мов, командный пункт на Восточ-
ном находится не под землей: это 
двухэтажный бетонный бункер. 
Толщина стен — более полуметра, а 
каждая из 10 герметичных дверей 
весит около тонны.

Город Циолковский
Сейчас на Восточном — восемь 

тысяч строителей и более 400 вы-
сококвалифицированных мон-
тажников. Так как объект страте-
гический, работать на нем могут 
только россияне. Сложно предста-
вить, как столько людей собирали 
на стройку в тайгу. Условия очень 
тяжелые. Летом — жара до плюс со-
рока и гнус. Зимой — холод до ми-
нус сорока, почвы промерзают до 
трех метров вниз. 

Применяются особые техноло-
гии. Например, залитый в армату-
ру бетон приходится обвязывать 
специальными кабелями и нагре-
вать до плюс 50 градусов. Оши-
бешься с температурой — и всю 
конструкцию придется переделы-
вать. Каждую порцию бетона про-
веряют на прочность в лаборато-
рии: делают маленький кубик, тот 
застывает 7 дней, а потом кладут 
под пресс. Давление огромное. У 
нас на глазах куб размером с ко-
робку конфет выдержал нагрузку 
в 22 тонны, а потом пошел трещи-
нами.

— Они все в итоге рассыпаются. 
Наша задача — узнать, сколько ми-

нут продержатся и какую макси-
мальную нагрузку выдержат, — 
объясняет замначальника строи-
тельной лаборатории Пальмира 
Мибония.

Летом на космодром приедут 
около тысячи студентов, которые 
прошли серьезный конкурсный 
отбор. А с апреля здесь уже трудят-
ся 130 стройотрядовцев: помога-
ют в прокладке коммуникаций, 
вяжут арматуру, заливают бетон, 
кладут плитку, штукатурят. Мно-
гие из ребят — учащиеся аэрокос-
мических вузов — планируют вер-
нуться сюда после окончания уни-
верситета.

— Я учусь по специальности, 
связанной с производством ави-
адвигателей. Хочу вернуться на 
Восточный и на то, что делаю, смо-
трю по-хозяйски, — рассказывает 
Дмитрий Смолькин, первокур-
сник Самарского аэрокосмиче-
ского университета.

Он показывает бетонные «ко-
робки» домов в Циолковском и 
прикидывает, в какой квартире 
будет жить, как будет добираться 
оттуда до командного пункта. 
Пока в строящемся с нуля городе, 
рассчитанном на 12 тысяч чело-
век, «хозяйничают» несколько со-
тен рабочих: до конца года они 
должны сдать 12 домов. А всего их 
будет 40. Здесь будут жить специа-
листы Роскосмоса: инженеры 
стартового и технического ком-
плексов, сборщики ракет, механи-
ки, электрики, сантехники, энер-
гетики. Для их семей построят дет-
ские сады и школы. Полностью го-
род должен быть сдан в 2018 году.

На некоторых объектах работы 
не останавливаются круглые сут-
ки.  О проблемах, возникших в 
ходе стройки, говорилось много. 
Скажем лишь, что некоторые под-

рядчики не смогли выполнить 
свои обязательства и оставили 
часть объектов. Их работу — самые 
проблемные участки — подхвати-
ли главки Спецстроя из других ре-
гионов России: на «стройку века» 
перебросили лучших специали-
стов из Северо-Западного, При-
волжского, Южного, Уральского и 
Сибирского главков, а также Глав-
ного управления № 1 и генподряд-
ного управления Инстрой. Благо-
даря этому критический момент 
удалось преодолеть. 

— С января своими силами 
устраняем недоделки, брак, про-
должаем то, что должны были до-
делать субподрядчики, — расска-
зывает Павел Кварцев, замести-
тель руководителя филиала Юж-
ного главка Спецстроя России. — 
Догоняем график.

Ключ на старт!
Первый пуск ракеты-носителя 

«Союз-2.1а» с Восточного должен 
состояться в конце декабря. На ор-
биту отправятся студенческие 
спутники: «Ломоносов» из МГУ и 
«Аист-2Д», созданный Самарским 
государственным аэрокосмиче-
ским университетом и «ЦСКБ-
Прогресс».

Построенный стартовый ком-
плекс будет предназначен также 
для пусков ракет-носителей «Со-
юз-2.1б» и «Союз-2.1в» с косми-
ческими аппаратами и грузовыми 
кораблями. Сколько пусков пла-
нируется делать в год? Эксперты 
считают, что не менее десяти, а 
может, и все пятнадцать.

А первый пилотируемый за-
пуск намечен после 2020 года. Для 
этого, скорее всего, будет постро-
ен второй стартовый стол под ра-
кету-носитель «Ангара» тяжелого 
класса.

Командировка Корреспондент «РГ» побывал в огневом кольце «Восточного»

Космодром-на-Амуре

ЧТО ДАСТ РОССИИ НОВЫЙ КОСМОДРОМ
1.Космическую независимость. Планируется, что к 2030 году 90 про-
центов запусков на любые орбиты Россия будет проводить с собствен-
ных космодромов.
2. Гарантированное выполнение коммерческих и международных кос-
мических программ
3. В перспективе уменьшение затрат на аренду Байконура.
4. Социально-экономическое развитие Дальнего Востока: планируется, 
что из центральной России будут переведены многие ракетные и со-
путствующие им производства.
5. Улучшение экологической обстановки. При стартах с Восточного от-
работавшие ступени ракет будут падать в малонаселенных районах 
Сибири и нейтральных водах Тихого океана.

Акцент

 Мобильная башня обслужи-
вания на Восточном просто 
уникальная и не имеет анало-
гов. Она, как «няня»: оберегает 
ракету от сильных морозов 
и внешних воздействий
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«Огневое» кольцо — это сердце старта. Именно отсюда будут запускать «Союзы». В декабре здесь будет жарко: 
температура на выходе из сопла ракеты может достигать 4000 градусов.

ПОДРОБНОСТИ

В Благовещенск и на космодром Восточный съехались 

молодые специалисты, известные ученые и признан-

ные эксперты космической отрасли. На конкурс Все-

российской молодежной научно-практической конфе-

ренции «Космодром Восточный и перспективы разви-

тия российской космонавтики» поступило 262 заявки. 

В финал эксперты отобрали 100 работ.

 Актовый зал Амурского государственного универси-

тета был переполнен. Свои мнения по различным во-

просам состояния дел и перспектив развития россий-

ской космической индустрии высказывали авторитет-

нейшие ученые и производственники. Юрий Коптев, 

председатель научно-технического совета государст-

венной корпорации «Ростехнологии», отдал должное 

самой идее организации диалоговой площадки на Вос-

точном. 

Студенты Самарского государственного аэрокосмиче-

ского университета имени Королева представили сра-

зу семь научных докладов. Кстати, самарцы приняли 

решение открыть в Благовещенске представительство 

вуза. 

В работе фестиваля принял участие заместитель  ми-

нистра образования и науки РФ Александр Климов.  

— За последние годы в развитие высшей школы было 

вложено примерно 100 миллиардов рублей, 70 про-

центов от этой суммы государство инвестировало в 

инженерное образование, — сказал Александр Кли-

мов.

На «Космофесте» большое внимание было уделено 

именно вопросам образования и подготовки кадров. 

Мнение единое: для получения высококлассного вы-

пускника технического вуза необходимо, чтобы он не 

менее половины учебного времени проводил в КБ или 

на производстве. И в этом отношении Восточному, что 

называется, и карты в руки: он станет одной из важней-

ших площадок для практических занятий.

 — Я в четвертый раз прилетаю на Восточный. Это стра-

тегически верно, что космический вектор смещается 

сюда, на восток России, — убежден летчик-космонавт, 

Герой Советского Союза и Герой России Сергей Крика-

лев.

Второй день фестиваля его участники провели на кос-

модроме Восточный, где общались с вице-премьером  

Дмитрием Рогозиным, руководителями Спецтроя и Ро-

скосмоса.

— Уже осенью сюда приедут специалисты, которые зай-

мутся  подготовкой к старту ракеты-носителя «Союз-

2», — сказал Дмитрий Рогозин.

Наряду с космодромом идет строительство города Ци-

олковский, которому в скором времени будут нужны 

врачи, учителя и воспитатели детских садов. Вице-пре-

мьер предложил провести в закрытом поселке Угле-

горск эксперимент «умный город». А по словам главы 

Роскосмоса Игоря Комарова, к строительству жилья 

подошли с повышенными требованиями: необходимо 

создать все условия для комфортной жизни, чтобы 

привлечь людей творческих и профессиональных.

Подготовил Александр Ярошенко, 
Амурская область

ЦИФРА
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ТЫСЯЧ
кубических метров бетона уложе-
но в стартовое сооружение.

ТРАНСПОРТ  В столице 
внедряют комплексную 
схему организации 
дорожного движения 

Подальше 
от пробок 

Светлана Батова 

ДО СЕРЕДИНЫ лета в Москве поменяют многие до-
рожные знаки и разметку, часть светофоров перенастро-
ят, а 18 улиц в центре города станут односторонними. 
В столице полным ходом идет внедрение комплексной 
схемы организации дорожного движения, которая помо-
жет городу не встать в транспортном параличе и даже 
местами поехать быстрее. 

По словам Павла 
Козлова, директора 
Центра транспор-
тного моделирова-
ния Института эко-
номики транспорта 
и транспортной по-
литики Высшей шко-
лы экономики, рань-
ше Москва справля-
лась с ситуацией 
на дорогах с помо-
щью локальных ме-
роприятий, напри-
мер, перенастраивая 

светофоры на одном отдельно взятом перекрестке. Этого 
было достаточно для того, чтобы не допустить пробок. 
Сейчас ситуация иная — число машин выросло в геоме-
трической прогрессии, а количество улиц осталось 
прежним. Поэтому повлиять на дорожное движение спо-
собен только комплексный подход. 

Как рассказал журналистам руководитель столично-
го Центра организации дорожного движения Вадим 
Юрьев, в городе также упорядочат остановки общест-
венного транспорта, расширят их посадочное простран-
ство, упорядочат стоянки такси. Возле социальных объ-
ектов планируется добавить стоянок. В общей сложно-
сти КСОД затронет около 450 улиц в пределах Садового 
кольца и 730 улиц от Садового до ТТК.  

Основной эффект от новшеств город почувствует в бу-
дущем году. Но первые результаты, по словам Вадима Юрь-
ева, уже есть. Введение платной парковки и упорядочива-
ние существующей, введение одностороннего движения в 
центре и другие новации дали возможность увеличить ско-
рость в городе на 10%, а на вылетных магистралях на 13%.

Кроме того, в связи с введением платной парковки на-
метилась тенденция вывода предприятий и офисов 
из центра — клиентам слишком дорого парковаться. 
По словам Павла Козлова, для улучшения транспортной 
ситуации достаточно вывести 20% бизнесов из центра 
Москвы. Вряд ли в обозримом будущем Москва избавит-
ся от пробок на дорогах, но КСОД способна значительно 
сгладить последствия от роста парка автомобилей. 

МЕГАПОЛИС Собянин: Роботы 
«Да Винчи» вошли 
в практику московского 
здравоохранения

Так наступает 
Возрождение 

Ольга Игнатова 

СТОЛИЧНОЕ здравоохранение выходит на качествен-
но новый уровень проведения сложнейших операций 
без серьезного хирургического вмешательства в орга-
низм, заявил мэр Москвы Сергей Собянин, посетив вче-
ра Московский клинический научно-практический 
центр на шоссе Энтузиастов. 

Добиваться этого  удается за счет внедрения в город-
ских клиниках роботизированных хирургических устано-
вок «Да Винчи». По словам Собянина, операции с приме-
нением роботов-хирургов уже вошли в повседневную пра-
ктику городского здравоохранения. Лишь в прошлом году 
в клиниках Москвы 
роботами сделано по-
рядка 400 операций. 
Всего в городе пока 
4 роботизированные 
установки. Одна из 
них — в Московском 
клиническом науч-
но-практическом 
центре. По словам ди-
ректора центра Иго-
ря Хатькова, робот 
незаменим при про-
ведении сложнейших операций на печени, поджелудочной 
железе, прямой кишке. «Сегодня в мире идут дискуссии 
о месте и роли роботов в так называемой малоинвазивной, 
то есть малотравматичной хирургии, — рассказал журна-
листам завотделением хирургии печени и поджелудочной 
железы Михаил Ефанов. — Наше отделение довольно новое, 
работаем полтора года, но уже пришли к выводу, что без 
робота — как без рук. На прошлой неделе мы вернулись с 
международного конгресса по малоинвазивной хирургии, 
который проходил в Бухаресте.  Могу заверить: с москов-
скими хирургами, работающими на роботизированных 
установках, в мире считаются. Роботы хотя и были изобре-
тены достаточно давно, работать на них рискуют не все». 

Малотравматичные методики, добавил Игорь Хатьков, 
неоценимы при удалении злокачественных новообразо-
ваний: «При онкологических заболеваниях около 70 про-
центов операций выполняется лапароскопически, и это 
один из самых высоких показателей в практике мировых 
клиник». Он также рассказал, что 26 мая в центре впервые 
провели уникальную операцию по удалению сразу четы-
рех злокачественных опухолей. Все это делалось с мини-
мальным вмешательством в организм больного. 

В ближайшее время, чтобы качество оказываемой по-
мощи было еще выше, центр, в состав которого входят 
ЦНИИ гастроэнтерологии, НИИ высокотехнологичной 
медицины, НИИ внутренних болезней, клиника женского 
здоровья, ждет масштабная реконструкция. Во всех кор-
пусах появятся комфортные палаты. Каждая с собствен-
ным туалетом и душевой. «Клинике уже более 40 лет, и 
корпуса, конечно же, оставляют желать лучшего, поэтому 
мы начинаем большой ремонт, — подчеркнул Сергей Собя-
нин. — На это из городского бюджета уже выделено около 
3 млрд руб». В ближайшее время завершится проектиро-
вание, строители приступят к ремонту.

Только в прошлом 
году в клиниках 
Москвы робо-
тами сделано 
400 операций

Скорость в городе 
уже удалось увели-
чить на 10%, а вылет-
ные магистрали 
движутся теперь 
на 13% быстрее

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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КАЗУС  Украинские власти 
придумали себе сразу 
два «Артека»

Вместо моря — 
пластуны

Петр Лихоманов

ОФИЦИАЛЬНЫЙ Киев решил перевезти международ-
ный детский центр (МДЦ) «Артек» из Крыма поближе к 
себе и создать на базе санатория в Пуще-Озерной новый 
детский лагерь, с украинским гимном по утрам и «патри-
отическими» воспитателями.

О «переезде» объявил руководитель Госуправления 
делами Сергей Березенко. Чиновник, впрочем, признал, 
что перевезти на «материковую Украину» лагерную ин-
фраструктуру, море и горы технически невозможно, рав-
но как и налаженное международное сотрудничество. 
Зато можно трудоустроить «уникальный коллектив вос-
питателей» в количестве полсотни человек — тех, кто ког-
да-то приехал работать в Крым из западной и централь-
ной Украины и не смог смириться с «российской агрес-
сией». Это всего одна тридцатая часть от штатного рас-
писания настоящего «Артека». Но теперь, по словам Бе-
резенко, он не может позволить отнять «это» — уникаль-
ный коллектив, у детей всего мира.

Теперь исключительное украинское «это» будет ра-
ботать в «Пуща-Озерная», что в двадцати километрах от 
Киева, который сейчас лихорадочно подгоняется под 
детские нужды. Осо-
бое место, судя по 
заявлениям, будет 
посвящено воспита-
нию так называемых 
«пластунов» — это 
подвид западных 
«скаутов», выра-
щенный на идеоло-
гии украинского на-
ционализма. Заслу-
женным «пластуном» в детстве был, например, Степан 
Бандера. Школу «пласта» прошли и многие нынешние 
его последователи из карательных батальонов.

Кстати, это будет уже второй украинский «Артек» — 
летом 2014 года около десятка экс-воспитателей уже со-
здали «Артек-Карпаты» в горном районе Буковель. Они 
обещали оздоровить за сезон до полутора тысяч детей 
из десяти европейских стран, однако отчета о работе по-
сле громких анонсов так и не последовало. Необходи-
мость застолбить бренд «Артек» в лесах и болотах под 
Киевом в Госуправлении делами объясняют невозмож-
ностью украинских детей отдыхать в «аннексирован-
ном» Крыму. Лживость довода очевидна — МДЦ «Артек» 
был и остается международным лагерем, и любой ребе-
нок из Украины может отдохнуть в Крыму, будь на то же-
лание его родителей. Единственное отличие — там теперь, 
как и десятилетия до этого, воспитывают в детях дух ин-
тернационализма, а не украинского национализма. 
И именно с этим в Киеве смириться не могут.  Кстати, 
«Артек» создавался в 1925 году не на Украине, а в Крым-
ской Автономной Советской Социалистической Респу-
блике (этот статус был у Крыма до 1946 года), инициато-
ром создания выступило Российское общество Красного 
Креста. Наконец, само слово «артек» хоть и имеет три 
толкования, но ни одного в украинском языке. 

История Ровно 200 лет назад мир признал: Россия играет ведущую роль 
в международной политике

Венский бал императора 
Юрий Борисёнок 

Р
овно двести лет назад, 9 
июня 1815 года, в столи-
це Австрии был подпи-
сан заключительный акт 
Венского конгресса. Не-

виданная доселе ни по блеску 
бриллиантов на балах, ни по про-
должительности дипломатиче-
ских споров общеевропейская 
встреча в верхах подвела оконча-
тельную черту под эпохой напо-
леоновских войн. Что же получи-
ла в итоге венского дипломатиче-
ского марафона Россия, вынес-
шая на себе основную тяжесть 
блистательного сокрушения на-
полеоновской Франции?

 Писатель Марк Алданов об-
молвился лаконично и точно: 
«Венский конгресс был послед-
ним мировым представлением, 
очевидно для всех закончившим 
большой, длинный и необычайно 
шумный сезон». Таким, собствен-
но, оказался и сам конгресс — 
большим и шумным он был обре-
чен быть изначально, а вот длин-
ным его поначалу не видел даже 
один из главных российских пе-
реговорщиков в Вене Карл Нес-
сельроде, будущий министр ино-
странных дел. Летом 1814 года он 
уверял Николая Лонгинова, се-
кретаря императрицы Елизаветы 
Алексеевны, в том, что заседания 
не продлятся свыше трех недель, 
«так как все уже заранее обсу-
ждено в Париже и Лондоне и мо-
гут явиться только второстепен-
ные обсуждения». В самом деле, 
предварявший венские догово-
ренности Парижский мир был 
подписан 30 мая 1814-го: и двух 
месяцев не прошло с тех пор, как 
супруг Елизаветы, император 
всероссийский Александр Павло-
вич, на белом коне торжественно 
въехал в поверженную столицу 
Франции. Но в дворцовых декора-
циях близ Дуная те же восемь дер-
жав, подписавших мир на берегах 
Сены, договаривались вместо 
трех недель целый нынешний 
учебный год — с осени 1814 года 
по начало июня 1815-го. Выпуск-
ной венский бал был дан в виде 
весьма объемистого заключи-
тельного акта из 121-й статьи с 
приложением 17 договоров, 
включая декларацию о торговле 
неграми, которые участники кон-
гресса успели заключить по ходу 
его. При этом более 100 статей ка-
сались оформления территори-
альных изменений — ради этого 
высокие договаривающиеся сто-
роны, собственно, в Вену и съеха-
лись, образовав «большую вось-
мерку» образца 1815 года (трое в 
ней были статистами — Швеция, 
Испания и Португалия, а балом 
правили пятеро — Россия, Англия, 
Пруссия, Австрия и побежден-
ная, но великодушно допущенная 
к принятию решений Франция).  

 Державам даже не нужно 
было, как уверяла советская 
историография, «не считаясь с 
народами», кромсать карту Евро-
пы в своих интересах. Здание но-
вых, посленаполеоновских евро-
пейских границ было уже почти 
возведено, перекраивать принци-
пиально было уже почти нечего — 
к постройке этой оставалось про-
вести все нужные коммуника-
ции, обеспечив этим рубежам на 
карте безупречную легитим-
ность с точки зрения междуна-
родного права в тогдашнем его 
разумении. 

 По словам Генри Киссиндже-
ра, очень важным был и другой 
вопрос, «как именно следует 
сдерживать чересчур деятельную 
и доставляющую столько хлопот 
Россию». Неужели по сей день 
любимая Западом стратегия 

«сдерживания» сколько-нибудь 
успешно применялась и в 1815-м, 
когда, по замечанию Пушкина, 
русский царь сделался «главой 
царей»? Так достигла ли своих це-
лей в Вене подорвавшая величие 
Наполеона Россия? Может, в Год 
литературы нам стоит больше до-
верять Пушкину, а заодно и Кис-
синджеру, тем более что статья 5 
известного нам заключительного 
акта оформила уступку Алексан-
дром I Австрии Тарнопольского 
округа с населением около 400 
тысяч человек, в 1810 году «пода-
ренного» самодержцу Наполео-
ном. Евгений Викторович Тарле 
добавляет: «Гнезен (Гнезно) и По-
знань и прилегающую террито-
рию с 850 000 жителей Александр 
согласился  уступить Пруссии». И 
не потому ли потерял «глава ца-
рей» нынешний украинский Тер-
нополь с польской Познанью, что 
танцевал на балах ночи напролет 
и даже до упаду, оказавшись во 
время вальса с супругой британ-
ского министра иностранных дел 
леди Каслри в «обморочном со-
стоянии»? Неужто и тогда герои-
ческие победы русского оружия, 
как впоследствии на Берлинском 
конгрессе летом 1878-го, оказа-
лись девальвированы?

На самом деле ничего подоб-
ного не было и близко — Венский 
конгресс с полным правом можно 
называть большим успехом рус-
ской дипломатии и лично импе-
ратора, успешно исполнившего 
непростую роль главного перего-
ворщика. Более того, двести лет 
спустя итоги всеевропейского 
саммита позволяют заметить то, 
что «лицом к лицу» не углядели 
современники. В изнурительной 
дипломатической схватке с норо-
вившими «сдержать Россию» 
державами Александру удалось 
добиться не только хорошо из-
вестных результатов — обозна-
ченного в самой первой статье за-
ключительного акта присоедине-
ния к своей империи Царства 
Польского со столицей в Варшаве 

и принятием титула царя (коро-
ля) польского, а также междуна-
родного признания территори-
альных приращений 1809 и 1812 
годов — Финляндии и Бессарабии.

Царь успешно отбил атаку на-
стойчивых партнеров по перего-
ворам на самую уязвимую пози-
цию, а именно на результаты трех 
разделов Польши конца XVIII 
века, в которых приняли участие 
Россия, Пруссия и Австрия. Вен-

ский конгресс стремился реши-
тельно покончить с наследием 
Наполеона и возродить прежний 
порядок вещей в Европе, в кото-
рый, как полагали в Париже, Лон-
доне и Вене, вполне вписывалось 
и возрождение Речи Посполитой. 
Сергей Михайлович Соловьев пи-
сал, что Александра «провозгла-
шали вождем бессмертной коали-
ции, умиротворителем вселен-
ной; а восстановление Польши 
разве не относилось прямо к это-
му умиротворению?» На кон-
грессе России предлагали вер-
нуться и на первоначальные гра-
ницы Польши 1772 года, и на 

предлагавшиеся главой австрий-
ской дипломатии Меттернихом 
рубежи 1791 года — в любом слу-
чае добиться безупречной леги-
тимности в польском вопросе 
было сложно. 

Самым опасным противни-
ком русского императора в поль-
ских делах выступал, пожалуй, 
самый выдающийся дипломат 
той эпохи — министр иностран-
ных дел Франции Шарль Морис 

Талейран. В очередной раз пре-
дав Наполеона, он поступил на 
службу к воцарившимся Бурбо-
нам и в Вене с блеском проявил 
весь свой талант интригана. Ин-
триги были исключительно из-
ощренны, время было чувствен-
ное и страшно далекое от основ 
курса «Нравственные основы се-
мейной жизни». Академик Тарле 
упоительно описывал этот стиль 
жизни: «Через и своих любовниц 
и своих друзей, и через друзей 
своих любовниц, и через любов-
ниц своих друзей Талейран по-
чти беспроигрышно играл на 
бирже: ведь он заблаговременно 

знал, как сложится ближайшее 
политическое будущее». 

Но на венской политической 
бирже прожженному хромому 
плуту не суждено было сорвать 
куш — Талейран споткнулся имен-
но на польском вопросе, хотя 
именно он сулил ему не только 
славу, но и преизрядную прибыль. 
В случае успеха операции по вос-
становлению девственности Речи 
Посполитой интриган мог бы пре-
тендовать и на четыре миллиона 
флоринов золотом, которые, по 
легенде, он в 1807 году получил за 
спиной Наполеона от польских 
магнатов, но вынужден был вер-
нуть после Тильзитского мира. На 
французском троне сидели не чу-
жие полякам Бурбоны — Людовик 
XVIII, как и его казненный рево-
люцией брат Людовик XVI, был 
правнуком польского короля Ста-
нислава Лещинского. Но царь 
именно в польском вопросе обыг-
рал Талейрана настолько вирту-
озно, что Тарле в 1939 году, когда 
Пушкин был уже «наше все» на 
фоне «проклятого царского режи-
ма», честно признался, что поэт в  
утраченной Х главе «Евгения 
Онегина» был не прав: «лукавст-
ва» в Александре I  «было в 1814—
1815 годах гораздо больше, чем 
«слабости», а способности к дли-
тельной фальшивой игре не мень-
ше, чем у Талейрана». 

Отступился же французский 
министр от своих польских пла-
нов после того, как по просьбе 
царя к Талейрану в Вене явился 
князь Адам Чарторыйский и 
«объяснил, что действует заодно 
с Александром, который будет 
конституционным королем». В 
этой ситуации миллионы флори-
нов интригану уже никак не све-
тили, и он переключился на про-
чие интересы Франции, которые 
в итоге конгресса отстоял вполне 
успешно. Русский же император, 
нейтрализовав Талейрана, своим 

проектом введения конституции 
в Царстве Польском убедил так-
же Каслри и Меттерниха, причем 
и в том, что этот шаг и есть «сдер-
живание» России (которая на са-
мом деле проникать дальше Поль-
ши в германские земли не соби-
ралась изначально). Очарован и 
обманут царем был и прусский 
министр иностранных дел Гар-
денберг, уверявший Каслри 7 ноя-
бря 1814 года согласиться на 
«восстановление королевства 
Польского, отдельного от импе-
рии Российской, к которому он 
(Александр I. — Ю. Б.) присоеди-
нит все русские провинции, пре-
жде бывшие польскими, и даст 
особенную конституцию».

На самом деле царь и не соби-
рался ни к чему присоединять те 
62 процента территории Речи По-
сполитой, полученные Россией по 
трем разделам Польши. 1 января 
1813 года, после изгнания Напо-
леона из пределов России, он ясно 
внушал Адаму Чарторыйскому: 
«Не забывайте, что Литва, Подо-
лия и Волынь до сих пор считают 
себя провинциями русскими, и 
никакая логика не убедит Россию, 
чтобы они могли быть не под вла-
дычеством России, а под каким-
либо иным». Именно эту логику 
император воплотил в конститу-
ции Царства Польского 1815 года, 
в которой оказалась коварная 
29-я статья, согласно которой «го-
сударственные должности гра-
жданские и военные могут заме-
щаться исключительно поляка-
ми». Отныне обещанное Гарден-
бергом присоединение этнически 
не польских земель, о скором на-
ступлении которого сам царь за-
тем часто шептал на ушко прият-
ным глазу варшавским дамам, 
могло состояться только путем из-
менения конституции и неизбеж-
ного протеста самих поляков…

Дальнейшее было уже делом 
дипломатической техники, кото-
рой невольно подсобил Наполеон, 
вернувший себе в марте 1815 года 
власть в Париже. Он обнаружил 
оставленный Людовиком XVIII эк-
земпляр направленного против 
России секретного договора Анг-
лии, Австрии и Франции, подпи-
санного 3 января. Наполеон не-
медленно переслал эту бумагу 
Александру, после чего сговорчи-
вость союзников царя по антина-
полеоновской коалиции ускори-
лась почти стремительно. Преж-
ние интриги растаяли, и 3 мая 
были оформлены договоры между 
Россией, Пруссией и Австрией, 
обозначившие новую конфигура-
цию разделов Польши. Примеча-
тельно, что 118-я статья заключи-
тельного акта от 9 июня прямо 
признавала законность именно 
этих соглашений, которые «долж-
ны быть почитаемы за неотдель-
ные части общих постановлений 
Конгресса и везде будут иметь та-
ковую же силу и действие, как 
если бы оные были от слова до сло-
ва внесены в сей главный трак-
тат».

А это значит, что Александр I 
на Венском конгрессе помимо 
Царства Польского, Финляндии и 
Бессарабии достиг внешне неза-
метного, но очень крупного ди-
пломатического успеха — обеспе-
чил безусловную легитимность с 
точки зрения международного 
права присоединения к своей им-
перии этнически не польских зе-
мель, присоединенных к 1795 
году по трем разделам Польши. 
Этот пункт очень пригодился 
Российской империи во время 
двух польских восстаний XIX 
века, обеспечив невозможность 
дипломатической поддержки 
претензий поляков за пределами 
Царства Польского.

Самый длительный в дипломати-
ческой истории конгресс проходил 
9 месяцев.

Шарль Морис Талейран пытался «сдержать Россию» на конгрессе. Александр I ловко переиграл Талейрана в польском вопросе. Клеменс фон Меттерних добился максимальных выгод для Австрии.

Акцент

 Кое-что из сооруженного 
200 лет назад прочно сохра-
нилось и по сей день — напри-
мер, нейтральный статус 
Швейцарии. И современная 
Австрия сохранилась на карте 
мира, а не была растворена 
в процессе объединения 
Германии во многом 
благодаря конгрессу

Заслуженным «пла-
стуном» в детстве 
был, например, 
Степан Бандера
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Инопресса Уничтоживший бен Ладена отряд «морских 
котиков» США стал машиной для охоты на людей

Они работают 
в тени
Игорь Дунаевский

Л
и к в и д и р о в а в ш и й 
«террориста номер 
один» Усаму бен Ла-
дена отряд американ-
ских «морских коти-

ков» превратился из спецподра-
зделения в бесконтрольную гло-
бальную машину для охоты на 
людей. К такому выводу пришли 
журналисты газеты «Нью-Йорк 
таймс», которые провели скру-
пулезный анализ имеющихся 
данных об операциях элитного 
подразделения американских 
вооруженных сил — Боевой мор-
ской особой группы быстрого 
развертывания ВМС (DEVGRU).

«Когда-то это была небольшая 
группа для выполнения исключи-
тельных специальных миссий, 
однако затем она трансформиро-
валась в глобальную машину по 
охоте на людей, — отмечается в 
публикации. — Это стало отраже-
нием новой военной стратегии 
США, когда решающее значение 
стали играть не потери на поле 
сражения, а безжалостное унич-
тожение экстремистов».

Изначально DEVGRU выпол-
няла исключительно функции бо-
евого подразделения особого на-
значения. Однако акценты сме-
стились с боевых на разведыва-
тельные во время кампаний 
в Афганистане и Ираке, 
когда подразделения «ко-
тиков» стали все чаще 
использовать для прове-
дения операций ЦРУ. По 
всему миру бойцы раз-
вертывали раз-

ведывательные пункты, работали 
под прикрытием, выслеживая 
тех, кого Америке необходимо 
поймать или уничтожить. На вол-
не борьбы с терроризмом с 2001 
года в DEVGRU хлынул поток фи-
нансирования, благодаря которо-

му численность боевого состава 
довели до 300 человек, а групп 
поддержки до 1,5 тысячи сотруд-
ников.

В Афганистане вместо выпол-
нения исключительных миссий 
«котики» стали регулярно участ-
вовать в рутинной охоте на лиде-
ров движения «Талибан» средне-
го, а затем и низшего звена, рядо-
вых экстремистов и их пособни-
ков. Перед проведением рейдов 
они, переодеваясь в местных жи-
телей, проникали в деревни, 

скрытно устанавливали в до-
мах камеры и прослуши-

вающие устрой-

ства. В 2006 — 2008 годах были пе-
риоды, когда по несколько недель 
подряд бойцы ликвидировали 10 
— 25 человек каждую ночь. «Кро-
вавые пиршества стали рутиной», 
— рассказал «Нью-Йорк таймс» 
один из бывших сотрудников.

Но наряду с экстремистами 
жертвами этой ликвидаторской 
машины нередко становились 
мирные жители. «Хотя бойцы 
DEVGRU успешно провели тыся-
чи миссий, которые, по словам во-
енных чиновников, ослабили сети 
экстремистов, их деятельность 
вызывает тревогу из-за чрезмер-
ных убийств, в том числе граждан-
ских лиц», — отмечается в публи-
кации. В качестве примера приво-
дится случай 27 декабря 2009 года 
в провинции Кунар в Афганиста-
не, когда совместный рейд ЦРУ, 
«котиков» и местных правоохра-
нителей под покровом ночи закон-

чился гибелью 10 безоружных 
мирных жителей, включая 

восьмерых школьников. 
В другом случае снай-

пер «котиков» рас-

стрелял трех безоружных людей, в 
том числе маленькую девочку, по-
тому что якобы почувствовал от 
них угрозу.

Однако, когда возникали по-
дозрения в чрезмерной жестоко-
сти, «надзор за операциями по-
дразделения был весьма ограни-
чен». Обычно расследование не 
выходило за пределы Командова-
ния специальных операций 
(КСО) ВМС, частью которого яв-
ляется DEVGRU. Юристам ВМС 
доступа к бойцам почти никогда 
не давали. «Фактически КСО рас-
следует само себя и в этом про-
блема», — цитирует газета быв-
шего высокопоставленного воен-
ного. Гражданский контроль над 
DEVGRU тоже оставляет желать 
лучшего. «Конгрессмены обычно 
не хотят слишком много знать о 
том, как работает спецподразде-
ление», — заметил бывший юри-
дический советник госдепарта-
мента США Харольд Кон.

«Если вы хотите, чтобы эти от-
ряды иногда делали то, что нару-
шает нормы международного 
права (имеется в виду проведение 
операций в регионах, формально 
не считающихся зонами кон-
фликта. — «РГ»), то, очевидно, об 
этом не стоит рассказывать обще-
ственности, — цитирует газета 
бывшего командующего войска-
ми НАТО в Европе Джеймса Став-

ридиса, оправ-
д ы в а ю щ е го 
«котиков». — 
Им следует 
работать в 
тени».

Акцент

 Были периоды, когда несколь-
ко недель подряд бойцы лик-
видировали по 10—25 человек 
каждую ночь

Уведомление  
об изменении наименования Банка

Открытое акционерное общество «ТРАНСКАПИТАЛБАНК» / 
ТКБ ОАО (далее — ТрансКапиталБанк или Банк) уведомляет вас 
о том, что на внеочередном Общем собрании акционеров ТКБ 
ОАО (Протокол №02/2015 от 27.04.2015) принято решение об 
изменении фирменного наименования банка, включая изменение 
типа акционерного общества. 

Полное фирменное наименование на русском языке: 
Публичное акционерное общество «ТРАНСКАПИТАЛБАНК»
Сокращенное фирменное наименование на русском языке: ТКБ 

БАНК ПАО
Полное фирменное наименование на английском языке: 

TRANSKAPITALBANK
Сокращенное фирменное наименование на английском языке: 

TKB
Лицензия Банка России № 2210 от 02 июня  2015 года. 
27 мая  2015 года в Единый государственный реестр юридических 

лиц была внесена запись о внесении изменений в учредительные 
документы. 

02 июня 2015 года Центральным банком Российской Федерации 
в Книгу государственной регистрации кредитных организаций 
внесена запись о новом фирменном наименовании банка.

Дата начала работы банка с новым наименованием: 10 июня 
2015 года.

С 10 июня  2015 года в платежных документах необходимо 
указывать новое наименование банка в части организационно-
правовой формы.

Обращаем ваше внимание, что в связи с изменением 
наименования Банка переоформление действующих договоров не 
требуется. Изменение наименования не повлечет за собой каких-
либо изменений прав и обязанностей Банка по отношению к своим 
клиентам и партнерам.

Реквизиты Банка остаются прежними: 
ИНН 7709129705 
КПП 775001001 
БИК 044525388 
ОКВЭД 65.12 
ОКПО 26237308 
Корреспондентский счет 30101810800000000388 в ГУ Банка 

России по ЦФО.
Юридический адрес: 109147, Москва, ул. Воронцовская, 27/35. 
За дополнительной информацией можно обратиться в Службу 

клиентской поддержки по телефону: +7 800 100 32 00 (звонок по 
России бесплатный).

Банк выражает искреннюю признательность всем своим 
клиентам и партнерам. Надеемся на дальнейшее развитие нашего 
взаимовыгодного сотрудничества в будущем!

С уважением, 
ТрансКапиталБанк

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации»: 

ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной 
документации по объекту 2617 «Обустройство кустов скважин 
№ 342, 167Б Южно-Ягунского месторождения».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 

район
Наименование и адрес заявителя или его представителя От-

дел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Кога-
лымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г.Когалым, 
ул.Дружбы народов, 6, каб 816, телефон 8(34667) 6-20-63.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду:

— с 13 июня 2015 года по 12 июля 2015 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-

дения: Отдел недропользования, экологии и природных ресур-
сов администрации Сургутского района совместно с заявителем 
или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 

администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312 (с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./
факс:8 (3462) 52-60-71.

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП 
«Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г.Ко-
галым, ул.Дружбы народов, 6, каб 816, телефон 8(34667) 6-20-
63.

Общественные обсуждения состоятся 13 июля 2015 года в 15 
час. 00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сур-
гут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:

От ТПП «Когалымнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Си-
бирь»

Абдуллин Руслан Зиннурович
начальник отдела проектных работ 
экспертизы проектов и смет
телефон 8(34667) 6-20-63

От администрации Сургутско-
го района

Начальник отдела недропользования, 
экологии и природных ресурсов адми-
нистрации Сургутского района
Ельмендеева Любовь Владимировна
т/ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации»: 

ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной 
документации по объекту К-1904 «Обустройство кустов сква-
жин № 25А, 17 Восточно-Придорожного месторождения».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 

район
Наименование и адрес заявителя или его представителя От-

дел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Кога-
лымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г.Когалым, 
ул.Дружбы народов, 6, каб 816, телефон 8(34667) 6-20-63.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду:

— с 13 июня 2015 года по 12 июля 2015 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-

дения: Отдел недропользования, экологии и природных ресур-
сов администрации Сургутского района совместно с заявителем 
или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 

администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312 (с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./
факс:8 (3462) 52-60-71.

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП 
«Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г.Ко-
галым, ул.Дружбы народов, 6, каб 816, телефон 8(34667) 6-20-
63.Общественные обсуждения состоятся 13 июля 2015 года в 15 
час. 00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, 
ул. Бажова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:

От ТПП «Когалымнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Си-
бирь»

Абдуллин Руслан Зиннурович
начальник отдела проектных работ 
экспертизы проектов и смет
телефон 8(34667) 6-20-63

От администрации Сургутско-
го района

Начальник отдела недропользования, 
экологии и природных ресурсов адми-
нистрации Сургутского района
Ельмендеева Любовь Владимировна
т/ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации»: 

ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной до-
кументации по объекту К-2248 «Обустройство кустов скважин № 
59Б, 100В, 225 Тевлинско-Русскинского месторождения», К-2249 
«Обустройство кустов скважин № 153Б, 220, 300 Тевлинско-
Русскинского месторождения».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 

район
Наименование и адрес заявителя или его представителя Отдел 

проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Когалым-
нефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г.Когалым, ул.
Дружбы народов, 6, каб 816, телефон 8(34667) 6-20-63.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

— с 13 июня 2015 года по 12 июля 2015 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 
312 (с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс:8 
(3462) 52-60-71.

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП 
«Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г.Кога-
лым, ул.Дружбы народов, 6, каб 816, телефон 8(34667) 6-20-63.

Общественные обсуждения состоятся 13 июля 2015 года в 15 
час. 00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:

От ТПП «Когалымнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Си-
бирь»

Абдуллин Руслан Зиннурович
начальник отдела проектных работ 
экспертизы проектов и смет
телефон 8(34667) 6-20-63

От администрации Сургутско-
го района

Начальник отдела недропользования, 
экологии и природных ресурсов адми-
нистрации Сургутского района
Ельмендеева Любовь Владимировна
т/ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации»: 

ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной 
документации по объекту 06-235 «Обустройство кустов скважин 
№№ 16в, 19, 28, 34, 47 Восточно-Перевального месторожде-
ния».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 

район
Наименование и адрес заявителя или его представителя От-

дел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Кога-
лымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г.Когалым, 
ул.Дружбы народов, 6, каб 816, телефон 8(34667) 6-20-63.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду:

— с 13 июня 2015 года по 12 июля 2015 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-

дения: Отдел недропользования, экологии и природных ресур-
сов администрации Сургутского района совместно с заявителем 
или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 

администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312 (с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./
факс:8 (3462) 52-60-71.

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП 
«Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г.Ко-
галым, ул.Дружбы народов, 6, каб 816, телефон 8(34667) 6-20-
63.

Общественные обсуждения состоятся 13 июля 2015 года в 15 
час. 00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, 
ул. Бажова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:

От ТПП «Когалымнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Си-
бирь»

Абдуллин Руслан Зиннурович
начальник отдела проектных работ 
экспертизы проектов и смет
телефон 8(34667) 6-20-63

От администрации Сургутско-
го района

Начальник отдела недропользования, 
экологии и природных ресурсов адми-
нистрации Сургутского района
Ельмендеева Любовь Владимировна
т/ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя председателя Арбитражного суда Цент-
рального округа;

— заместителя председателя Арбитражного суда Ярос-
лавской области;

— заместителя председателя Восточно-Сибирского ок-
ружного военного суда;

— судьи Арбитражного суда Дальневосточного округа.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Москва, ул. Барри-
кадная, 8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 13 июля 2015 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Дополнение к Перечням участков недр федерального 
значения, опубликованным в «Российской газете»  

№ 37 от 05.03.2009, № 55 от 18.03.2010, № 180 
от 13.08.2010, № 234 от 19.10.2011, № 281 от 14.12.2011, 

№ 159 от 13.07.2012, № 289 от 14.12.2012, № 63 
от 25.03.2013, № 151 от 12.07.2013, № 188 от 26.08.2013, 

№ 253 от 11.11.2013, № 24 от 05.02.2014, № 145 
от 02.07.2014,№ 176 от 07.08.2014, № 206 от 11.09.2014, 

№ 276 от 04.12.2014, № 103 от 15.05.2015
(твердые полезные ископаемые)

№ 
п п

Место положение Наименование  
участка недр

Вид полезного  
ископаемого

1 2 3 4
1 Чукотский АО Баимская 

площадь
медь, золото, 
молибден, серебро

Изменение к Перечню участков недр федерального 
значения, опубликованному в «Российской газете» 

№ 37 от 05.03.2009 (твердые полезные ископаемые)
№ 
п п

Место положение Наименование  
участка недр

Вид полезного  
ископаемого

1 2 3 4
781 Республика Тыва Ховуаксинское 

месторождение
никель, кобальт 
и попутные 
компоненты

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ООО «Разрез «Берёзовский» объявляет о проведении общественных 
обсуждений материалов проектной документации по оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую  при-
родную среду на землях Прокопьевского муниципального района Кеме-
ровской области к «Проекту отработки запасов угля участка 
«Берёзовский-Восточный» ООО «Разрез «Берёзовский», вторая оче-
редь».  Проект разработан ООО «Сибгеопроект» г. Кемерово. 

В период с 10.06.2015 г. по 09.07.2015 г. предлагаем предварительно 
ознакомиться  с результатами оценки намечаемой деятельности на окру-
жающую среду (ОВОС)  и мероприятиями по снижению негативного 
воздействия, мониторинга окружающей среды по адресу: администра-
ция Калачёвского сельского поселения Прокопьевского муниципально-
го района Кемеровской области, улица Советская, 76.

Свои замечания, предложения можно размещать в специальном 
журнале.

Замечания и предложения принимаются в течение 30 дней после пу-
бликации объявления. Ответственность за достоверность представлен-
ных материалов несет заявитель.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«Морских 
котиков» учили 
выполнять 
спецзадания. 
Но в Афганистане 
они стали участ-
вовать в рутинной 
охоте на лидеров 
среднего и низ-
шего звена 
«Талибана».

Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса:

«Поставка пигмента в период с 01.08.2015  
по 31.01.2016 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Сапожников Михаил Анатольевич 

8 (3424) 29-66-15

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная 
документация выложена с 04.06.2015 г. на сайте: www.
uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КИНО  «Парк юрского 
периода» вновь подает 
признаки жизни 

Динозавры 
будущего 

Валерий Кичин

«ПАРК юрского периода» Стивена Спилберга 
в 1993 году открыл ворота в новое компьютерное кино 
и стал сенсацией: по экрану рядом с актерами разгули-
вали живые динозавры, вымершие более 65 миллионов 
лет назад. По сюжету фильма-первенца, ученые исхитри-
лись вывести новые поколения звероящеров, а бизнес-
мены затеяли извлекать из них прибыль, сделав экспона-
тами парка развлечений. 

Спустя 22 года Спилберг решил извлечь прибыль 
из новых поколений зрителей, сняв кино на основе подо-
спевших технологий. Но от прежних картин оно отлича-
ется не технологиями, которые хороши, а другим подхо-
дом к предмету. По предмету приключенческий, фильм 
на самом деле почти эротический. Условно говоря, это 
подростковый вариант прошумевшего фильма «Пятьде-
сят оттенков серого»: авторы ощутимо балдеют от воз-
можности плотского контакта с вымершим миром, при-
чем контакта смертельно жесткого. Они впервые сдела-
ли этот мир живым в каждом дыхании, а общение героев 
с ним — чувственным. В этом смысле кадры с умираю-
щим апатозавром 
можно признать но-
ваторскими: макет 
чудовища ощутимо 
страдает и вызывает 
сентиментальные 
чувства. К таким 
близким контактам 
фильм стремится 
в каждом кадре, им 
подчинена скрупу-
лезная работа ани-
маторов. Эти сце-
ны — ноу-хау созда-
телей, они являют 
собой прообраз будущего кино, когда живой актер теоре-
тически уже не нужен. Увлеченность всей команды та-
лантливых первопроходцев излучается экраном, эта 
энергия захватывает зал так, что все остальное отступа-
ет на задний план, и детали приключения вспоминаешь 
уже после этого мощного ощущения безусловной плот-
скости фантазмов.

Спилберг известен тем, что лучше управляется с ди-
нозаврами, чем с людьми: он не силен в работе с актера-
ми. Режиссер нового фильма Колин Треворроу прокол 
возводит в принцип: человеческие персонажи для него 
в том же ряду, что персонажи звериные. Ему нужны не 
люди, а знаки, их узнаваемость он доводит до абсолюта. 
Эту «сверхзадачу» особенно чувствуешь в том, как рабо-
тает над своей Клэр актриса Брайс Даллас Ховард: игра-
ет в духе комикса типа «Красавица и Чудовище». Руково-
дить гигантским «Миром юрского периода» доверено 
модельной красотке, старательно, но безнадежно изо-
бражающей «деловую женщину». А когда ей придется 

лицом к лицу схлестнуться с разгулявшимися тварями, 
она становится в позу амазонки перед боем: осиная та-
лия, напружиненные груди, эффектно отставленная 
ножка, осталось мысленно дорисовать лук и стрелы в ру-
ках. Сюжетно эта компьютерная киноигра тоже склады-
вается по кулинарно-голливудскому принципу: основ-
ное блюдо — «война миров» на полное уничтожение, гар-
ниром — семейная идиллия и тревога за близких, из спе-
ций — немного красивой любви в пасти тираннозавра. 
Любви платонической, но с намеком на большее.

Логичен выбор главного исполнителя: Крис Прэтт 
обладает всеми чертами благородного героя из комик-
сов — обликом среднеарифметического, со стертыми 
чертами красавца, быстрого в решениях и лаконично 
безошибочного в действиях; у него должен быть чуть на-
смешливый бесстрастный взгляд и хорошо выраженные 
признаки интеллекта. Надо отдать актеру должное: свин-
ченного из готовых блоков морпеха Оуэна он умудрился 
сделать живым и обаятельным, что в этих условиях — 
высший пилотаж. Такие персонажи делают голливудский 
метод особенно близким методу социалистического реа-
лизма (в основе обоих — сказка об идеале), и герой Прэт-
та здесь неуловимо напоминает героя Сергея Столярова 
из советского фильма «Цирк».

Согласно тем же голливудским калькам, есть два дет-
ских персонажа — братья Грэй (11 лет) и Зак (16), глазами 
которых мы видим происходящее; за них мы и должны вол-
новаться вместе с родителями, легкомысленно отправив-
шими чад развлекаться в пасти дьявола. Параллельно идет 
тема легкомыслия алчного бизнеса, готового ради наживы 
учинить рукотворный апокалипсис. И, разумеется, дол-
жен быть классический злодей. Последняя задача облегча-
ется тем, что условный человек-монстр из «бондиады» те-
перь обрел вполне реалистические черты в лице современ-
ных «ястребов», готовых любую затею человечества обра-
тить на его уничтожение. В данном случае ястреб Хоскинс 
видит в оживших чудищах юрского периода новые маши-
ны для истребления людей — и мы в зале жаждем, чтобы 
именно его истребили самым кошмарным способом. 
И знаем: «такая судьба ждет каждого, кто некультурно об-
ращается с атомной энергией» — как говорила Раневская 
в другом соцреалистическом фильме.

«Мир юрского периода» — возможно, самый совершен-
ный из примеров современного коммерческого кино, це-
ликом сложенного из готовых стереотипов и именно этим 
отвечающего чаяниям зрительских масс. Мы все немного 
дети, все любим постоять под стеклянными сводами аква-
риумов с барражирующими над головой акулами, насла-
ждаясь мнимой безопасностью нашего мира. Пока он шаг 
за шагом, но неуклонно приближается, уже наяву, к миру 
юрского периода — хищному и безрассудному. И киносеанс 
в любую минуту может оказаться последним.

ФЕСТИВАЛЬ  На «Кинотавре» состоялась премьера фильма Станислава Говорухина 

Черно-белое не стареет
Ирина Корнеева,Сочи

Т
ак вышло, что к началу «Ки-
нотавра» приготовили «Ко-
нец прекрасной эпохи». А в 

рамках одной торжественной це-
ремонии довлатовский «Компро-
мисс» от Говорухина сошелся с 
бескомпромиссностью Вадима 
Абдрашитова. С этого места — по-
подробнее. 

Обаянию фильма Станислава 
Говорухина «Конец прекрасной 
эпохи» по мотивам «Компро-
мисса» Сергея Довлатова слож-
но было противостоять. Хотя 
как к фильму открытия 26-го 
«Кинотавра» зрительские тре-
бования к нему, как всегда, были 
повышенные. От Говорухина 
ждали, наконец, фильма-хита, 
получили фильм-настроение. В 
черно-белой ретропалитре 
(«цветной фильм со временем 
стареет, а черно-белый и в 2040 
году будет смотреться точно так 
же», — уверен режиссер), с под-
купающе ясными отношениями 
киногероев, с фокусом, который 
всем бы хотелось повторить, но 
мало кому удается. У двух про-
дюсеров — самого Говорухина и 
Екатерины Маскиной («Кино-
студия «Вертикаль») за четыре 
м е с я ц а  с ъ е м о к  в  Та л л и н е, 
Санкт-Петербурге и в павильо-
не в Москве получилось воспро-
извести на съемочной площадке 
и передать в кадре легкость про-
зы Сергея Довлатова — во-пер-
вых, а во-вторых — стилистику 
времени конца шестидесятых. 
Будто фильм был снят в ту пору, 
но без цензуры. 

На вопрос, в чем разница меж-
ду сегодняшним днем и концом 
60-х годов, Говорухин объяснял: 
люди были совсем другие.

Удачный кастинг здесь нужно 
отметить отдельной строкой. 
Другие люди, с другими мыслями 
(Двадцатый съезд!.. Первый спут-
ник! Человек в космосе!.. Поэты-
шестидесятники!.. Новые театры 
— «Современник», «Таганка»!..), 
другими лицами смотрят на нас с 
экрана другими глазами. Как 
будто из фотохроники 60-х годов, 
которую отличить от сегодняш-
ней можно безошибочно. Главно-
го героя — журналиста с судьбой, 
похожей на довлатовскую, игра-
ет молодой актер Иван Колесни-
ков, которому удалось (sic!) уло-
вить харизму Сергея Довлатова. 
Из его уст шутки писателя звучат 
настолько органично, будто 

только что им самим придуманы. 
А поведение в кадре настолько 
естественно, что — это из высше-
го актерского пилотажа — грань 
между игрой и обычным поведе-
нием человека совершенно неот-
личима. Партнеры у Ивана Ко-
лесникова более чем достойные: 
Светлана Ходченкова, Дмитрий 
Астрахан, Борис Каморзин…

Но от довлатовских «Компро-
миссов» пора переходить к оце-
ненной на фестивале бескомпро-
миссности.

Сама церемония открытия 
26-го российского кинофестива-
ля «Кинотавр» в Зимнем театре в 
Сочи прошла по официальному 
лаконично. Зачитали приветст-

венные телеграммы фестивалю 
от Владимира Путина, Дмитрия 
Медведева, Валентины Матвиен-
ко и Владимира Мединского. Под 
барабанную дробь получили 
блицпредставление о конкур-
сных фильмах и поаплодировали 
самым многочисленным за исто-
рию «Кинотавра» составам 
жюри. В основном конкурсе 
председатель — Алексей Учитель; 
его вкусы и предпочтения в этом 
году будут главными. «Мы будем 
добрыми, ценить будем талант, 
хотим смеяться, плакать и пере-
живать, и прошу на нас не оби-
жаться после объявления резуль-
татов — это будет всего лишь 
наше мнение, мнение восьми че-

ловек», — попросил он заранее. 
Продемонстрировали несколько 
историй успеха, напрямую свя-
занных с «Кинотавром». Напри-
мер: Иван Твердовский-млад-
ший: 24-й «Кинотавр» — победи-
тель конкурса короткого метра, 
25-й «Кинотавр» — участник и 
призер основного конкурса с де-
бютным полным метром «Класс 
коррекции», за который в тече-
ние года он получит награды так-
же и нескольких международных 
кинофестивалей, и 26-й «Кино-
тавр» — член жюри. 

Далее приветствовали руко-
водство фестиваля — председателя 
попечительского совета Федора 
Бондарчука, сопредседателя (с 
этого года) Марианну Сардарову 
и президента «Кинотавра» Алек-
сандра Роднянского, напомнив-
шего ключевые страницы исто-
рии: «В девяностые «Кинотавр» 
фактически заменил кинопрокат, 
в нулевые открыл новую волну в 
отечественном кинематографе». 
И в настоящие годы продолжил 
миссию крупнейшего российско-
го кинофорума, в концентриро-
ванном виде за одну неделю в 
Сочи дающего самую полную объ-
ективную картину состояния дел 
в отечественной киноиндустрии. 

И поздравили первого лауреа-
та «Кинотавра» Вадима Абдра-
шитова с призом «За художест-
венную и гражданскую беском-
промиссность», по его словам, 
чтобы достичь этого в жизни и 
творчестве, не так уж много и 
требуется от режиссера: «Я де-
лаю то, что интересно мне, и дру-
жу с теми, кого уважаю и люблю. 
Вот и все». 

МУЗЫКА 

Группа Muse 
выпустила 
новый альбом 

ВСЕХ УБИЛИ 
ДРОНЫ 

Андрей Васянин

АЛЬБОМЫ Muse, едва ли 
не главной рок-группы послед-
него десятилетия, всегда были 
насыщены идеями, в основном 
музыкальными. В их песнях со-
четаются красивый и резкий 
прог-рок с меланхоличной элек-
троникой, госпел, оркестрован-
ный в духе U2, и собственно сим-
фонический оркестр... Публика 
эту эклектику всегда с востор-
гом принимала: 6 альбомов 
группы, взявшей все мыслимые 
и немыслимые мировые музы-
кальные награды, разошлись по 
миру в 15 миллионах копий. 

И вот, кажется, пришло время 
идей другого рода. Про лидера 
Muse Мэтта Беллами давно было 
известно, что он не пропускает ни 
одного выпуска новостей, да и пе-
сни о глобальных проблемах и ме-
сте человека в технократическом 
обществе встречались поодиноч-
ке в каждом альбоме группы. На-
конец, Мэтт созрел: на обложке 
только что появившегося в мага-
зинах альбома 2015 года Drones 
марширующие по экрану шерен-
ги, которыми управляет с помо-
щью рукоятки персонаж, у кото-
рого, в свою очередь, вместо голо-
вы рукоятка, и на все 12 песен 
альбома впервые лишь одна идея: 
человек несвободен, миром 
управляют люди-дроны, исполь-
зующие других дронов, чтобы и 
нас превратить в дронов. По ходу 
диска лирический герой теряет 
надежду, становится частью си-
стемы, и в итоге его порабощают. 

Как нельзя кстати к этой фило-
софии оказалось неожиданное, 
высказанное во многих недавних 
интервью желание группы уйти 
от излишних компьютерных спе-
цэффектов и вернуться к просто-
му гитарно-барабанному року. 
На Drones это и произошло: рок 
тут начинается с первой же песни, 
Dead Inside, он тут по-мьюзовски 
размашистый, но не размазан-
ный, группа жестко и последова-
тельно работает по схеме «гитара 
— бас — барабаны». Строго в рам-

ках держится и голос, с нажимом 
поющий о том, как нелегко быть 
«мертвым изнутри», ведь так от-
крывается дорога темным силам 
и  начинается стопроцентный рок 
Psycho, песня одного, но совер-
шенно убийственного гитарного 
риффа, чуть, впрочем, отдающего 
ранними «депешами», широко и 
грубо ступающего по треку. Далее 
— мрачные Mercy и Reapers, в тек-
стах есть что-то про прессинг, как 
сохранить себя в оцифрованном 
мире... Но, погружаясь в альбом, 
вдруг ловишь себя на мысли, что 
чем дальше, тем меньше хочется 
вникать в то, о чем поет Беллами 
со товарищи. Сосредотачиваясь 
на словах, перестаешь слышать 
ноты — особенно это касается слу-
шателей, кому английский язык 
неродной, ведь для нас музыка в 
песнях Muse все же главное. 

Она тут и вправду получилась 
фирменной агрессивно-лирич-
ной, сложной в нотах и интерва-
лах и потому, как это случалось 
на каждом новом диске группы, 
свежей, звонкой, мощной. При-
шло в голову Мэтту, Крису, Доми-
нику и примкнувшему к ним про-
дюсеру Роберту Ланге выстроить 
каркас нового альбома на сверхи-
дее всеобщей роботизации и сде-
лать из альбома что-то вроде дав-
но ушедшей из обихода рок-опе-
ры — замечательно! Музыка 
Muse, какой мы ее любим, вели-
колепно сыграла и по рок-прави-
лам: как нельзя более уместными 
к финалу Drones оказались люби-
мые Мэттом гармонии Queen в 
треке Defector, квинтэссенцией 
альбома стало драматичное 
10-минутное полотно Globalist. 
За ним, последней композицией 
диска, стоит акапельный трек 
Drones. Там на разные голоса по-
ется о том, как всех нас убили 
дроны, но как же красиво у них 
это получилось!

Кстати, услышать эту красо-
ту — совсем скоро после выхода 
диска — доведется нам: 19 июня 
Muse с новой программой высту-
пит в Москве на фестивале Park 
Live. 

Премьера  Василий Сигарев поставил в «Табакерке» повесть Гоголя 

И ты, Брут! 
Александр Нечаев  

Н
еудивительно, что 
этой премьеры в «Та-
бакерке» ждали как 
минимум с любо-
пытством. С одной 

стороны, режиссер Сигарев — че-
ловек, далеко не чуждый театру. 
Он автор пьес «Пластилин» и 
«Черное молоко», которые еще 
недавно шли во многих театрах. 
С другой стороны, его фамилия 
все-таки больше ассоциируется с 
кино — он снял нашумевшие кар-
тины «Волчок» и «Жить», а его 
новая комедия «Страна Оз» уча-
ствует в конкурсе нынешнего 
«Кинотавра». И хотя однажды он 
уже ставил спектакль («Черное 
молоко» в родном Екатеринбур-
ге), сам он называет подлинным 
дебютом в театральной режиссу-
ре именно «Вия». 

Наивно было бы думать, что к 
певучей прозе Гоголя, в которой 
европейская романтическая тра-
диция переплетается с малорос-
сийским фольклором, Сигарев 
отнесется с особенной щепетиль-
ностью. Судя по его прошлым об-
ращениям к классике (пьесы 
«Пышка» по Мопассану и «А. Ка-
ренин» по Толстому), из первои-
сточников Сигарев заимствует 
лишь синопсис — трактовки же 
известных произведений в его 
исполнении не всегда предсказу-
емы. С «Вием» вышла та же исто-
рия.

Первое, что купировал Сига-
рев — идиллические пейзажи. 
Пространство его «Вия» — мрач-
ные три стены, обитые тонкими 
жестяными пластинами, в кото-
рых отражается тусклый свет. 
Это пространство превращается 
то в придорожную корчму, то в 
дом сотника, то в церковь. Во вто-
ром акте одна из жестяных пла-
стин будет отодвинута, чтобы на 
сцене появился гроб с телом пан-
ночки. Над стоящим в комнате 
длинным деревянным столом  ви-
сит большая клетка, которая 
превращается то в бричку, в ко-
торой Хому Брута казаки везут 
на хутор отпевать панночку, то в 
укрытие для бурсака, запираю-
щегося в ней на ключ, чтобы спа-
стись от нечистой силы.

Нечистая сила в спектакле, 
впрочем, представлена не то что-
бы богато — и это совершенно со-
знательный авторский ход. Гого-
левский «Вий» — история о том, 
как незадачливый бурсак слу-
чайно убил ведьму, которая уже 
после смерти умудрилась устро-
ить ему вендетту. Панночка 
здесь — невинная жертва наси-
лия, которой не повезло встре-
тить на киевской дороге богосло-
ва, философа и ритора, надругав-
шихся над ней. 

Тема насилия и расплаты за 
него красной нитью проходит че-
рез весь спектакль. Но если для 
зрителя степень вины Брута оче-

видна, то для него самого — не 
очень. Фомин играет Хому — во-
роватого, трусливого и любяще-
го приложиться к бутылке — как 
сказал бы ученый психолог, чело-
века, который вытеснил в подсоз-
нание фрустрирующее событие: 
он отрицает очевидное и боится 
признаться в содеянном самому 
себе. В итоге Брут актера Фомина 
сражается не с чертями и ведьма-
ми из народных  сказаний — Сига-
реву они демонстративно неин-
тересны. Главный соперник Бру-
та куда сильней — раздирающие 
его внутренние демоны. Тут ре-

жиссер не стесняется женить 
прозу Гоголя с произведениями 
Достоевского и Сартра.

Все остальные персонажи 
здесь — кажется, необходимы 
лишь для того, чтобы сюжет дви-
гался из точки А в точку Б. Иногда 
это выглядит напрасной растра-
той актерских сил — великолеп-
ной Розе Хайруллиной, выходя-
щей на сцену пару раз в роли 
пана, играть почти нечего. Как и 
Яне Трояновой, которая дебюти-
рует в театре ролью панночки. 

Фактически «Вий» — это бене-
фис молодого артиста Фомина, 

который сделал себе имя на мо-
сковской сцене, играя в спекта-
клях Константина Богомолова. С 
жестокой экзистенциальной за-
дачей, поставленной Сигаревым, 
Фомин справляется блестяще.

Чем ближе к финалу, тем инте-
ресней в этом аскетичном спек-
такле визуальные эффекты. Во  
вторую ночь Хомы Брута в цер-
кви гаснет освещение, и зритель 
видит сцену в редких всполохах 

люльки, которую пытается рас-
курить Хома. Зато монструозно-
го выхода заглавного персонажа 
в третью ночь ждать не стоит — 
после слов «зовите Вия» к клетке 
с запертым в ней Хомой несут на-
чищенную жестяную пластину, в 
которой он потрясенно наблюда-
ет собственное отражение.

Пространство «Вия» Василия 
Сигарева — мрачные три стены, 
обитые жестяными пластинами.

Станислав Говорухин и Иван Колесников на съемках «Конца прекрасной эпохи». Сейчас в Сочи на «Кинотавре» 
они принимают поздравления с премьерой.

Крис Прэтт обладает всеми чертами героя из комиксов.

Музыка Muse всегда агрессивно-
лирична, сложна и чувственна.

Акцент

 Панночка здесь — невинная 
жертва насилия, которой 
не повезло встретить на киев-
ской дороге богослова

«Мир юрского 
периода» — самый 
совершенный 
из примеров совре-
менного коммерче-
ского кино

Фото смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1127481
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Василий Сигарев, 
режиссер:

— Каждый раз, когда я смотрел обра-

щения к гоголевскому «Вию» в кино и 

театре, то недоумевал — почему-то из 

этой повести все режиссеры норо-

вят сделать страшилку. Но она сов-

сем не про это написана! Вий — это 

прежде всего символ судьи, а уже по-

том страшный персонаж славянской 

мифологии. В моем спектакле нет 

фразы «поднимите веки» — потому 

что он о том, как осознание делает 

Хому Брута судьей самому себе. Эта 

трактовка пришла мне в голову два 

года назад. Пьесу по гоголевскому 

«Вию» я писал специально под Анд-

рея Фомина. Тут все сошлось — и одо-

брение Олега Павловича Табакова, 

который в ответ на мое предложение 

ответил «Конечно, делай!», и фактура 

Фомина, который будто создан для 

роли Хомы Брута. Я вижу, что над 

спектаклем надо немного порабо-

тать — но у нас есть несколько спек-

таклей в июне, будем наращивать 

«Вию» мускулы в процессе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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СВЯЗИ Нобелевский 
лауреат по физике будет 
преподавать в сибирском 
вузе?

Твердый орешек

АКТУАЛЬНО Второе высшее 
образование можно будет 
получить бесплатно

Айда в кино!

Ирина Ивойлова

ПОДГОТОВЛЕН документ, который разрешает давать 
особо одаренным людям право получать второе высшее 
образование в области искусства бесплатно. Если точнее 
— за счет грантов. 

Для того, чтобы получить грант, кандидат должен 
быть гражданином России, иметь одно высшее образова-
ние и доказать конкурсной комиссии, что он достоин та-
кой привилегии. Доказательства творческих успехов — 
премии, звания и награды.  Абитуриент может выбрать 
любую программу — бакалавриат, специалитет или маги-
стратуру.

Предполагается, что уже в этом году вузы смогут при-
нять 20 человек. На их обучение будет выделено четыре 
с половиной миллиона рублей на год. Учеба в творческих 
вузах стоит в среднем 220 тысяч рублей в год.   Тому, кто 
нарушит условия контракта, придется вернуть грант и 
заплатить штраф в двойном размере. В проекте докумен-
та, который вывешен на официальном сайте норматив-
но-правовых актов, речь идет о девяти специальностях. 
В том числе это драматургия, искусство, режиссура теа-
тра, режиссура кино и телевидения, кинооператорство.

Споры о том, что на некоторые вузовские специаль-
ности желательно брать не вчерашних школьников, 
а людей с опытом и знаниями, идут давно. Минкультуры, 
депутаты и ректоры творческих вузов приводят в при-
мер Никиту Михалкова, Наталью Бондарчук и других 
«звезд», которые учились на актерских факультетах, 
а потом получили еще и режиссерское образование. Это 
же касается и дирижеров: Владимир Федосеев был про-
фессиональным баянистом, а Николай Некрасов — бала-
лаечником. 

Есть специфика в обучении вокальному искусству. 
Изменения в голосовом аппарате могут идти до 20 лет. 
Иногда способности к пению проявляются тогда, когда 
человек уже окончил какой-то вуз.   Кстати, композитор 
Римский-Корсаков был морским офицером, а Александр 
Бородин — химиком. Аргументы творческого сообщества 
услышали. 

Владимир Малышев, 
ректор ВГИКа:

— Известный советский драматург Алексей Каплер в письме мини-

стру культуры предлагал набирать на режиссерские факультеты 

людей постарше, так как вчерашние школьники  не имеют доста-

точного жизненного опыта. Прошло 75 лет, а проблема — та же.  

Когда я учился во ВГИКе, моими однокурсниками были люди, кото-

рые не просто уже получили высшее образование, но и успели где-

то поработать.  Хотя, например, Сергей Соловьев, пришел на ре-

жиссерский факультет прямо из школы. Но это — исключение. Все 

наши мастера согласны: если в группе есть люди с определенным 

жизненным опытом, складывается совсем иная творческая атмос-

фера. Для драматургов, режиссеров это очень важно.

           Мы предлагали сделать поправки к закону «Об образовании 

в РФ» и дать право некоторым абитуриентам получать второе выс-

шее образование бесплатно. И получили ответ: закон меняться не 

будет, но самые талантливые получат возможность учиться вто-

рой раз в вузе за счет бюджета. Речь о грантах. Думаю, в группе та-

ких студентов может быть не менее половины.  Но школьников ни 

в коем случае нельзя отсекать. Если все документы будут приняты 

в этом году, мы готовы начать набор для некоторых категорий аби-

туриентов по новым правилам.   

КОММЕНТАРИЙ

У робота есть лазерный датчик, 
тепловизор, видеокамера, манипу-
ляторы и куча других «наворотов».

ТЕХНОЛОГИИ

Студенты
собрали
робота- 
учителя

ФИЗИК 
НА КОЛЕСАХ

Ксения Колесникова

СТУДЕНТЫ и аспиранты Том-
ского политехнического универ-
ситета и Томского университета 
систем управления и радиоэлек-
троники разработали интерак-
тивную систему для школьни-
ков. В нее вошли образователь-
ный сайт, мобильное приложе-
ние и робот, у которого вместо 
встроенных компьютерных 
«мозгов» — слот для смартфона. 
По словам разработчиков, те-
перь уроки физики, химии, мате-
матики и информатики могут 
превратиться в высокотехноло-
гичную игру. Как? Проще некуда.

На сайте — готовый план уро-
ка. Ученик читает теорию, про-
ходит на компьютере интерак-
тивный тест, а потом вставляет 
смартфон в робота. И начинает-
ся самая интересная часть — пра-
ктическая. Аппарат подключает-
ся к Интернету и принимает ко-
манды, которые школьник дает 
через сайт. Вот, к примеру, зада-
ча по физике. Робот становится 
«марсоходом», который должен 
найти источник света на Кра-
сной планете и зарядить солнеч-
ную батарею. Для этого в его 
конструкции есть лазерный дат-
чик, тепловизор, видеокамера, 
манипуляторы и куча других 
«наворотов».

— Система датчиков позволит 
ребятам познакомиться с зако-
нами оптики, лазерной физики, 
механики, термодинамики и т.д. 
Например, чтобы рассчитать 
угол движения робота по на-
правлению к источнику энергии, 
потребуется вспомнить теорему 
Пифагора, — говорит разработ-
чик системы, аспирант Констан-
тин Иванов.

Первой площадкой для «ста-
жировки» механического «учи-
теля» станет лицей при Томском 
политехе, учителя которого ре-
шили помочь студентам в разра-
ботке новых уроков и образова-
тельных программ. 

— Учителя томских школ по-
могают нам адаптировать робо-
та так, чтобы управлять им мо-
гли дети разного возраста, — до-
бавляет аспирант Дмитрий Про-
копьев. — Кстати, совсем скоро 
мы научим нашего робота «раз-
говаривать». 

ШКОЛА Хакеры 
продолжают 
атаковать
сайты ЕГЭ

ДЕРЖАТЬ 
ЭКЗАМЕН

Ксения Колесникова

ВЧЕРА прошел ЕГЭ по химии 
и обществознанию. Это третий 
по массовости день «основной 
волны»: экзамены держали око-
ло 513 тысяч человек. 

Обществознание — самый по-
пулярный предмет по выбору, 
его сдавали 428 тысяч ребят. 
А вот химия  уступила ему значи-
тельно — всего 85 тысяч экзаме-
нующихся.

По словам главы Рособрнад-
зора Сергея Кравцова, экзамен 
прошел без сбоев. В целом же 
в ходе кампании ЕГЭ-2015 уже 
более двух тысяч школьников 
попытались пронести на экза-
мен мобильные телефоны. 

Кроме того, как заметила ру-
ководитель портала «СмотриЕ-
ГЭ» Анна Тесевич, вчера вновь 
были зафиксированы атаки 
на портал видеонаблюдения 
за ЕГЭ, но угрозы удалось предо-
твратить. «Заблокировано четы-
ре IP-адреса», — рассказала она.

Минимальный балл, который 
необходимо набрать на экзаме-
не, составляет по обществозна-
нию — 42, по химии — 36. 

Напомним: в этом году основ-
ная волна ЕГЭ продлится 
до 26 июня.  Школьникам оста-
лось сдать иностранные языки, 
физику, историю, ИКТ, биологию. 

От первого лица Анатолий Торкунов: Опасения, что школьников 
теперь будут учить по одинаковым учебникам, напрасны 

Забить гвоздь 
в историю

Ирина Ивойлова 

Н
аучно-методический 
совет минобрнауки 
одобрил три линей-
ки новых учебников 
истории. Это значит, 

что именно эти книги попадут в 
федеральный перечень и будут 
рекомендованы школам. Чем но-
вые книги отличаются от тех, по 
которым сегодня занимаются 
школы? Почему на обложках 
учебников нет авторов? Об этом 
«РГ» рассказывает научный ру-
ководитель авторского коллек-
тива одной из линеек, ректор 
МГИМО, академик РАН Анато-
лий Торкунов.

Анатолий Васильевич, с 1 сентя-
бря в школах появится единый 
учебник истории. Не получится 
ли так, что теперь всех детей бу-
дут учить, как под копирку, опи-
раясь на схожие тексты?
 АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Вспоминаю сво-
его учителя Марка Моисеевича 
Черняка, блестящего историка. 
Даже во времена, когда в школах 
был один учебник истории, он 
знакомил нас, в рамках возмож-
ного, конечно, с разными оценка-
ми, позициями, касающимися не 
только событий Октября 1917 
года, но даже советского периода. 
Опасения, что школьников теперь 
будут учить истории по одинако-
вым книгам, напрасны. Я прини-
мал участие в подготовке 11 книг 
из 40. Знаком со всеми тремя ли-
нейками учебников, которые одо-
брены минобрнауки. Прочитал 
несколько раз всю линейку учеб-
ников, над которой работал, как 
научный руководитель. А это 
1547 страниц. Не сомневаюсь: по-
лучились хорошие, содержатель-
ные, интересные книги.

История стала предметом оже-
сточенных дискуссий. Раньше 
случалось? 
А Н АТОЛ И Й  ТО Р К У Н О В :  Это 
бывало всегда. Если 
говорить о моло-
дых государст-
вах, то споры об 
истории связа-
ны, как правило, 
с поисками наци-
ональной самои-
дентификации . 

Если говорить о странах, у кото-
рых этот вопрос давно решен, то 
на первый план выступают во-
просы политического и геополи-
тического характера. И наши мо-
лодые люди должны быть воору-
жены достаточно четкими и 
ясными представлениями об 
истории своей собственной стра-
ны. О том, как эта история разви-
валась в контексте истории все-

мирной, во взаимодействии с со-
седями, и не только с близкими. 

В чем проблема? Школьники, 
к примеру, очень редко могут 
осознать, что период, положим, 
описанный в «Трех мушкете-
рах», — это время правления пер-
вого царя из династии Романо-
вых Михаила и его сына Алексея 
Михайловича, который, кстати, 
предпринял немало усилий для 
реформирования России. И это 
обстоятельство роднило его в из-
вестной степени с другим рефор-
матором — кардиналом Ришелье. 

Учебники истории даже в 
рамках одной линейки излагают 
разные оценки и точки зрения на 
то или иное событие. Более того, 
даются очень важные смыслосо-
держащие цитаты из разных 
источников. При этом подход к 
преподаванию истории в школе 
теперь действительно будет еди-
ным. Он выработан в рамках кон-
цепции, разработанной Россий-
ским историческим обществом, 

и эта концепция была одобре-
на общественностью, в том 
числе педагогической. 

В одном из интервью вы про-
цитировали Дюма-отца: 
«История подобна гвоздю, на 
который можно повесить все 

что угодно». Наши ученые дого-
ворились о том, каким будет 
гвоздь?
 АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Дюма — белле-
трист, автор романов авантюрно-
го жанра. Он может себе позво-
лить немножко перекроить и пе-
рекрасить историю. Профессио-
нальный историк пользуется 
только фактами и цифрами. Если 
продолжать тему гвоздя, то наши 

ученые договорились о том, каким 
будет собственно гвоздь, то есть 
стержень исторического знания. 
Попытки же единомыслия в Рос-
сии никогда не удавались. Вместе с 
тем, когда в начале работы над 
концепцией появилась критика 
того, что мы делаем, мы обрати-
лись к опыту зарубежных стран, в 
том числе тех, которые считаются 
наиболее продвинутыми с точки 
зрения демократии. Например, 
Голландия, где история в школах 
преподается по историческому 
канону, утвержденному прави-
тельством. И уверяю вас, это до-
статочно жесткий документ. 

Вы говорите, что даже в одном 
учебнике могут быть разные 
точки зрения. Получается, на од-
ной странице будет написано, 
что Сталин — плохой, а на дру-
гой — хороший?
 АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Такой подход 
был бы слишком примитивным. 
Но вместе с тем, посмотрите: во-
круг приближающейся даты 
100-летия Октября уже началась 
большая дискуссия. Она опира-
ется на знания сегодняшнего дня, 
на огромный исторический, ар-
хивный материал, который был 
открыт в последние десятилетия. 
Как сказал поэт, «лицом к лицу 
лица не увидать», и ясно, что с по-
зиции столетней истории мы мо-
жем оценивать события Октября 
более объективно.

Зачем надо было объединять 
Февральскую и Октябрьскую ре-
волюции? 
АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: И Февральская, 
и Октябрьская революции — еди-
ный процесс. Революционный 

психоз, который охватил насе-
ление в феврале и который, ко-
нечно же, имел объективные 

причины, стремительно перерос 
в Октябрьский революционный 
водоворот. Эти два этапа револю-
ции привели к страшнейшему для 

истории страны событию — Гра-
жданской войне, унесшей милли-
оны жизней, и исходу из страны 
огромной части образованного 
населения. Об этом надо помнить, 
и я поддерживаю предложение 
возвести памятник или знак при-
мирения в Крыму, который был 
последним оплотом сопротивля-
ющегося «белого движения».    

Какие события российской исто-
рии наиболее трудны для препо-
давания в школе?
АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Наша молодежь 
имеет слабое представление о не-
которых важных этапах истории. 
Знает об образовании Руси и пе-
тровских реформах, но слабо 
представляет себе Смутное вре-
мя, реформы Александра II , кото-
рые были судьбоносными для Рос-
сии, а также особенности разви-
тия России в предреволюционное 
время. Если взять новейшую исто-
рию, то это Октябрьская револю-
ция, Гражданская война, характер 
советского режима. Есть вопросы, 
связанные с началом Второй ми-
ровой войны, послевоенного 
устройства. Формально Вторая 
мировая война началась в 1939 
году, но ее страшным прологом 
был 1937-й, когда японцы развя-
зали масштабную агрессию про-
тив Китая. Кстати, об этом тоже 
есть в новых учебниках истории. 
И Россия, и Китай планируют ши-
роко отметить 70-летие оконча-
ния войны на Дальнем Востоке. 

В аспирантуре вы писали дис-
сертацию по Южной Корее, в на-
чале 80-х годов работали в США. 
Что сказано в новых учебниках о 
внешней политике России, есть 
ли в них, к примеру, информация 
о Корее, Китае? Что сказано о 
«холодной войне»?
АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Внешняя поли-
тика России, представление о сущ-
ности ее национальных интересов 
на различных этапах историче-
ского развития составляет одну из 
главных тем новых учебников по 
отечественной истории. Конечно, 
есть в них и основные сюжеты раз-
вития двусторонних отношений 
не только с Китаем и Кореей, но и 
другими странами мира. Отмече-
на, например, роль России в борь-
бе за суверенитет Корейского го-
сударства в ХХ веке.

Раньше на учебниках всегда 
были указаны фамилии авторов. 
А почему на обложках новых 
книг нет никаких фамилий? 
АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Потому, что над 
новыми учебниками работали де-
сятки людей. Я был научным ру-
ководителем авторского коллек-
тива, в котором собрано около 
двух десятков известных ученых. 

За 15 минут вокруг света
Может, есть смысл проводить 
в школах классные часы, темати-
ческие уроки о международной 
ситуации вокруг России?

АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Школьники, да 
и не только они, получают сегод-
ня огромный объем информа-
ции. К сожалению, чаще всего 
бессистемно, и, конечно, кор-
ректно помочь ребятам разо-
браться в том, что происходит в 
мире, и тем более сделать это в 
историческом контексте, было 
бы очень полезно. Думаю, такую 
работу профессиональней всего 
могли бы делать учителя исто-
рии. Как это сделать организа-
ционно, должна, по-моему, опре-
делять сама школа. Называть та-
кие мини-лекции, занятия мож-
но как угодно — «С Россией во-
круг света», «Международный 
дневник», «Мир за 15 минут»… 

Предполагается, что в 11-м клас-
се будет новый предмет — Россия 
в мире. О чем и как надо расска-
зывать на этих уроках?
 АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Концепция и со-
держание курса истории в 11-м 
классе, о котором вы говорите, 
еще не обсуждались в Россий-
ском историческом обществе. Но 
ясно, что этот курс должен быть 
культуроформирующим и лич-
ностнозначимым для школьни-
ков. В первую очередь речь идет о 
включении знаний об отечест-
венной истории в систему миро-
понимания выпускников, о рас-
ширении опыта анализа явлений 
прошлого и современности. 
Старшеклассники, думаю, долж-
ны изучать исторические источ-
ники, проводить сопоставитель-
ное рассмотрение информации 
из курсов отечественной и всеоб-
щей истории. Это будет как раз 
продолжением той линии, кото-
рая сейчас заложена в учебниках 
для 6—10 классов.

Что изменится в преподавании 
истории студентам вузов?
 АНАТОЛИЙ ТОРКУНОВ: Понадобится 
менять учебники и в вузах. Ду-
маю, здесь не может идти речь об 
одной, двух или даже трех линей-
ках. Я за то, чтобы у каждого вуза 
был свой, соответствующий спе-
цифике учебного заведения, 
учебник. В МГИМО работа над 
таким учебником идет, могли бы 
подготовить учебники РГГУ, МГУ, 
другие вузы.

Наши молодые люди должны быть 
вооружены достаточно четкими 
и ясными представлениями об исто-
рии своей собственной страны. 

Акцент

 Дюма — беллетрист может 
себе позволить перекроить 
и перекрасить историю. 
Но историк пользуется 
только фактами и цифрами

ЦИФРА

3
ЛИНЕЙКИ 
учебников истории одобрены 
минобрнауки.
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Анатолий Торкунов: 
Не сомневаюсь: 

получились 
хорошие, 

содержате-
льные, 

интересные 
книги.
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Благодаря исследованию Хироси Амано экраны гаджетов 
светят ярко, экономно и приятно для глаз.
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Наталья Решетникова

НОБЕЛЕВСКИЙ лауреат по физике японский профес-
сор Хироси Амано готов переехать в Россию, чтобы пора-
ботать с нашими учеными и заняться совместными ис-
следованиями в одном из сибирских университетов. 
Об этом он рассказал на международном форуме «Тех-
нопром», который прошел в Новосибирске.

Профессор рассматривает возможность поработать в 
одном из сибирских вузов и заняться совместными ис-
следованиями. Правда, для этого нужно разрешение На-
гойского университета, в котором он сейчас работает, 
и приглашение от российской стороны. Хироси Амано 
признался, что давно хотел побывать в Новосибирске, 
так как в местном педуниверситете его жена Касуми 
Амано несколько лет преподавала японский язык. 

В рамках форума технологического развития он вы-
ступил с лекцией перед студентами и учеными, на кото-
рой рассказал историю появления голубого светодиода.  
За эту работу он получил «Нобеля» в 2014 году.  Разраба-
тывать яркие и энергосберегающие приборы ученый на-
чал еще 25 лет назад. Как признался Касуми Амано, си-
ний светодиод оказался «твердым орешком», раскусить 
который пытались ученые многих стран. 

— Когда я приступил к работе, существовали коричне-
вые, зеленые, красные светодиодные трубки, но белого 
света они не производили. Для этого нужно было доба-
вить излучение синего светодиода. Сложность была в 
том, чтобы вырастить нитриды галлия высокого качест-
ва. Для этого нужны высокое давление и температура 
250 градусов по Цельсию. Было проведено полторы ты-
сячи экспериментов, — рассказал ученый.
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НОВОСТИ

ЦСКА 
заплатит
за Еременко 
5,6 млн евро

НАЗНАЧИЛИ 
ЦЕНУ

Сергей Сокольский

ФИФА обязала полузащитника 
ЦСКА Романа Еременко выпла-
тить «Рубину» 5,6 млн евро.

Напомним, летом прошлого 
года Еременко в одностороннем 
порядке расторг контракт с ка-
занским клубом, а затем пере-
шел в ЦСКА. Армейцы предлага-
ли выплатить «Рубину» 4 млн 
евро компенсации немедленно 
и доплатить 2 миллиона в рас-
срочку. Казанцы требовали за иг-
рока 15 млн евро.

После того как сторонам 
не удалось достичь компромис-
са, «Рубин» обратился в ФИФА 
с требованием, во-первых, уста-
новить размер компенсации, во-
вторых, дисквалифицировать 
футболиста на несколько меся-
цев, а ЦСКА запретить регистри-
ровать игроков. 

ФИФА потребовался год, что-
бы разобраться в скандальном 
деле. В итоге был назначен раз-
мер компенсации, других сан-
кций в адрес Еременко не преду-
смотрено. ЦСКА предваритель-
но таким исходом удовлетворен, 
но не исключил возможности об-
ращения в CAS.

На Играх-2018 
появятся 
новые 
дисциплины 

ПОМЕНЯЛИ 
СНОУБОРД 

Анна Козина

МЕЖДУНАРОДНЫЙ олимпий-
ский комитет (МОК) включил 
четыре новые дисциплины в про-
грамму зимних Олимпийских 
игр-2018 в Пхенчхане. 

Новые комплекты медалей 
разыграют  в сноуборде — дисци-
плине биг-эйр, в конькобежном 
спорте — масс-старте, в керлин-
ге — дабл-миксте, а также в гор-
нолыжном спорте— в командных 
соревнованиях.

Кстати, биг-эйр заменит на 
Играх-2018 параллельный сла-
лом, который дебютировал 
в олимпийской программе 
в Сочи-2014 и принес сборной 
России «золото». Чемпионом 
тогда стал Вик Уайлд.

Что касается Пхенчхана, в Ко-
рее впервые будет разыграно 
100 комплектов медалей.

— В программе зимних Олим-
пийских игр будет рекордное ко-
личество женских и смешанных 
соревнований, — говорится на 
сайте МОК. — Участие будет при-
нимать рекордное количество 
спортсменок, что отражает реа-
лизацию программы развития 
олимпийского движения 
до 2020 года.

Шарапова 
стала 
четвертой 
ракеткой мира 

МАША УШЛА 
В МИНУС 

Анна Бекетова

ЭКС-ЧЕМПИОНКА «Ролан 
Гарроса» Мария Шарапова опус-
тилась со второй на четвертую 
строчку в новом рейтинге WTA.

Финалистка грунтового 
«Большого шлема» Люси Ша-
фаржова, которая и выбила Ма-
рию из борьбы, наоборот, подня-
лась с 13-й на седьмую позицию. 
Второй ракеткой мира стала 
Петра Квитова. Еще одна росси-
янка в топ-10 Екатерина Мака-
рова поднялась на восьмое ме-
сто. Победительница Открытого 
чемпионата Франции Серена 
 Уильямс сохранила статус пер-
вой ракетки мира. 

Пусть маленьким бонусом 
для Шараповой станет номина-
ция на награду. Удар Шараповой 
в Риме претендует на звание луч-
шего по итогам мая.

В рейтинге ATP финалист 
мужского «Ролан Гарроса» Но-
вак Джокович также остался но-
мером один. Чемпион швейца-
рец Стэнс Вавринка поднялся на 
четвертую строчку. Испанец Ра-
фаэль Надаль опустился на 10-ю 
позицию. Теймураз Габашвили 
скакнул с 74-й на 58-ю строчку 
и стал первой ракеткой России.

РЕЙТИНГ  Бренд МЮ стоит 
больше миллиарда 

«Дьяволы» 
подорожали

Иван Ильин

АНГЛИЙСКИЙ клуб «Манчестер Юнайтед» возглавил 
рейтинг самых дорогих футбольных брендов мира. «Кра-
сные дьяволы» потеснили с первой строчки мюнхенскую 
«Баварию» и стали первым клубом, оцененным более 
чем в миллиард долларов. 

Этот рейтинг составляет влиятельная компания 
Brand Finance, и нынешние результаты получились весь-
ма показательными. МЮ второй год подряд остается без 
серьезных трофеев, что нисколько не влияет на его эко-
номические показатели. Наоборот, благодаря новым со-
глашениям с титульным и техническим спонсорами, 
«дьяволы» зарабатывают значительно больше. Стои-
мость бренда «Манчестер Юнайтед» выросла за год 
на 63 процента и составляет теперь 1,2 миллиарда долла-
ров. Это абсолютный рекорд. У сместившейся на второе 
место «Баварии» — 933 миллиона. Третье место теперь 
занимает мадридский «Реал» с 873 миллионами. Испан-
ская «Барселона», даже выиграв Лигу чемпионов и при-
бавив 24 процента к стоимости бренда, опустилась на 
шестую строчку из-за прогресса английских «Манчестер 
Сити» и «Челси». Зато «сине-гранатовые» могут похва-
статься первым местом в списке самых сильных фут-
больных брендов с показателем ААА+. 

В целом же в данном исследовании достаточно силь-
ный перекос в сторону английских клубов, что очевидно. 
Именно представители Премьер-лиги получают самые 
большие отчисления от продажи прав на телетрансля-
ции. Как результат — в десятке самых дорогих брендов 
сразу шесть «прописаны» на Британских островах. 
В этом списке есть, помимо уже упомянутых грандов, 
«Ливерпуль» и «Тоттенхэм», чьи спортивные результаты 
в последние годы, прямо скажем, далеки от идеальных. 

Что же касается самых прогрессирующих клубов, то 
и здесь доминируют представители Премьер-лиги. Боль-
ше всех прибавил в цене «Саутгемптон» — 89 процентов. 
Лишь немногим хуже показатели «Эвертона», «Вест 
Хэма» и «Сток Сити». 

Ну а главным неудачником рейтинга стал немецкий 
«Гамбург», который лишь в стыковых матчах избежал 
вылета из бундеслиги. Бренд команды из вольного ган-
зейского города за год потерял 25 процентов и рухнул 
в 18-й строчки на 41-ю. «Гамбург» оценивают теперь 
в 103 миллиона долларов. Отметим также, что в списке 
из 50 клубов нет ни одного представителя России. 

ФОРМУЛА-1  Хэмилтон 
выиграл Гран-при Канады

Льюис 
разгоняется

Илья Зубко

ОЧЕРЕДНОЙ этап чемпионата мира по автогонкам 
в классе «Формулы-1» завершился без сенсаций. Гран-
при Канады выиграл британский пилот «Мерседеса» 
Льюис Хэмилтон, а его напарник Нико Росберг финиши-
ровал вторым. Российский гонщик «Ред Булла» Даниил 
Квят занял девятое место. 

Этап в Монреале получился достаточно спокойным. 
Хэмилтон, две предыдущие гонки в Испании и Монако за-
вершавший пусть и на подиуме, но не на его верхней 
строчке, в Канаде был настроен решительно. Тем более 

что его отрыв от Рос-
берга в личном заче-
те уменьшился 
до мизерных десяти 
очков. В итоге Льюис 
сначала заработал 
44-й в карьере поул-
позишн, а затем 
не оставил Нико 
шансов уже и в самой 
гонке. Росберг все 70 
кругов держался в се-
кунде с небольшим 

от товарища, однако вырваться вперед так и не смог. Воз-
можно, из-за того, что в концовке был вынужден эконо-
мить топливо. «Все было на пределе», — посетовал Нико. 

Впервые в этом сезоне на подиуме оказался «Уиль-
ямс». Валттери Боттас воспользовался ошибкой Кими 
Райкконена, которого развернуло в одном из поворотов, 
и финишировал третьим. А его напарник Фелипе Масса 
стал одним из главных возмутителей спокойствия всего 
этапа. Бразилец из-за неудачной квалификации отпра-
вился в гонку аж на 15-м месте, а завершил Гран-при на 
шестой строчке. Но еще большего прогресса добился 
идущий в чемпионской гонке третьим Себастьян Фет-
тель. Он был вынужден стартовать почти в самом хвосте 
пелотона, 18-м. А к финишу немец пришел аккурат поза-
ди Райкконена — так «Феррари» оккупировали в итоге 
четвертую и пятую строчки протокола. 

Есть повод для праздника и у «Лотуса». Пастор Маль-
донадо из предыдущих шести гонок не смог закончить 
пять и не набрал ни одного очка. В Канаде же венесуэлец 
стал седьмым, заработав сразу шесть баллов. Во второй 
раз в сезоне очки набрал Нико Хюлкенберг из «Форс Ин-
диа», финишировавший на восьмом месте. Сразу вслед за 
ним гонку завершил наш Даниил Квят. Российский пилот 
«Ред Булла» добавил в копилку два очка — всего у Дани их 
теперь 19. Этот результат не назовешь впечатляющим, 
однако, как признался сам Квят, да и боссы команды, пока 
это максимум, на который способна машина «Ред Булла». 

СОБЫТИЕ   Борец Хаджимурат Гацалов станет знаменосцем сборной России 
на церемонии открытия первых Европейских игр

Флаг в крепких руках
Павел Зарудный, 
«Российская газета», 
Москва — Баку

П
ервые в истории Европей-
ские игры пройдут в сто-
лице Азербайджана Баку с 

12 по 28 июня. В соревнованиях 
примут участие более шести ты-
сяч атлетов из 50 стран. 

Спортсмены разыграют меда-
ли в 20 видах спорта, 16 из кото-
рых олимпийские. Отметим, что 
12 из них будут иметь статус от-
борочных к  Олимпийским лет-
ним играм 2016 года в Рио-де-
Жанейро. В Баку отправилась 
мощная делегация из России. Как 
сообщили «РГ» в пресс-службе 
Олимпийского комитета России,  
отбор на Европейские игры 
прошли 360 спортсменов из 50 
регионов Российской Федера-
ции. Наибольшее представитель-
ство здесь обеспечили Москва 
(97 человек), Московская об-
ласть (38), Санкт-Петербург 
(33), Республика Татарстан (17) 
и Краснодарский край (16).

В состав команды вошли семь 
олимпийских чемпионов и 34 
чемпиона мира разных лет. На 
Европейских играх российские 
спортсмены примут участие в 
соревнованиях по всем ви-
дам спорта, за исключением 
легкой атлетики. 

На торжественной це-
ремонии открытия игр 
12 июня знаме-
носцем сбор-

ной России станет олимпийский 
чемпион 2004 года, многократ-
ный чемпион мира и Европы по 
вольной борьбе Хаджимурат Га-
цалов. 

Кандидатуру борца как капи-
тана сборной России  на играх 
одобрили в Олимпийском коми-
тете России, Министерстве спор-
та РФ и спортивной делегации на 
Евроиграх.

Выбор Гацалова оправдан, 
ведь он  один из самых опытных 

спортсменов в составе россий-
ской команды. 32-летний атлет 
из Владикавказа признался жур-
налистам, что очень обрадовал-
ся, когда узнал о выборе штаба 
сборной:

— Каждый спортсмен мечтает 
удостоиться такой чести. Не буду 
скрывать — меня переполняет 
чувство гордости, ведь я буду ве-
сти за собой одну из самых силь-
ных национальных команд в 
мире на больших соревнованиях 
— Европейских играх, которые 
проводятся впервые. А в истории 
спорта нашей страны лишний 

раз будет упомянуто мое имя. 
Евроигры по плану будут 

проводиться раз в четы-
ре года — вполне воз-
можно, что я в них 
приму участие в пер-
вый и последний раз. 
Удостоиться права 

выступать в Баку 
добились только 

выдающиеся 
спортсмены 
нашей огром-

ной страны, и мне 
очень приятно быть капи-
таном такой заслуженной 
дружины. Я хочу поблагодарить 
нашего президента федерации 
Михаила Мамиашвили, который 
делает очень много для развития 
борьбы как в России, так и в 
мире. Очень рад, что благодаря 
ему мне доверили такое ответст-
венное дело как быть капитаном 
национальной команды. От лица 

сборной по вольной борьбе ска-
жу — мы не подведем, оправдаем 
возложенные надежды!

Отметим, что по словам тре-
нера команды борцов-вольни-
ков, олимпийского чемпиона 
Хаджимурада Магомедова, они 
рассчитывают привезти из Баку 
три-четыре золотые медали:

— Все спортсмены усиленно 
готовятся, замен в нашей коман-
де нет. Право выступить на Евро-
пейских играх завоевали Виктор 
Лебедев (весовая категория до 57 
килограммов), Александр Бого-
моев (61), Ильяс Бекбулатов 
(65), Магомедрасул Газимагоме-
дов (70), Аниуар Гедуев (74), Аб-
дулрашид Садулаев (86), Абдуса-
лам Гадисов (97) и Хаджимурат 
Гацалов (125).

Что касается соперников, то 
Магомедов уверен, что конку-
ренцию россиянам составят бор-
цы из Азербайджана, а также 
спортсмены из Турции и Арме-
нии.

Также определились с соста-
вом представители греко-рим-
ской борьбы. Главный тренер 
сборной России по греко-рим-
ской борьбе Гоги Когуашвили 
пригласил в команду Степана 
Маряняна (весовая категория до 
59 кг), Артема Суркова (до 66), 
Евгения Салеева (до 80), Давита 
Чакветадзе (до 85), Ислама Ма-
гомедова (до 98), Сергея Семе-

нова (до 130 кг). Лидером 
команды будет чемпи-

он мира-2015 Чин-
гиз Лабазанов, 
выступающий в 
весе до 75 кг. 

«Наша глав-
ная задача на Евро-

пейских играх занять первое ко-
мандное место, — цитируют Когу-
ашвили мировые информацион-

ные агентства. — А что касается 
индивидуальных достижений, то 
мы настроены выиграть две золо-
тые медали, а также две-три ме-
дали другого достоинства».

Большие надежды у любите-
лей борьбы связаны и с нашими 
девушками.  В состав сборной по 
вольной борьбе вошли: в весе до 
48 кг — Валентина Исламова, до 
53 кг — Наталья  Малышева, до 55 
кг — Ирина Ологонова, до 58 кг — 
Валерия Коблова, до 60 кг — Свет-
лана Липатова, до 63 кг — Валерия 
Лазинская, до 69 кг — Наталья Во-
робьева, до 75 кг — Екатерина Бу-
кина.

Илья Трисвятский

С
толичные армейцы в 
четвертый раз подряд 
стали победителями 
интернационального 
турнира Единой лиги, 

в котором в этом сезоне участво-
вали команды из семи стран — Рос-
сии, Белоруссии, Латвии, Эсто-
нии, Финляндии, Чехии и Казахс-
тана. Вчера в  третьем матче су-
перфинальной серии команда 
главного тренера Димитриса Иту-
диса снова одолела БК «Химки», 
на сей раз на площадке соперника 
в Баскетбольном центре Москов-
ской области. Счет встречи — 
99:71  в пользу ЦСКА. 

После двух поражений в Мо-
скве (62:89 и 81:94) логично было 
ожидать от «Химок» особенного 
давления на своей площадке. Но 
дальше перевеса в два очка на 
стартовом отрезке встречи ничего 
у команды литовского специали-
ста Римаса Куртинайтиса, олим-
пийского чемпиона Сеула-1988, 
не получилось. Гостей вывел впе-

ред точным трехочковым попада-
нием Андрей Кириленко, затем от-
личился лучший игрок регулярно-
го сезона Единой лиги француз 
Нандо Де Коло, после чего дальний 
выстрел вышедшего на замену 
Виктора Хряпы довел преимуще-
ство ЦСКА до двукратного — 16:8.

У «Химок» в течение старто-
вой четверти забивали исключи-
тельно финский защитник Петте-
ри Копонен и американский цен-
тровой Пол Дэвис. Столь невари-
ативное нападение позволяло ар-
мейцам полностью контролиро-
вать ход матча — подопечные Иту-

диса знали, кому конкретно со-
перник доверит атаковать под за-
навес владения мячом. Первая де-
сятиминутка завершилась со сче-
том 26:18 в пользу ЦСКА. И если у 
хозяев набранными очками отли-
чались только Копонен и Дэвис, 
то в стане «красно-синих» набра-
лось аж семь бомбардиров.

Во второй четверти активно 
включился в игру грузинский ле-
гионер столичной команды Ману-
чар Маркоишвили. Во многом бла-
годаря его усилиям разрыв в счете 
к большому перерыву вырос до 
46:29 в пользу ЦСКА. На этом, по 

сути, интрига в третьем матче фи-
нала была исчерпана. «Химкам» 
так и не помогла, по выражению 
заместителя генерального дирек-
тора Единой лиги Илоны Корстин, 
«атмосфера горящего котла» в 
зале и на трибунах. 

Что интересно, общий счет в 
финальных сериях чемпионатов 
России и Единой лиги между 
ЦСКА и «Химками» начиная с се-
зона-2005/06 теперь стал совсем 
уж ошеломляющим — «красно-си-
ние» лидируют 21:2. 

Таким образом, ЦСКА стал пя-
тикратным чемпионом турнира 
Единой лиги, прошедшего в ше-
стой раз. Только в сезоне-2010/11 
«Химкам» удалось взять главный 
приз этих соревнований, но тогда 
решающая стадия соревнования 
проходила в формате «Финала че-
тырех», где весьма велик элемент 
случайности. Если же говорить о 
чемпионатах России, то победи-
тель национального первенства 
сейчас определяется в рамках Еди-
ной лиги. А когда армейцы единст-
венный раз проиграли «Химкам» 

финал, то в то время еще существо-
вала Профессиональная баскет-
больная лига (ПБЛ), владевшая 
правами на чемпионат страны. 
Сейчас можно констатировать, 
что ЦСКА стал обладателем «золо-
та» первенства России в 13-й раз 
подряд, в 22-й раз суммарно, а 
если учитывать еще и историю со-
ветского баскетбола, то у «красно-
синих» теперь фантастическое ко-
личество титулов — 46 (!). 

И ЦСКА, и «Химки» в сезо-
не-2015/16 выступят в главном 
континентальном клубном тур-
нире — Евролиге. Квалификация 
здесь теперь отменена. Сейчас 
идут активные переговоры по по-
воду того, чтобы лучшей после 
ЦСКА и «Химок» команде Еди-
ной лиги выдать специальное 
приглашение на участие в клуб-
ном первенстве Старого Света. 
Этим «джокером» должен стать 
«Локомотив-Кубань».

Квят финишировал 
девятым, и сейчас 
это максимум, 
на который способна 
его машина

Все новости с корта — 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5472

Действующий чемпион мира Льюис Хэмилтон выиграл 
уже четвертую гонку в этом сезоне.
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 Баскетболисты ЦСКА с учетом 
советской истории теперь 
являются 46-кратными 
 чемпионами нашей страны

Баскетбол Столичные армейцы в очередной раз получили «золото» 
чемпионата России и выиграли четвертый подряд титул Единой лиги

ЦСКА сверху

Во всех трех матчах финальной 
серии преимущество ЦСКА 
над подмосковными «Химками» 
было безоговорочным.

КСТАТИ
Президент Объединенного мира 
борьбы UWW (ранее Междуна-
родная федерация спортивной 
борьбы) Ненад Лалович будет 
выдвинут в качестве члена 
Международного олимпийского 
комитета в следующем месяце 
на сессии МОК в Куала-Лумпур. 
Лалович возглавил федерацию в 
мае 2013 года, сменив на посту 
швейцарца Рафаэля Марти-
нетти. С тех пор Лалович был 
инициатором многих реформ в 
мире борьбы, введения новых 
цветов для ковров, а также 
большой поддержки женской 
борьбы.
Стоит отметить, что при из-
брании Ненада Лаловича в каче-
стве члена МОК он станет пер-
вым представителем из мира 
борьбы в Международном олим-
пийском комитете.

Хаджимурат Гацалов (слева) рад, 
что сможет принять участие 
в первых Европейских играх. R
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 ВОПРОС ДНЯ

Вы любите 
домашние дела?
Анатолий Любавин,

художник:

 — Да! Обычно, я делаю какие-ли-
бо дела по ситуации. Я даже не за-
думываюсь. Единственное, что я 
очень не люблю — это ремонтные 
дела. Ненавижу перетаскивать, 
убирать, передвигать и прочее. 
Приходят, ничего не понимаю-
щие люди, которым надо объя-
снять элементарные вещи. Ужас!

Роман Сенчин,
писатель:

— Мне почти все нравится. Во-
первых, многое делает жена. Во-
вторых, когда появились дети, 
домашние дела как-то перестали 
быть трудным делом. Больше все-
го мне нравится мыть посуду. 
Творческим людям вообще нра-

вится это занятие, поскольку во 
время этой процедуры в голову 
приходят интересные мысли. 

Эмиль Паин,
политолог, этнограф:

— Мне нравится гулять с внуком, 
а все остальное я терпеть не могу.

Юлия Пожидаева,
актриса:

 — Мне нравится делать все, когда 
у меня хорошее настроение. Если 
у меня бодрый настрой, то все до-
машние дела я заканчиваю де-
лать за час. А если я в унынии, то 
даже протирание пыли может 
длиться целый день.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Татьяна Кудрявцева

Овен
Оптимизм позволит преодолеть 
любые преграды. 

Телец
Работы не убавится, однако де-
латься она будет легко.

Близнецы
Переговоры, которые вас пугали, 
пройдут без сучка и задоринки.

Рак
Не перенапрягайтесь, отвлеки-
тесь от всего и наберитесь сил.

Лев
Как личные, так и рабочие дела 
пойдут лучше, чем вы ожидали.

Дева
Проверяйте всю информацию.

Весы
Вас будут терзать сомнения. 

Скорпион
Звезды сулят большие проблемы. 

Стрелец
Не переоценивайте свои силы.

Козерог
Не стоит сегодня стесняться.

Водолей
Боритесь с приступами песси-
мизма. 

Рыбы
События будут развиваться стре-
мительно. 

ГОРОСКОП

09.06| ВТОРНИК

Путин: Россия не нарушает никаких правил игры
Кира Латухина
www.rg.ru/art/1111935
Все, что может сделать Россия по оказанию помощи на-
роду ДНР и ЛНР, делается и даже больше. В обозримой 
перспективе все равно свершится историческая спра-
ведливость, и Донбасс обретет все атрибуты государст-
венности, в том числе признание внешнего мира. А пока 
продолжается архисложный политико-дипломатиче-
ский процесс, в котором, как показала недавняя встреча 
глав МИД «нормандской четверки», важно не только со-
хранить чистоту Минских соглашений, но и аккуратно, 
шаг за шагом двигаясь вперед, снимать возникающие 
противоречия и конфликтные нестыковки. Это очень 
сложно делать на фоне провокаций официального Киева, 
бандеровских нацистов и подстрекательств вашингтон-
ско-натовских «ястребов», однако другого пути пока нет. 
Очень помогают делу взвешенный профессионализм ру-
ководства ДНР и ЛНР, боеспособность армии ополчения 
и гражданская стойкость мирного населения. Агония ан-
тинародного киевского режима прогрессирует и про-
длится недолго — политический террор и зверские убий-
ства оппонентов стали началом конца власти кровавых 
олигархов. В подтверждение этого история Европы вре-
мен Второй мировой войны хранит очень поучительный 
пример. Когда Геббельс из последних сил пугал всех нем-
цев, что «в случае поражения нас всех повесят на одной 
веревке», гонимый гитлеровцами писатель-антифашист 
Томас Манн, обращаясь к соотечественникам из эмигра-
ции, пророчески утверждал, что в отличие от режима 
подлецов «народ всегда способен начать сначала». Имен-
но так — в обстановке «актуальных реалий», как справед-
ливо отметил президент Путин, все свершится в Донбас-
се и на Украине...
Аристарх Михайлов

За контрафактный алкоголь будут сажать 
по новой статье
Юлия Кривошапко
www.rg.ru/art/1112203
Хорошая инициатива. Я одна заметила, что за последние 
пару лет население России стало меньше употреблять 
алкоголя, меньше курить. Я так думаю, что на это есть 
несколько причин. Во-первых, государство провело це-
лый комплекс мер по популяризации здорового образа 
жизни. Теперь быть трезвым модно, а вот быть пьяным 
и слабым — совсем плохо. Плюс сократилось количество 
рекламы алкогольной и слабоалкогольной продукции. 
Василиса Иванова

В России возбудят дело на завербованную «ИГ» 
студентку МГУ
Иван Петров
www.rg.ru/art/1127093
Думаю, что Караулову надо судить, а не делать из нее 
жертву обмана. Это псевдоисламское государство 
«ИГИЛ» является откровенно враждебным государст-
вом к России, переход на сторону врага под каким-либо 
соусом — откровенное предательство, на которое должен 
быть ответ. Иначе шансы на пополнение живой силой 
псевдоисламского государства «ИГИЛ» вырастут...
Nikolay Bookoff 

Пишите письма на gorod.mos.ru
Любовь Проценко
www.rg.ru/art/834384
Когда же начнется борьба с мото- и автохулиганами, ко-
торые ездят по дорогам со значительными превышения-
ми скоростных режимов и самое главное — норм звука 
выхлопа? Правила ПДД по вышеуказанному пока никто 
не отменял. Эти бессовестные «любители острых ощу-
щений» гоняют по дорогам круглые сутки и пугают лю-
дей своей рискованной ездой и превышающим все нор-
мы звуком.
Сергей Комков

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +10...+21, облачно

Санкт-Петербург +9...+16, облачно

Анадырь +2...+7, дождь

Архангельск +4...+11, дождь

Астрахань +14...+30, солнечно

Благовещенск  +10...+22, облачно

Владивосток +11...+17, дождь

Волгоград +15...+30, облачно

Воронеж +16...+29, облачно

Екатеринбург +10...+15, дождь

Иркутск +11...+22, облачно

Казань +13...+21, облачно

Калининград +7...+18, облачно

Краснодар +18...+29, облачно

Магнитогорск +10...+22, дождь

Мурманск +3...+12, облачно

Нижний Новгород +11...+21, дождь

Новосибирск +18...+24, дождь

Омск +13...+18, дождь

Орел +14...+26, облачно

Оренбург +15...+27, дождь

Пермь +9...+16, дождь

Ростов-на-Дону +16...+29, облачно

Севастополь +14...+26, облачно

Симферополь +16...+26, солнечно

Сочи +19...+27, дождь

Тамбов +13...+27, солнечно

Тюмень +11...+14, дождь

Уфа +11...+22, облачно

Хабаровск +13...+19, дождь

Челябинск +10...+18, облачно

Чита +7...+21, дождь

Элиста +14...+30, солнечно

Южно-Сахалинск +7...+14, дождь

Якутск +10...+24, облачно

Ярославль +9...+19, дождь

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
День будет солнечным 
и довольно теплым. Дав-
ление атмосферного воз-
духа составит 751 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
С похолоданием придет 
и пасмурная погода. Ат-
мосферное давление 
не изменится.

ЧЕТВЕРГ
Столбик термометра 
вновь поползет вверх. 
Атмосферное давление — 
749 мм ртутного столба.

В Германии в живописном местечке Эльмау закончился саммит G7. Если и возникали между его участниками какие-то споры, то 
в основном закулисные. Даже в гостях у немецкого канцлера Ангелы Меркель президент США Барак Обама чувствовал себя впол-
не по-хозяйски. Подробности на стр. 8.

СОБЫТИЕ 

08.06| ПОНЕДЕЛЬНИК

НЕВОЗМОЖНО точно отве-
тить на вопрос, кто создает за-
мкнутый круг под страшным на-
званием «взятка» — берущий или 
дающий ее. Вместе с тем в этом 
тандеме лично я выбрал бы сто-
рону того, кто не облачен влас-
тью, ибо его поступок реже влия-
ет на судьбу другого человека. 
Вообще, знакомясь с нашим за-
конодательством, я вижу в нем 
слишком много «вилок». За одно 
и то же преступление могут сле-
довать совершенно разные нака-
зания, что создает в том числе 
почву для взяточничества. Об-
стоятельства зависят от реше-
ния конкретного чиновника, ко-
торый начинает пользоваться 
своим положением. Мне кажет-

ся, законы должны быть очень 
четкими, тогда и подобных про-
блем не будет. Разумеется, я пол-
ностью не оправдываю дающих 
взятки, но даже в вопросе с га-
ишниками их можно понять. 
Если бы способы оплаты нару-
шения были удобней, водители 
не старались бы решить вопрос 
«на месте», ведь штрафы в Рос-
сии, в общем и целом, гуманны. 

Впрочем, давать взятки тоже 
надо обдуманно, особенно это ка-
сается юридических лиц, о кото-
рых «РГ» пишет на 9-й полосе. 
Честно говоря, сложно предста-
вить картину, чтобы какой-ни-
будь банк или крупная торговая 
фирма слезно пошли каяться 
в том, что кому-то дали на лапу; 
простой человек может отку-
питься на эмоциях, а потом рас-
каяться. Здесь же все гораздо 
глубже. Тем не менее, коли жало-
ваться, то наверняка: если какой-
нибудь торговый гигант отдела-
ется после докладной на себя лег-
ким испугом, рука ябеды может 
очень даже оскудеть. Причем 
оскудеть бесповоротно.

Подготовил Кирилл Карандюк  

ВИДЕО  Минобороны показало проморолик 
о российской армии 
www.rg.ru/art/1127266

ОПРОС  Сколько времени вы уделяете чтению?
www.rg.ru/art/1126142

НАУКА Создан уникальный препарат для похудения
www.rg.ru/art/1123712

ГАДЖЕТЫ Смартфон спас жизнь мужчины 
от обрушившейся стены
www.rg.ru/art/1122934

ИССЛЕДОВАНИЕ Стало известно,  от чего зависит 
музыкальный вкус
www.rg.ru/art/1127648

ФОТО Какие подарки получали лидеры Северной Кореи
www.rg.ru/art/1123178

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
А

Р
И

Я
 П

А
Х

М
У

Т
О

В
А

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
А

Р
И

Я
 П

А
Х

М
У

Т
О

В
А

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
А

Р
И

Я
 П

А
Х

М
У

Т
О

В
А

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

Свежая голова

Сергей Стиллавин
радиоведущий
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